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Уважаемые коллеги, 
дорогие друзья!

От имени Белорусской торго-
во-промышленной палаты хочу по-
благодарить членов и партнеров 
БелТПП за плодотворную совмест-
ную работу в минувшем году.

Постоянная двусторонняя связь 
с нашими членами позволяла чут-
ко реагировать на изменение за-
просов субъектов хозяйственной 
деятельности, совершенствовать 
и развивать услуги Палаты в со-
ответствии с новыми запросами 
времени, содействовать развитию 
внешнеэкономических связей бе-
лорусских предпринимателей с 
иностранными партнерами, увели-
чивать экспорт белорусских това-
ров, привлекать в национальную 
экономику иностранные инвести-
ции.

В этом году членами БелТПП ста-
ло еще 200 субъектов хозяйствова-
ния. Таким образом, на сегодняш-
ний день наш бизнес-союз объ-
единяет 1879 предприятий и орга-
низаций, являющихся серьезной 
конструктивной движущей силой в 
деле развития экономики страны и 
ее интегрирования в мировую фи-

нансово-хозяйственную систему. 
При этом 45% членов - это пред-
ставители малого и 17% - среднего 
бизнеса.

В 2011 г. в системе БелТПП было 
организовано более 300 мероприя-
тий: 70 визитов белорусских дело-
вых кругов в зарубежные страны, 
70 приемов иностранных делега-
ций, проведено 140 выставок и яр-
марок, в том числе 8 национальных 
выставок и экспозиций - в России, 
Германии, Польше, Украине, ЮАР и 
Вьетнаме, 5 инвестиционных фору-
мов, 50 учебных программ, из них 
13 - за рубежом. В этих мероприяти-
ях приняло участие более 7 тысяч 
предпринимателей - 5,5 тыс. бело-
русских и 1,7 тыс. иностранных.

В 2011 г. при содействии БелТПП 
создано 13 предприятий с ино-
странными инвестициями.

В соответствии с поручением 
Главы государства создан Деловой 
совет по сотрудничеству между 
БелТПП и ТПП Республики Казах-
стан.

Кроме того, в 2011 г. создан Де-
ловой совет по сотрудничеству 
между БелТПП и ТПП Республики 
Таджикистан.

Начал работу Консультативный 
совет руководителей торгово-
промышленных палат государств-
членов Таможенного союза, что 
позволяет оперативно обсуждать 
вопросы ведения внешнеэкономи-
ческой деятельности бизнес-кру-
гов в условиях Таможенного союза 
и Единого экономического про-
странства.

В июне этого года стартовал 
пилотный проект БелТПП и Евро-
палаты EAST-INVEST («Инвестиции 
на Восток»), направленный на раз-
витие деловых связей белорусских 
представителей малого и среднего 
предпринимательства со странами 
ЕС.

Кроме того, в БелТПП постоянно 
проводятся обучающие программы 

и семинары по вопросам ведения 
бизнеса в Республике Беларусь.

В соответствии с запросами на-
ших членов помимо услуг, не свя-
занных с сертификацией и прове-
дением экспертиз, в 2011 г. Палата 
на 20 % увеличила объем право-
вых, информационных, консульта-
ционных, патентно-лицензионных 
и других видов услуг по сравнению 
с объемом этих услуг, оказанных в 
2010 г.

В настоящее время действи-
тельным членам на льготных усло-
виях БелТПП оказывает услуги по 
экспертизе количества и качества 
товаров, предотгрузочной инспек-
ции, оценке стоимости объектов 
гражданских прав, сертификации 
происхождения товаров, продук-
ции, работ и услуг собственного 
производства. Среди других услуг 
БелТПП такие важные виды дея-
тельности, как информационный 
обмен по вопросам внешнеэконо-
мической деятельности, размеще-
ние коммерческих предложений в 
Беларуси и за рубежом, издатель-
ская деятельность, выдача карне-
тов А.Т.А.

Искренне надеюсь, что гряду-
щий год позволит нам в полной 
мере реализовать представлен-
ные государством возможности в 
сфере либерализации экономики, 
открыть новые горизонты для раз-
вития современных производств, 
повышения качества экспортиру-
емой продукции, импортозамеще-
ния, привлечения иностранных ин-
весторов.

Желаю Вам крепкого здоровья, 
счастья, добра, мира и благополу-
чия.

Председатель БелТПП                       
Михаил Мятликов
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Фотообзор

21-28 марта 2011 г. – визит белорусской 
делегации в США (г. Атланта и Вашингтон)

11 апреля 2011 г. – Белорусско-Тайваньский 

бизнес-семинар в г. Минске

11-13 мая 2011 г. –  участие 50 белорусских предприятий под эгидой БелТПП в Ганзейской конференции по энергоэффективности (г.Гамбург)

9-12 марта 2011 г. – Национальная 
выставка Беларуси во Львове

БелТПП.
Основные события

2011 года



Фотообзор
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25 мая 2011 г. –  прием делегации 

Южной Кореи в г. Минске
27 мая 2011 г. – награждены победители конкурса «Лучший экспортер 2010 года»

15-17 июня 2011 г. –  в БелТПП стартовал первый проект 

международной технической помощи EAST-INVEST 

(«Инвестиции на Восток») программы «Восточное партнерство» 
20 июня 2011 г. –  визит в БелТПП Министра туризма Государства Израиль Стаса Мисежникова и израильской делегации деловых кругов 

24-26 июня 2011 г. – Международная спартакиада «Кубок 

Содружества» среди работников ТПП Беларуси, Украины  

и Молдовы (г.Пинск, Беларусь)
3 июля 2011 г. состоялся День Беларуси в рамках Межгосударственной выставки «20 лет СНГ: к новым горизонтам партнерства» (г.Москва)
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27 мая 2011 г. – награждены победители конкурса «Лучший экспортер 2010 года»

17 октября 2011 г. –  визит делегации эквадорских деловых 

кругов во главе с директором Агентства по содействию 

экспорту «Проэквадор» Марией Фернанда де Лука

2 ноября 2011 г. –  визит в БелТПП Министра культуры и туризма Турецкой Республики Эртугрула Гюная

9 ноября 2011 г. – заседание Консультативного совета 

ТПП государств - членов Таможенного союза в ТПП РФ

7-8 декабря 2011 г. – участие белорусских деловых 

кругов в XV Белорусско-Польском экономическом 

форуме «Добрососедство 2011» 

28 ноября – 3 декабря 2011 г. – Национальная экспозиция Республики Беларусь во Вьетнаме. Визит правительственной делегации Республики Беларусь во Вьетнам и Мьянму 



БелТПП: сотрудничество для прогресса
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Визит дружбы
Официальный визит в Беларусь Председателя Постоянного 

комитета Всекитайского собрания народных 
представителей У Банго

17-20 сентября 2011 г. Беларусь с официальным 
дружественным визитом посетил Председатель 
Постоянного комитета Всекитайского собрания народных 
представителей У Банго. Этот визит, состоявшийся как раз  
накануне 20-й годовщины установления китайско-
белорусских дипломатических отношений, является важной 
дипломатической составляющей на фоне сложных и глубоких 
изменений в международной и региональной обстановке, а 
также имеет большое значение для укрепления традиционной 
дружбы между двумя странами и всестороннего углубления 
практического сотрудничества.

Во время визита У Банго провел 
дружеские встречи с руководителями 
Республики Беларусь, во время которых 
были обсуждены планы развития даль-
нейшего сотрудничества. Председатель 
ПК ВСНП присутствовал еще на 11 важ-
ных мероприятиях, было подписано 
9 соглашений между двумя странами. 
«Этот визит принес большие резуль-
таты», – подчеркнул Чрезвычайный и 
Полномочный Посол Китайской Народ-
ной Республики в Республике Беларусь 
Лу Гуйчэн.

Во время встреч У Банго с Прези-
дентом Республики Беларусь Алексан-
дром Лукашенко, с председателем Со-
вета Республики Анатолием Рубиновым, 
председателем Палаты представителей 
Владимиром Андрейченко, а также с 
Премьер-министром Михаилом Мясни-
ковичем состоялся обмен мнениями на 
предмет дальнейшего углубления все-
сторонних дружественных отношений, 
укрепления связей между парламента-
ми, расширения торгово-экономическо-
го сотрудничества, а также по важней-
шим темам международной повестки 
дня. Наряду с этим У Банго ознакомил 
белорусское руководство с обществен-

но-экономической ситуацией в Китае и 
реализацией планов 12-й пятилетки.

Во время визита У Банго отметил, что 
руководители Беларуси и Китая всегда 
делали все возможное для развития от-
ношений между двумя странами с точки 
зрения долгосрочных стратегических 
перспектив. Начиная с 2005 г. белорус-
ско-китайские отношения вышли на 
новую ступень всестороннего сотруд-
ничества. Это подтверждается частыми 
двусторонними визитами на высшем 
уровне, непрерывным укреплением 
политического доверия между двумя 

странами, все более тесными экономи-
ческими отношениями, активным взаи-
модействием в сфере культуры, тесным 
международным сотрудничеством, – 
подчеркнул Лу Гуйчэн. По его словам, 
китайско-белорусские отношения на-
ходятся на самом высоком уровне раз-
вития за весь период дипломатических 
отношений. Китайская сторона выража-
ет свое удовлетворение нынешним со-
стоянием двусторонних отношений.

Дипломат процитировал высказыва-
ние Александра Лукашенко, что Китай 
является для Беларуси самым надеж-

На фото: У Банго во время встречи с Президентом 
Республики Беларусь Александром Лукашенко

На фото: У Банго на встрече с председателем Палаты представителей Владимиром Андрейченко
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ным другом и партнером, а развитие от-
ношений с Китаем - основным стратеги-
ческим выбором. Белорусская сторона 
выразила благодарность китайской сто-
роне за предоставленную поддержку и 
помощь в социально-экономическом 
развитии, а также готовность и в даль-
нейшем укреплять двусторонние связи 
на всех уровнях, заимствовать и изучать 
опыт развития Китая, непрерывно по-
полнять содержание стратегического 
сотрудничества между двумя странами.

В ходе визита в целях дальнейшего 
укрепления дружбы стороны подписали 
меморандум о сотрудничестве между 
парламентами Китайской Народной Ре-
спублики и Республики Беларусь.

Беларусь и Китай стремительно 
расширяют торгово-экономическое 
сотрудничество, которое является 
взаимовыгодным и взаимодополняю-
щим. В частности, в ходе переговоров 
с Премьер-министром У Банго высоко 
оценил двустороннее практическое со-
трудничество, которое отражает высо-
кий уровень развития китайско-бело-
русских отношений. Высокий китайский 
гость подчеркнул, что двустороннее 
сотрудничество имеет широкие пер-
спективы развития и прочную полити-
ческую основу. По его мнению, нужно 
усилить роль межправительственной 
комиссии по торгово-экономическому 
сотрудничеству, в частности, планиро-
вать сотрудничество по приоритетным 
направлениям и ключевым проектам, 
укреплять руководство и координацию 
двусторонней совместной работы. При 
структурной перестройке в своих стра-
нах, используя взаимодополняющее 
преимущество технологий, инноваций 
и рынков, надо расширить сотрудниче-
ство в области продвижения индустри-

ализации и совместно осваивать новые 
рынки, развивать новые точки роста со-
трудничества.

Председатель ПК ВСНП также объ-
явил, что в знак выражения дружбы и со-
действия двустороннему деловому со-
трудничеству, китайское правительство 
приняло решение выделить Беларуси 1 
млрд. долларов льготного кредита для 
реализации согласованных совместных 
проектов и 70 млн. юаней в качестве 
безвозмездного гранта. Александр Лу-
кашенко заявил, что Беларусь особен-
но оценила искреннюю помощь от ки-
тайской стороны в период временной 
сложной экономической и финансовой 
ситуации.

Лу Гуйчэн считает очень важным 
подписание пакета китайско-белорус-
ских документов, в частности, 9 согла-
шений по торгово-экономическому со-
трудничеству. Это межправительствен-
ные Рамочное соглашение о совмест-
ном создании Китайско-Белорусского 
индустриального парка, Соглашение 
о технико-экономическом сотрудни-
честве, Рамочное соглашение между 
«Эксимбанком» Китая и белорусским 
правительством о финансовом сотруд-
ничестве в приватизации и привлече-
нии китайских инвестиций в Республику 
Беларусь в 2011-2013 годах. Заключен 
также контракт между Государствен-
ным военно-промышленным комитетом 
Республики Беларусь и Китайской про-
мышленной корпорацией «Великая сте-
на» на создание национальной системы 
спутниковой связи и вещания в Респу-
блике Беларусь.

Посол подчеркнул, что создание Ки-
тайско-Белорусского индустриального 
парка является важной мерой, приня-
той правительствами Китая и Беларуси 
в целях дальнейшего продвижения раз-
вития промышленного сотрудничества, 
особенно экспортно ориентированного.

Председатель ПК ВСНП также принял 
участие в церемонии закладки первого 
камня в фундамент пятизвездочной го-
стиницы «Пекин» и церемонии запуска 
Минской ТЭЦ-2. Первый проект явля-
ется новой инвестиционной моделью 
китайско-белорусского экономического 
сотрудничества, второй – образцом со-
вместной работы между предприятия-
ми двух стран, что значительно закрепи-
ло положение китайских предприятий в 
Беларуси.

«Все это укрепило экономические 
контакты между Китаем и Беларусью, 

расширило сферы двустороннего тор-
гово-экономического сотрудничества и 
принесло выгоды народам двух стран», 
- считает глава китайской дипломатиче-
ской миссии.

Развивается и белорусско-китайское 
гуманитарное сотрудничество. Во время 
визита У Банго присутствовал на цере-
монии открытия Института Конфуция на 
базе Минского государственного линг-
вистического университета. Мнение У 
Банго и Александра Лукашенко по этой 
теме едино: открытие Института Конфу-
ция будет способствовать укреплению 
гуманитарных отношений и культурно-
му обмену между странами. 

Китай и Беларусь поддерживают 
развитие взаимодействия между выс-
шими учебными заведениями, в особен-
ности укрепление научно-исследова-
тельского сотрудничества между вузами 
и исследовательскими организациями. 
Обе стороны выразили намерение как 
можно скорее обсудить и подписать 
новое соглашение о белорусско-китай-
ском сотрудничестве в сфере культуры, 
достигнуть единого мнения в меморан-
думе о взаимопонимании и как можно 
раньше реализовать план по организа-
ции поездок в Беларусь для граждан Ки-
тая. После просмотра подготовленных 
учащимися художественных номеров в 
Минском государственном лингвисти-
ческом университете У Банго сказал, 
что он не только глубоко прочувствовал 
энтузиазм белорусской молодежи в из-
учении китайского языка, но и увидел 
замечательное будущее белорусско-ки-
тайского сотрудничества.

«Визит господина У Банго явился 
успешной и плодотворной поездкой, 
в ходе которой были достигнуты все 
намеченные цели», – резюмировал Лу 
Гуйчэн. По его словам, данный визит 
улучшил политическое доверие между 
двумя странами, укрепил деловое со-
трудничество и гуманитарные контакты, 
способствовал дальнейшему развитию 
стратегического всестороннего сотруд-
ничества и белорусско-китайских отно-
шений. Как сказали У Банго и Александр 
Лукашенко, этот визит стал основной 
вехой развития партнерских отношений 
между Беларусью и Китаем.

По материалам БелТА http://www.belta.by/
ru/person/comments/Lu-Gujchen_i_512378.html

Памятная монета «Беларусь — Китай. 
15 лет дипломатических отношений»



БелТПП: сотрудничество для прогресса

Меркурый  №3-4,  20118

Успехи тракторов «Беларус»
Добрая слава об отечественных тракторах создается не на основе 
слухов, а благодаря кропотливой работе самого производителя
Во время прошедшего 29 сентября 2011 г. в Минске на базе 
Белорусской торгово-промышленной палаты международного 
форума «Экспорт белорусских продуктов питания» деятельность 
Минского тракторного завода приводилась в качестве 
положительного примера несколько раз. 
Хотя, казалось бы, разве имеет МТЗ прямое отношение к продажам 
продовольствия? Оказывается, если не прямую связь, то параллели 
провести все же можно. И даже нужно.

Эхо семинара
С докладом «Товаропроводящая сеть 

белорусских производителей продуктов 
питания» выступил на форуме заместитель 
начальника управления координации внеш-
неторговой деятельности и создания това-
ропроводящей сети (ТПС) за рубежом — на-
чальник отдела ТПС за рубежом Министер-
ства торговли Республики Беларусь Роман 
Рачковский. 

Говоря о перспективах создания това-
ропроводящих сетей белорусских организа-
ций за пределами нашей страны, он призвал 
всех обратиться к опыту Минского трактор-
ного. Представитель Минторга привел дан-
ный пример неспроста. Дело в том, что 15 
сентября на МТЗ прошел семинар по вопро-
су изучения и распространения передового 
опыта работы ТПС, причем одним из орга-
низаторов данного мероприятия выступало 
именно Министерство торговли. Роман Рач-
ковский напомнил производителям продук-
тов питания о том, что благодаря многолет-
ней целенаправленной работе руководства 
МТЗ реализацию продукции предприятия за 
рубежом в настоящее время обеспечивают 
более 100 организаций. Из них 36 функцио-
нируют в странах СНГ и 69 — в дальнем за-
рубежье. По словам Романа Рачковского, на 
данном семинаре представители Минского 
тракторного предложили оказать посиль-
ную помощь другим отечественным про-
изводителям в реализации их продукции в 
рамках своей товаропроводящей сети. 

Так рождаются легенды
 
«Беларусы» в Латвии стараются не толь-

ко выгодно продавать, но и сделать «фир-
менной» тракторной техникой этой страны.

Еще одно упоминание о Минском трак-
торном заводе на форуме «Экспорт бело-
русских продуктов питания» прозвучало из 
уст специалиста совсем в другой области. 

Заведующая отделом рынка и сектором 
продовольственной безопасности этого от-
дела РНУП «Институт системных исследо-
ваний в АПК Национальной академии наук 
Беларуси» Зинаида Ильина поделилась 
своими впечатлениями от недавней поезд-
ки в Латвию. Там представители бизнеса и 
научных кругов обсуждали перспективы 
сотрудничества между двумя странами, 
причем не только в продовольственном 
секторе экономики. 

По словам Зинаиды Макаровны, биз-
несмены образцом для такого сотрудни-
чества и подражания называют СП ООО 
«МТЗ-Сервис», представляющее интересы 
Минского тракторного завода на террито-
рии Латвии.

— Наш восточный сосед — Россия — в 
настоящее время пытается активно уладить 
хотя бы часть самых острых проблем в обе-
спечении собственной продовольственной 
безопасности, — сообщила Зинаида Ильи-
на. — Это государство в прошлом году, на 
мой взгляд, совершенно нелогично огра-
ничило возможность производителей бе-
лорусской техники на выгодных для обеих 
сторон условиях реализовывать свою про-
дукцию в российских регионах. В то же вре-
мя страны Еврозоны, в том числе и Латвия, 
создали для своих компаний куда более 
благоприятные условия для обновления 
парка тракторной техники. И это понятно: 
без современных технологий, без продук-
ции машиностроения хороший урожай не 
соберешь и выгодно его не продашь. Лат-
вийский представитель МТЗ, по мнению 
экспертов местного бизнеса, сумел выжать 

максимум выгоды из создавшихся условий 
и составить достойную конкуренцию хлы-
нувшей на рынок этого балтийского госу-
дарства сравнительно недорогой технике 
из дальнего зарубежья.

Действительно, СП ООО «МТЗ-Сервис» – 
субъект товаропроводящей сети ПО «МТЗ» 
– за годы своей работы сумело стать одним 
из самых заметных игроков на местном 
рынке тракторной техники. На 1,5 милли-
она жителей в этой стране сегодня прихо-
дится около 30 тыс. белорусских тракторов. 
Как еще с советских времен, так и новых. И 
сегодня латвийский фермер покупает про-
дукцию МТЗ не только потому, что она хо-
рошо известна и надежна. Она подпадает 
под евросубсидии, а также имеет своевре-
менное и всеобъемлющее сервисное об-
служивание. 

Более того в конце 2010 г. на базе СП 
ООО «МТЗ-Сервис» было открыто сбороч-
ное производство тракторов «Беларус». А 
к основной продукции латвийская компа-
ния всегда готова предложить прицепные 
и навесные машины и агрегаты – без них 
технику подобного рода сегодня редко кто 
покупает.

Конечно, определенную роль также игра-
ет активное продвижение товара. 1 октября 
в поселке Шкиенери Страдской волости 
Гулбенского района Латвии «МТЗ-Сервис» 
провело День клиента. В его программе 
помимо торжественной и развлекательной 
части были предусмотрены демонстрация 
техники и агрегатов, консультации специ-
алистов и выставка старинной техники. 

Словом, хорошая реклама всегда дает 
достойный результат. Информацию о том, 
как хорошо умеет МТЗ продавать свою про-
дукцию, привозят на Родину не только спе-
циалисты в области машиностроения, но и 
эксперты по продовольствию или в других 
сферах экономики! А такие отклики дорого-
го стоят.

По материалам газеты «Беларус-МТЗ 
обозрение»
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Инновационные 
бизнес-инвестиции будущего

21-22 октября 2011 г. в Витебске прошел  Международный 
форум «Инновационный бизнес - инвестиции будущего».  
На нем было представлено более 150 инвестпроектов 
предприятий, организаций и вузов республики. Приоритетными 
направлениями являлись инновационные технологии 
в области логистики, энергосбережения, пищевой и 
деревообрабатывающей промышленности, машиностроения, 
фармацевтики и туризма. Организаторами  бизнес-форума 
выступили Витебский облисполком и Витебское отделение БелТПП.

Более 200 представителей деловых 
кругов России, Литвы, Латвии, Болга-
рии, Великобритании, Польши, Чехии, 
Германии, Италии, Норвегии, Индии, 
Вьетнама, Азербайджана, Испании, 
пришедших на форум, проявили жела-
ние ознакомиться с заявленными ин-
вестпроектами. 

Главным результатом бизнес-фору-
ма стало подписание пяти соглашений 

и пяти протоколов намерений о сотруд-
ничестве с иностранными инвесторами 
и компаниями. Так, проект стоимостью 
1,7 млн. евро в сфере переработки про-
мышленных отходов и производства 
биогаза на базе филиала «Чашникский 
спиртзавод» Полоцкого винодельче-
ского завода намерена реализовать 
иностранная организация Live Green 
Org Ngo. 

Желание построить завод по про-
изводству гипсокартона с объемом ин-
вестиций в 800 тыс. евро в Полоцком 
районе документально оформила азер-
байджанская производственно-ком-
мерческая фирма «Турал К». 

Протокол намерений о строитель-
стве трех торгово-развлекательных и 
культурно-деловых центров в Витебске 
подписал представитель иностранной 
компании OU Euro Petrol System. 

Внимание потенциальных инвесто-
ров смогли также привлечь Сеннен-
ский и Докшицкий райисполкомы. 

Ряд новых объектов в ближайшее 
время может появиться в Полоцке. Со-
глашение с местным горисполкомом о 
строительстве торгового объекта сто-
имостью 1,4 млн. долларов подписал 
представитель ИЗАО «Глера Маркет», а 
о возведении трех современных авто-
моечных комплексов (600 тыс. евро) - 
СООО «Бесконтактная автомойка». 

Углублению дальнейших экономи-
ческих контактов будут содействовать 
соглашение о сотрудничестве в обла-
сти информационного обмена между 
Витебским горисполкомом, информа-
ционно-консалтинговой ассоциацией 
«Город Витебск и Компания» и Видзем-
ской телерадиокомпанией (Латвия). 

Расширению взаимовыгодного со-
трудничества белорусских и латвий-
ских предприятий призваны содей-
ствовать соглашения, заключенные 
Витебским отделением БелТПП и Ли-
епайским отделением Торгово-про-
мышленной палаты Латвии, а также СЭЗ 
«Витебск» с Конфедерацией промыш-
ленников Латвии. 

Панорама г.Витебска
фото: www.photoclub.by
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Бизнес-форум «Эстония–Беларусь»
В период с 24 по 27 октября 2011 г. состоялся визит 
белорусской делегации в Эстонию (г. Таллин) во главе с первым 
заместителем председателя БелТПП Вячеславом Реутом. 
Визит был организован совместно с Посольством Республики 
Беларусь в Эстонии и Эстонской торгово-промышленной 
палатой. 

В состав делегации вошли директора 
и ведущие специалисты 12 белорусских 
предприятий и организаций: ГУ «Наци-
ональное агентство инвестиций и при-
ватизации» Министерства экономики Ре-
спублики Беларусь, ОАО «Светлогорский 
целлюлозно-картонный комбинат», ОАО 
«Витебский маслоэкстракционный завод», 
УП «Торговый Дом «БелТИЗ», ОАО «Витеб-
ские ковры», ОАО «Солигорский завод 
технологического оборудования», ЗАО 
«Молодечномебель», СП «Мириго» ООО, 
ООО «Евро-Бел Юнион», УП «Мингаз», УП 
«Бумажная фабрика» Гознака, ОАО «Мин-
ский завод отопительного оборудования». 

В ходе визита были проведены биз-
нес-форум «Эстония–Беларусь» и контак-
тно-кооперационная биржа в Эстонской 
ТПП, переговоры с вице-мэром г.Таллина 
Арво Сарапуу и мэром г.Маарду Георгием 
Быстровым. 

На открытии бизнес-форума выступи-
ли генеральный директор Эстонской Па-
латы Майт Палтс, Временный поверенный 
в делах Республики Беларусь в Эстонской 

Республике Вадим Лазерко, первый за-
меститель председателя БелТПП и другие 
приглашенные лица. 

Более 50 эстонских предприятий вы-
сказали заинтересованность в сотрудни-

честве с белорусскими предприятиями в 
ходе контактно-кооперационной биржи. 
Так, Светлогорский целлюлозно-картон-
ный комбинат обсудил возможность по-
ставок в Эстонию гофроящиков и гофро-
картона; Витебский маслоэкстракцион-
ный завод – экспорта рапсового масла; 
УП «Мингаз» – поставок топливного бри-
кета, фрезерного торфа, оборудования 
для систем газоснабжения; УП «Бумажная 
фабрика» Гознака – офисной бумаги А4, 
конвертной продукции и влагостойкой 
бумаги; Солигорский завод технологиче-
ского оборудования – емкостного обо-
рудования, металлоконструкций и кон-
вейерного транспорта, металлоконструк-
ций; СП «Мириго» – железнодорожного 
крепежа; Минский завод отопительного 
оборудования – сантехнического обору-
дования. 

Кроме того, обсуждены вопросы за-
купки в Эстонии масляных горелок и обо-
рудования для экономии электроэнергии 
для Витебского маслоэкстракционного 
завода, организации СП в области туриз-
ма и спорта между УП «Мингаз» и компа-
нией Seutio, открытию фирменной секции 
ОАО «Витебские ковры» в Таллине. 

В мэриях Таллина и Маарду обсуж-
дены перспективы закупки наземного 
городского транспорта у белорусского 
предприятия «Белкоммунмаш». 

Справочно: через грузовой порт Му-
уга в 2010 г. для нужд Белорусского НПЗ 
было перегружено 866 тыс. тонн вене-
суэльской нефти (12 танкеров), за 10 
месяцев 2011 года – около 800 тыс. тонн  
(10 танкеров).  
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БелТПП и ТПП Таджикистана 
создали Совместный деловой совет

26 октября 2011 г. председатель Белорусской торгово-промышленной палаты 
Михаил Мятликов и председатель Торгово-промышленной палаты Республики 
Таджикистан Шариф Саидов подписали Положение о создании Совместного 
делового совета, после чего состоялось первое заседание Совета. 

«Беларусь всегда была и остается 
важнейшим  торговым и экономиче-
ским партнером Таджикистана»,  — от-
метил в рамках первого заседания Тад-
жикско-Белорусского Делового совета 
председатель БелТПП Михаил Мятли-
ков.

Для участия в работе  заседания 
Совета  в Душанбе прибыла солидная 
экономическая делегации Республики 
Беларусь.

«Цель визита белорусской эконо-
мической делегации –  поиск деловых 
партнеров среди таджикистанских де-
ловых кругов, организация экспорта-
импорта товаров, продукции и услуг, 
налаживание различных форм взаи-
мовыгодного сотрудничества. Стабиль-
ное развитие Таджикистана в условиях 
мирового финансового кризиса вызы-
вает уважение и вселяет уверенность 
в правильности выбранного руковод-
ством страны курса экономического 
развития», — добавил Михаил Мятли-
ков.

Участниками Делового совета ос-
новной упор  был сделан на создание 
механизмов реализации соглашений 
по экспорту и импорту, совместных 
производств. Председатель БелТПП 
подчеркнул важную роль Совета в по-
иске новых возможностей для разви-
тия контактов между предпринимате-
лями. 

«Я рад, что сотрудничество между 
нашими странами становится более 
эффективным. В последние годы тад-
жикско-белорусские отношения ха-
рактеризуются существенным ростом 
активности хозяйствующих субъектов 
в области межрегиональных связей, 
укрепляется экономическая состав-
ляющая контактов предприниматель-
ских кругов», — заявил Председатель 
ТПП РТ Шариф Саид, подчеркнув, что 

у таджикской и белорусской стороны  
имеются большие резервы, которые 
надо активно использовать. Палата 
Таджикистана заинтересована в нала-
живании долгосрочных партнерских 
отношений по всем направлениям.

В ходе  заседания  обсуждены  во-
просы двустороннего сотрудничества 
в энергетической и банковской сферах,  
АПК, транспорта, здравоохранения, 
поставок в Таджикистан белорусской 
машиностроительной, сельскохозяй-
ственной продукции, мебели, лекар-
ственных препаратов, а также вопросы 
создания в Таджикистане совместных 
предприятий.  

Очередное заседание Совместного 
делового совета планируется провести 
в 2012 году в Беларуси.

По окончании Совета состоялась 
контактно-кооперационная биржа 
между бизнесменами двух стран. 
Белорусская сторона представлена 
ОАО «Белагропромбанк», ОАО «Про-
магролизинг», УП «Интермебель», 

ОАО «Стеклозавод «Неман», РУП «Бел-
медпрепараты», СООО «Дорэлектро-
маш», ЗАО «Молодечномебель», РУП 
«Бобруйский завод тракторных дета-
лей и агрегатов».  

Совместный деловой совет соз-
дан в рамках реализации Протокола 
седьмого заседания Межправитель-
ственной Белорусско-Таджикистан-
ской комиссии по вопросам торго-
во-экономического сотрудничества, 
которое прошло 21 – 22 октября 2010 
года в г. Минске. 

На сегодняшний день основа бе-
лорусского экспорта в Таджикистан 
– сахар, тракторы, фториды, древес-
ностружечные плиты, шины, мебель, 
лекарственные средства, холодиль-
ники. 

Беларусь из Таджикистана импор-
тирует, главным образом, хлопковое 
волокно и сухофрукты.  

На фото: после подписания Положения о создании Совместного делового совета
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Беларусь – Турция: 
мост между Евросоюзом
и Россией

2 ноября 2011 г. в БелТПП состоялось заседание 
Белорусско-Турецкого Совета делового сотрудничества. 
Мероприятие прошло в рамках Белорусско-Турецкой 
совместной межправительственной экономической комиссии.  
Организаторами деловой встречи выступили БелТПП, Комитет 
внешнеэкономических связей Турции (DEIK) при участии 
Министерства иностранных дел Республики Беларусь. 

В состав турецкой делегации вош-
ли представители более 20 компаний 
и предприятий, работающих в сфере 
услуг, строительства, мобильных ком-
муникаций, машиностроения, метал-
лургии и туризма. Делегацию деловых 
кругов возглавил сопредседатель  ту-
рецкой   части   Совета   делового со-
трудничества Гюрсель Онгорен. В каче-
стве почетных гостей Совета были при-
глашены Министр культуры и туризма  
Турецкой Республики  Эртугрул Гюнай, 
Чрезвычайный и Полномочный Посол 
Турции в Беларуси Незихи Озкайа.

Официальную часть Совета делово-
го сотрудничества открыл председатель 
БелТПП – сопредседатель белорусской 
части Совета Михаил Мятликов. Во вре-
мя заседания были обсуждены вопросы 
развития торгово-экономического со-

трудничества, представлен ряд инвести-
ционных проектов по строительству в 
Минске гостиниц, бизнес-центров, мно-
гофункциональных комплексов и других 
объектов инфраструктуры. 

По окончании заседания Совета 
прошла контактно-кооперационная 
биржа между представителями бело-
русских и турецких предприятий и 
организаций. В ходе переговоров наи-
больший интерес с белорусской сто-
роны был проявлен к турецким стро-
ительным компаниям – обсуждались 
вопросы строительства в Беларуси 
различных объектов с использованием 
инвестиций турецкой стороны.

Ряд переговоров был проведен по 
другим направлениям. В частности, 
были обсуждены вопросы поставок 
в Турцию мясо-молочной продукции,  

Белорусско-Турецкий Cовет делового сотрудничества создан в июле 1992 
года с целью развития внешнеэкономических связей между Беларусью и Турци-
ей, а также прямых контактов между деловыми кругами двух стран.

В рамках деятельности Cовета организуются визиты делегаций и отдель-
ных предпринимателей, проводятся деловые встречи, семинары по вопросам 
торгово-экономического сотрудничества, осуществляется обмен информа-
ционными материалами об экспортных и инвестиционных возможностях.

С момента создания проведено 11 совместных заседаний Cовета делового 
сотрудничества в Турции и Беларуси, сопровождавшихся организацией кон-
тактно-кооперационных бирж, в работе которых в общей сложности при-
няло участие более тысячи белорусских и турецких предприятий и компаний. 

За время деятельности Совета около 600 предприятий и фирм с обеих сто-
рон получили помощь в поиске партнеров для сотрудничества, проведении 
маркетинговых исследований, в вопросах создания совместных предприятий.

паркета, продукции станкостроения, 
создания в Беларуси совместного пред-
приятия по производству щебня. Ту-
рецкая компания «Дениз Маденжилик» 
проявила интерес к сотрудничеству с 
ГУП «Гранит». Объем турецких инвести-
ций в производство щебня будет опре-
делен в  результате дополнительных 
переговоров.

«…Минск станет 
новым Дубаи»

Турция рассматривает Беларусь в 
качестве моста между Евросоюзом и 
Россией. Об этом  заявил сопредседа-
тель турецкой части Белорусско-Турец-
кого Совета делового сотрудничества 
Гюрсель Онгорен.  «Для нас Беларусь 
играет роль моста между Евросоюзом 
и Российской Федерацией, — отметил 
Гюрсель Онгорен. — Турецкий инве-
стор планирует инвестировать в Бела-
русь, чтобы иметь удобный доступ на 
рынок России и свободно получить до-
ступ к рынкам Евросоюза». 

Сопредседатель Совета подчер-
кнул, что «от многих европейских инве-
сторов, своих коллег и знакомых, слы-
шал, что Минск станет новым Дубаи». 
«Турецкие предприниматели также 
присоединяются к этой оценке», — за-
верил Онгорен. 

По его словам, инвестиционную 
политику турецкого бизнеса «особен-
но стимулирует» факт «относительно 
недавнего соглашения о создании Та-
моженного союза». «Кроме того, турец-
кого инвестора мотивирует развитие 
торговли и дальнейшее развитие фи-
нансового сектора в Беларуси», — под-
черкнул Онгорен. 

Прежде всего Турция считает не-
обходимым «развивать инвестиции в 
строительство». «Турецкие строитель-
ные подрядные организации со вре-
менем приобрели колоссальный опыт 
в осуществлении строительных проек-
тов», — отметил сопредседатель Сове-
та, добавив, что в приоритеты турецкой 
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стороны входит также «развитие инве-
стиций в машиностроение и автомо-
бильную отрасль». 

В общей сложности с 2003 года то-
варооборот между Беларусью и Турци-
ей вырос в 7 раз – до 350 миллионов 
долларов. В ближайшее время бизнес 
рассчитывает ускорить темпы сотруд-
ничества: добавятся авиарейсы, обеща-
ют снять визовый вопрос. 

На встрече в БелТПП Министр куль-
туры и туризма Турецкой Республики 
Эртугрул Гюнай сообщил, что коли-
чество авиарейсов турецкая сторона 
планирует увеличить в 3-4 раза. «Что 
касается визового режима, то в первой 
половине будущего года хотим его от-
менить. Вполне вероятно, что в следу-
ющий отпускной сезон отдых в Турции 
белорусам обойдется дешевле» – отме-
тил глава министерства. 

По словам Эртугрула Гюная, Турция 
в этом году рассчитывает заработать на 
приеме иностранцев 30 миллиардов 
долларов. Белорусов в списке туристов 
было меньше на 10% чем обычно – око-
ло 150 тысяч. Но в следующем сезоне, 
уверена приглашающая сторона, стати-
стика изменится.

Совместное производство 
тракторов МТЗ будет 
создано в Турции

В Турции будет создано совместное 
производство тракторов МТЗ. Соответ-
ствующее трехстороннее соглашение 
было подписано в БелТПП на заседании 
Совета Белорусско-Турецкого делового 
сотрудничества.

Документ был подписан представи-
телями трех компаний – белорусского 
предприятия МТЗ, турецкой компа-
нии «Фезалар» и холдинга «Композит 
Групп» (Россия). 

«Сегодняшнее подписание согла-
шения является результатом плотной 
совместной работы трех предприятий. 
Суть этого документа сводится к тому, 
что на территории Турции будет разме-
щено производство тракторов разной 
мощности по лицензии МТЗ. Осталось 
принять решение, на какой из предпо-
лагаемых инвестиционных площадок 
это производство разместится, но этот 
вопрос будет решен в ближайшее вре-
мя. Сам проект предполагает сборку и 

реализацию тракторов в страны Ближ-
него Востока», - сообщил представи-
тель компании «Фезалар», добавив, 
что с особым уважением относится к 
успехам МТЗ, особенно это касается по-
следних разработок, которые успешно 
реализуются по всему миру.

Товарооборот между Белару-
сью и Турцией в январе-августе 
2011 года составил 273,2 млн. дол-
ларов (118,7% по сравнению с ана-
логичным периодом 2010 года).

Белорусский экспорт соста-
вил 73,4 млн. долларов (89,3%), 
импорт из Турции – 199,8 млн. 
долларов (135,0%), сальдо сложи-
лось отрицательное (-126,4 млн. 
долларов).

Сокращение экспорта связано с резким падением объемов поставок полуфа-
брикатов из нелегированной стали (в 2,4 раза по стоимости), калийных удобре-
ний (в 2,1 раза), шин (в 2 раза), волокон синтетических (в 1,2 раза). Причем упущен-
ная выгода только из-за отсутствия поставок полуфабрикатов из стали со-
ставляет 15,2 млн. долларов или более 20% от всего объема экспорта в Турцию.

Основные товарные позиции белорусского экспорта в Турцию составляют 
полузаготовки из нелегированной стали, удобрения калийные, ткани льняные, 
волокна синтетические, шины.

Лидирующие позиции в турецком импорте в Беларусь занимает продукция 
сельского хозяйства (томаты, цитрусовые, орехи, сухофрукты), продукция ав-
томобильной промышленности (грузовые и легковые автомобили, запасные 
части), нефтехимия.

В первом полугодии 2011 года инвестиции из Турции составили 21,7 млн. дол-
ларов (динамика к аналогичному периоду 2010 года – 387,9%), в том числе пря-
мые инвестиции на чистой основе – 3,8 млн. долларов (динамика 154,6%).

По итогам торговли за 2010 год среди торговых партнеров Беларуси вне 
стран СНГ Турция находилась на 20 месте по товарообороту и переместилась с 
25 на 22 место по экспорту.

Минский тракторный завод основан 
в 1946 году. В настоящее время входит в 
систему предприятий Министерства 
промышленности Республики Беларусь. 
Выпускает более 60 моделей и модифи-
каций тракторов и машин в более чем 
100 исполнениях и комплектациях для 
всех климатических и эксплуатацион-
ных условий. Новые модели тракторов 
обладают широкими возможностями 
агрегатирования с сельхозмашинами 
различных производителей. МТЗ также 
предлагает машины для эксплуатации 
в лесу, для коммунального хозяйства, ра-
бот в шахтах. На предприятиях объеди-
нения работает около 30 тыс. человек.

На фото: подписание трехстороннего соглашения в БелТПП на заседании Совета 
Белорусско-Турецкого делового сотрудничества
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 Министерство транспорта и ком-
муникаций Беларуси и турецкая ком-
пания «ТДМР ДЫШ Тиджарет Текстиль 
Санайи» подписали 14 ноября 2011 г. 
в Минске инвестиционный договор, 
предусматривающий реализацию про-
екта по строительству и эксплуатации 
речного терминала и портопункта на 
реке Днепр (в Брагинском районе Го-
мельской области). Объем турецких 
инвестиций составит не менее 60 млрд. 
рублей.

С белорусской стороны документ 
подписан министром транспорта и ком-
муникаций Иваном Щербо, с турецкой 
- представителем компании Османом 
Нури Йылдызом. Договором предусмо-

трено привлечение в проект прямых 
иностранных инвестиций турецкой 
стороны в объеме эквивалентном не 
менее Br60 млрд. Реализация проекта 
позволит расширить возможности вод-
ного транспорта по перевозке грузов 
между портами Беларуси и Украины.

Как отметил во время переговоров 
с представителями турецкой компании 
Иван Щербо, подписанный 14 ноября 
документ хорошо отработан как бело-
русскими, так и турецкими экспертами. 
Беларусь рассчитывает на эффектив-
ное сотрудничество с турецкими биз-
несменами и готова создать необходи-
мые условия для успешной реализации 
совместного проекта. В свою очередь 

Турецкая компания инвестирует 
в строительство в Беларуси

нового речного порта 
Осман Нури Йылдыз подтвердил за-
интересованность турецких деловых 
кругов в партнерстве с Беларусью в 
транспортной отрасли и выразил уве-
ренность, что намеченный белорус-
ско-турецкий проект - начальный этап 
сотрудничества сторон, который имеет 
все перспективы для дальнейшего рас-
ширения. По его словам, новый речной 
терминал может быть создан и введен в 
эксплуатацию в течение 50 месяцев.

Как сообщили в пресс-службе Мин-
транса, переговоры о сотрудничестве с 
турецкими компаниями проведены ми-
нистерством во исполнение поручений 
Президента, данных 2-5 октября 2010 
года по итогам рабочего визита в Тур-
цию, и поручений первого заместителя 
премьер-министра Владимира Семаш-
ко по созданию совместной белорус-
ско-турецкой транспортной компании. 
По результатам проведенных перего-
воров достигнута договоренность о ре-
ализации в Беларуси инвестпроектов в 
области судостроения и организации 
международных перевозок грузов во-
дным транспортом. Зарегистрировано 
2 совместных предприятия, созданных 
с участием РТУП «Белорусское речное 
пароходство» – СООО «БелФораТранс» 
и СООО «БелФора-Терминал». 

Основная деятельность СООО «Бел-
ФораТранс» будет направлена на строи-
тельство новых судов на производствен-
ных мощностях Речицкого судострои-
тельно-судоремонтного завода. СООО 
«БелФора-Терминал» будет основным 
исполнителем договоренностей по 
строительству портового терминала.

Фото: www.1sn.ru
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Заседание Консультативного совета 
ТПП государств - членов 

Таможенного союза прошло  в ТПП РФ
9 ноября 2011 г. в Торгово-промышленной палате РФ 
в рамках IX заседания Совета руководителей ТПП СНГ состоялось 
заседание Консультативного совета торгово-промышленных палат 
государств – членов Таможенного союза. Открыл и вел заседание 
Президент ТПП РФ Сергей Катырин.

О текущей ситуации в сфере выдачи 
сертификатов происхождения товаров 
формы СТ-1 выступили начальник службы 
экспертизы и сертификации Белорусской 
ТПП Николай Жуковский, и.о. главы ТПП 
Республики Казахстан Канат Тулеметов, 
заместитель директора юридического 
департамента ТПП РФ Сергей Родионов. 
Все выступившие подчеркнули, что по-
сле того, как с 1 января 2010 года начал 
работать Таможенный союз, количество 
выданных сертификатов СТ-1 резко стало 
снижаться, поскольку внутри ТС их полу-
чение не является обязательным. Сниже-
ние в 2011 г. по сравнению с предыдущим 
годом составило от 36 до 50 и более про-
центов. Впрочем, ситуация была прогно-
зируема, и палаты имели возможность 
заблаговременно подготовиться, опре-
делить новые направления работы. В 
ходе обсуждения поднимались вопросы 
о необходимости создания общей нор-
мативной базы, поскольку на повестке 
дня – создание Единого экономического 
пространства; о подготовке на единой 
методической основе кадров в образова-
тельных структурах палат и т.д. 

Состоялся обмен мнениями о пробле-
мах применения карнетов АТА на терри-
тории Таможенного союза, способах их 
решения, о роли в этом ТПП государств - 
членов ТС. В дискуссии приняли участие, 
в частности, заведующий отделом юри-
дического департамента ТПП РФ Дамир 
Аиткулов, председатель Белорусской 
ТПП Михаил Мятликов, и.о. главы ТПП 
Республики Казахстан Канат Тулеметов и 
другие. Выступающие были едины в том, 
что следует выработать общую позицию 
по данному вопросу. 

Стороны обсудили также вопрос про-
ведения форума деловых кругов стран - 
членов ТС «Перспективы сотрудничества 
в условиях единого экономического про-
странства России, Казахстана и Беларуси». 

Представители ТПП стран - членов ТС 
обменялись мнениями по проблемным во-
просам осуществления внешнеэкономи-
ческой деятельности в условиях Таможен-
ного союза и о механизме взаимодействия 
с Комиссией ТС при проведении консуль-
таций по совершенствованию норматив-
ных правовых актов. По последнему во-
просу выступил ответственный секретарь 
Комиссии Таможенного союза Сергей Гла-
зьев. В ходе обсуждения подчеркивалась 
необходимость прямого диалога бизнеса 
трех государств с Комиссией посредством 
торгово-промышленных палат, для этого 
нужно создать соответствующий консуль-
тационно-экспертный совет. 

По всем обсуждавшимся темам были 
согласованы и приняты соответствующие 
решения. 

На заседании Консультативного со-
вета торгово-промышленных палат госу-
дарств - членов Таможенного союза был 
решен также ряд организационных во-
просов.

По материалам ТПП РФ

На фото: приветственное слово 
президента ТПП РФ Сергея Катырина

На фото: члены белорусской делегации - 
Н.Н.Жуковский, М.М.Мятликов, В.Г.Подорская
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Министерство экономики Словакии: 

сотрудничество с Беларусью позволит 
выйти на рынки стран Таможенного союза

9 ноября 2011 г. в рамках 10-го заседания Белорусско-
Словацкой совместной комиссии по торгово-экономическому 
и научно-техническому сотрудничеству в Белорусской торгово-
промышленной  палате  состоялись бизнес-форум «Беларусь 
– Словакия» и контактно-кооперационная биржа между 
белорусскими и словацкими предпринимателями.

Словацкую делегацию возглавила 
заместитель государственного секре-
таря Министерства экономики Словац-
кой Республики, генеральный дирек-
тор по торговле и защите потребителей 
Министерства экономики Словацкой 
Республики,  председатель  словацкой 
части Комиссии Эва Сзабоова. 

С сообщениями о белорусско-сло-
вацком торгово-экономическом и 
инвестиционном сотрудничестве вы-
ступили заместитель председателя 
БелТПП Владимир Улахович, директор 
департамента внешнеэкономической 
деятельности Министерства иностран-
ных дел Беларуси Александр Аверья-
нов, Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Республики Беларусь в Словац-
кой Республике Владимир Серпиков, 

председатель словацкой части Комис-
сии Эва Сзабоова, Чрезвычайный и 
Полномочный Посол Словацкой Респу-
блики в Республике Беларусь Мариан 
Серватка, директор Жилинского отде-
ления Словацкой ТПП, руководитель 
бизнес-делегации Ян Мишура.

Представитель белорусского МИДа 
отметил, что важным направлением 
двустороннего сотрудничества может 
стать создание на территории Белару-
си совместных предприятий с участием 
словацкого капитала по производству 
импортозамещающей продукции для 
обеспечения потребностей белорус-
ского рынка и для ее продвижения в 
страны Таможенного союза. 

Александр Аверьянов также сооб-
щил, что с начала 2011 г. белорусская 

сторона прорабатывает ряд инвести-
ционных проектов со словацкими ком-
паниями, таких как модернизация про-
мышленных производств, железных 
дорог, строительство. «С 2008 по июнь 
2011 г. в Беларусь привлечено словац-
ких инвестиций в объеме около 3 млн. 
долларов.  Однако эта цифра не столь 
велика, и нашим странам необходимо 
значительно расширить взаимодей-
ствие в данной сфере. Поэтому мы при-
глашаем предпринимателей из Слова-
кии активнее выходить на белорусский 
рынок и участвовать в приватизацион-
ных процессах», – подчеркнул он. 

Заместитель госсекретаря Мини-
стерства экономики Словакии, гене-
ральный директор по торговле и защи-
те потребителей Министерства эконо-
мики Эва Сзабоова сообщила, что сло-
вацкая и белорусская экономики очень 
динамично развиваются, есть большие 
перспективы в развитии взаимовыгод-
ного двустороннего сотрудничества в 
различных отраслях промышленности. 
«Словацкие компании инвестировали 
большие средства в белорусскую эко-
номику. Это вложения в строительство, 
сельское хозяйство и машиностроение. 
Инвестиционная деятельность Слова-
кии по отношению к Беларуси будет и 
далее развиваться», - сказала она.  По 
мнению Эвы Сзабоовой, сотрудниче-
ство Словакии с Беларусью дает сло-
вацким компаниям возможность выхо-
да на рынки стран Таможенного союза. 
«Важным инструментом сотрудниче-
ства является участие Беларуси в еди-
ном таможенном пространстве с Рос-
сией и Казахстаном, что предоставляет 
нам дополнительные возможности для 
увеличения экспорта в эти страны», - 
отметила глава словацкой делегации.

«В двустороннем сотрудничестве 
стран сохраняется значительный не-
использованный потенциал, который 
также необходимо применять, учиты-
вая, что Словакия может служить бело-
русскому бизнесу «вратами» в Европей-

На фото: в президиуме бизнес-форума
 «Беларусь – Словакия»
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ский союз, а Беларусь – инструментом 
для продвижения товаров совместных 
предприятий на рынки стран Таможен-
ного союза», – высказал мнение Чрез-
вычайный и Полномочный Посол Бела-
руси в Словакии Владимир Серпиков.

Посол Словакии в Беларуси Ма-
риан Серватка, в свою очередь, со-
общил, что для укрепления взаимо-
выгодного сотрудничества посоль-
ство Словакии в 2010 г. выдало 756 
бесплатных виз гражданам Беларуси, 
а за 10 месяцев 2011 г. – 890. «Это по-
мощь не только туристам, студентам 
и спортсменам, но бизнесменам и 
научным сотрудникам. Нам важны 
встречи и переговоры предприни-
мателей и представителей научной 
сферы наших стран, поэтому мы стре-
мимся всячески им содействовать», – 
подчеркнул словацкий дипломат.

В ходе заседания стороны с удов-
летворением отметили выполнение 
всех договоренностей, достигнутых 
два года назад на предыдущем засе-
дании Комиссии в Братиславе. В част-

ности, подчеркнули наращивание дву-
сторонней торговли в текущем году на 
68,4%.  

В контактно-кооперационной бир-
же со словацкой стороны приняли 
участие бизнесмены из 15 компаний, 
работающих в области строительства, 
машиностроения, химии, нефтеперера-
ботки, виноделия, производства  техно-
логического оборудования для пище-
вой промышленности, недвижимости. 
Среди белорусов – представители   29 
предприятий. 

В ходе проведенных переговоров 
достигнут ряд двусторонних догово-
ренностей. В частности, по участию 
одной из словацких компаний в строи-

тельстве больниц в г.Минске, поставке 
полиэтилена высокого давления, пнев-
матических сеялок и агрегатов,  про-
движению препаратов для сельского 
хозяйства на рынок Словакии, строи-
тельству в Беларуси миниэлектростан-
ции, организации сборки солнечных 
батарей  на площадях  Белорусского 
товарищества инвалидов по зрению, 
оснащению белорусских молокопере-
рабатывающих предприятий и Минско-
го тракторного завода высокотехноло-
гическим оборудованием. Кроме того, 
стороны обсудили вопросы научно-тех-
нического сотрудничества, а также ока-
зания юридических услуг словацким 
бизнесменам. 

Соглашение между Правитель-
ством Республики Беларусь и Прави-
тельством Словацкой Республики об 
экономическом и научно-техническом 
сотрудничестве подписано 10 февра-
ля 1994 года. В соответствии с ука-
занным Соглашением заседания Меж-
правительственной Комиссии прово-
дятся один раз в два года, поочередно 
в Словакии и Беларуси.

Словакия является важным торговым партнером Беларуси. В 2010 г. това-
рооборот между двумя странами составил 180,9 млн. долларов. В 2011 г. наблю-
дается наращивание двусторонней торговли. В январе-сентябре товарооборот 
увеличился по сравнению с аналогичным периодом 2010 г. на 68,4% до 203,4 млн. 
долларов. Однако словацкий импорт превышает белорусский экспорт. Так, за 9 
месяцев текущего года экспорт составил 80,8 млн. долларов (возрос на 75,5%), 
импорт –122,6 млн. долларов (увеличился на 64%). Сальдо сложилось отрица-
тельное в размере 41,7 млн. долларов.

Основу белорусского экспорта в Словакию составили нефтепродукты, стро-
ительная арматура, медицинские принадлежности, калийные удобрения, метиз-
ные изделия, синтетические нити, мебель, холодильники, тракторы, комбайны, 
полиамиды, кордные материалы для шин.

 Основные позиции белорусского импорта из Словакии – легковые автомоби-
ли, оборудование для термической обработки материалов, запчасти для авто-
мобилей, поршневые двигатели, оборудование для обработки резины и пласт-
масс, электроаппаратура, полимеры пропилена.

На фото: во время бизнес-форума «Беларусь – Словакия»

Фото: adzica
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Экономическое сотрудничество 
между Беларусью, Вьетнамом 

и Мьянмой  будет расширяться

28 ноября – 3 декабря 2011 г. состо-
ялся официальный визит Премьер-ми-
нистра Республики Беларусь Михаила 
Мясниковича в Социалистическую Ре-
спублику Вьетнам и Республику Союз 
Мьянма. Руководителя белорусского 
правительства сопровождала  делега-
ция деловых кругов во главе с  пред-
седателем БелТПП Михаилом Мятли-
ковым.

В состав белорусской делегации 
вошли представители 15 предприятий 
и организаций машиностроительной, 

легкой, химической, перерабатываю-
щей, мясо-молочной, электротехниче-
ской промышленности и научных от-
раслей. Среди них ЗАО «Белорусская 
калийная компания», ООО «Минский 
моторный завод», РУП «МТЗ», ГВУП «Бел-
спецвнештехника», ОАО «БелАЗ», ОАО 
«Белшина», ОАО «МАЗ», ОАО «Белгор-
химпром», ЗАО «Мясо-молочная ком-
пания», УП «Минский мясокомбинат», 
ОАО «Савушкин продукт», СП «Санта-
Бремор» ООО, СЭЗ «Минск», РУП «Науч-
но-практический центр НАН Беларуси 

по механизации сельского хозяйства», 
ОАО «Промагролизинг».

Основная цель визита белорусских 
деловых кругов – поиск деловых пар-
тнеров, расширение возможностей экс-
порта в эти страны.

В рамках официального визита 
БелТПП провела ряд мероприятий 
внешнеэкономического характера. 

Визит деловых кругов 
в Ханой

30 ноября в г.Ханое во Вьетнамской 
торгово-промышленной палате были 
проведены презентация экспортного  
потенциала Республики Беларусь и кон-
тактно-кооперационная  биржа между 
белорусскими и вьетнамскими деловы-
ми кругами. 

С вьетнамской стороны в меропри-
ятии приняло участие более 70 человек 
из 40 компаний, работающих в сфере 
промышленности, энергетики, торгов-
ли, финансов, туризма. Кроме того, при-
сутствовали вьетнамские граждане – 
бывшие выпускники белорусских ВУЗов, 
а также представители ведущих СМИ 
страны.

В рамках презентации состоялись 
выступления председателя Белорус-
ской торгово-промышленной палаты 
Михаила Мятликова и Генерального се-
кретаря Вьетнамской ТПП Фам Тхи Тху 
Ханга, которые отметили значимость и 
перспективные возможности коопера-
ции бизнеса Беларуси и Вьетнама. 

В ходе официальной церемонии  
Председатель БелТПП вручил удосто-
верение общественного представителя 
БелТПП в г.Ханое г-ну Нгуену Тьен Зунгу 
–  выпускнику БГУ 1989 года, доктору 
философии по теоретической физике, 
декану факультета делового админи-
стрирования Университета экономики и 

На фото (слева направо): Генеральный директор ЧУП «Белинтерэкспо» БелТПП Юрий Лосицкий, 
Премьер-министр Республики Беларусь Михаил Мясникович, Председатель БелТПП Михаил Мятликов

28 ноября – 3 декабря 2011 г. состоялся официальный визит 
Премьер-министра Республики Беларусь Михаила Мясниковича 
в Социалистическую Республику Вьетнам и Республику 
Союз Мьянма. Руководителя белорусского правительства 
сопровождала  делегация деловых кругов 
во главе с председателем БелТПП Михаилом Мятликовым.
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бизнеса Вьетнамского государственно-
го университета, генеральному дирек-
тору акционерной компании Gami Food, 
председателю Совета директоров и ис-
полнительному  директору Gami group, 
члену Совета директоров акционерной 
компании Hoang Thanh .

Переговоры 
и Национальная 
экспозиция в Хошимине

1 декабря 2011г. в г.Хошимине со-
стоялся бизнес-форум «Беларусь – 
Вьетнам». С белорусской стороны на 
мероприятии присутствовало  около 
70 человек – члены белорусской офи-
циальной делегации и участники 9-й 
Вьетнамской Международной торговой 
ярмарки «Вьетнам ЭКСПО–2011», а так-
же представители министерств, коми-
тетов, концернов, ведомств и отдельных 
предприятий, среди которых  Минпром, 
Министерство образования, ГКНТ, Гос-
комвоенпром, Минский горисполком, 
Минсельхозпрод, МИД, НАН Беларуси, 
в том числе РУП «Научно-практический 
центр по механизации сельского хозяй-
ства», Администрация СЭЗ «Минск», ГВП 
«Белспецвнештехника», РУП «МТЗ», УП 
«Минский мясокомбинат», ЗАО «Бело-
русская калийная компания», ЗАО «Мя-
со-молочная компания», ОАО «БелАЗ», 
ОАО «Белшина», ОАО «Белгорхимпром», 
в т.ч. филиал в г.Солигорске, ОАО «МАЗ», 
ОАО «Минский моторный завод», ОАО 
«Промагролизинг», ОАО «Савушкин про-
дукт», СП «Санта Бремор» ООО, БГТУ, ГГУ 
им.Ф.Скорины, БНТУ, НИИ прикладных 
физических проблем им.А.Н.Севченко 
при БГУ, НИИ физико-химических про-
блем при БГУ, БГУ, ГНПО «Центр», ГНУ 
«Институт порошковой металлургии 
НАН Беларуси» и другие.

С вьетнамской стороны в форуме 
приняли участие более 400 человек из 
100 компаний.

Официальную часть форума откры-
ли Премьер-министр Республики Бела-
русь, вице-президент Вьетнамской ТПП 
и заместитель министра промышленно-
сти и торговли Вьетнама. 

В ходе мероприятия ОАО «Белшина», 
ЗАО «Белорусская калийная компания», 
ОАО «БелАЗ» и ОАО «МТЗ» подписали 

В соответствии с Постановлением Совета Министров Республики Беларусь в 
период с 30 ноября по  3 декабря  2011 г. в г.Хошимине была организована Националь-
ная экспозиция Республики Беларусь на IX Вьетнамской международной торговой яр-
марке «Вьетнам ЭКСПО 2011». Организаторами мероприятия выступили  УП «Белин-
терэкспо» БелТПП, Министерство торговли и МИД Беларуси. 

На закрытой экспозиционной площади размером 216 кв.м. был представлен ши-
рокий спектр экспортно ориентированной продукции и инновационных научно-тех-
нических разработок 45 предприятий и организаций Министерства промышленно-
сти, Государственного комитета по науке и технологиям, Национальной академии 
наук Беларуси, Министерства  архитектуры и строительства, концернов «Белго-
спищепром», «Белнефтехим», Министерства связи, Белорусской железной дороги.

На открытой площадке, расположенной рядом с центральным входом в выста-
вочный павильон, демонстрировались образцы автомобильной техники Минского 
автомобильного завода и тракторов МТЗ.

На фото:  у стенда Белорусской 
торгово-промышленной палаты

На фото:  открытие выставки 
в Хошимине
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контракты на поставку продукции во 
Вьетнам. 

Кроме того, от имени Премьер-ми-
нистра Республики Беларусь торже-
ственно была вручена благодарность 
Президенту Торгово-промышленной 
палаты Вьетнама,  сопредседателю Меж-
правительственной комиссии с вьет-
намской стороны г-ну Ву Тьен Локку   за 
многолетнюю плодотворную работу по 
развитию торгово-экономического со-
трудничества между Социалистической 
Республикой Вьетнам и Республикой 
Беларусь.

Также в ходе мероприятия состоялась 
церемония назначения общественного 
представителя БелТПП в г.Хошимине. Им 
стал  президент и генеральный дирек-
тор компании Mekong Machinery Co. Ltd.  
г-н  Мин Чи, которому Михаил Мятликов 
вручил удостоверение.  

Глава Белорусской ТПП отметил, что 
Белорусско-Вьетнамский форум – уни-
кальное событие деловой жизни, ко-
торое придаст новый виток развитию 
плодотворного сотрудничества между 
двумя странами. Михаил Мятликов вы-
сказал уверенность, что БелТПП будет 
стремиться развивать тесные связи 
между бизнес-кругами Беларуси и Вьет-
нама и создавать необходимые условия 
для конструктивного сотрудничества.

После завершения официальной ча-
сти форума была проведена контактно-
кооперационная биржа между белорус-
скими и вьетнамскими предпринимате-
лями.  

В этот же день официальная прави-
тельственная делегация во главе с Пре-
мьер-министром Республики Беларусь 
Михаилом Мясниковичем  приняла уча-
стие  в  работе IX Вьетнамской Между-
народной торговой ярмарки «Вьетнам 
ЭКСПО-2011».

Деловое посещение 
Нейпьидо

По окончании переговоров во Вьет-
наме делегация Республики Беларусь 
посетила Мьянму. 

2 декабря состоялись переговоры 
между Председателем БелТПП Миха-
илом Мятликовым и Президентом Фе-

дерации ТПП Республики Союз Мьянма 
г-ном Вином Аунгом. Стороны обсудили 
вопросы совместной работы в 2012 г. 
и подписали Соглашение о межпала-
товском сотрудничестве, ближайшим 
шагом по реализации которого  должен 
стать  визит мьянманской делегации 
в Республику Беларусь в следующем 
году.

3 декабря в столице Республики 
Союз Мьянма г.Нейпьидо в  Междуна-
родном  центре конгрессов состоялся 
деловой форум «Беларусь – Мьянма», 
который посетили более 500 предста-
вителей мьянманских компаний, мини-
стерств и ведомств. 

С докладами перед участниками 
форума выступили Премьер-министр 
Республики Беларусь Михаил Владими-
рович Мясникович и Вице-президент 
Республики Союз Мьянма Тин Аунг Ми-
инт Оо. 

Вниманию мьянманских бизнесме-
нов была представлена мини-выстав-
ка, на которой РУП «Минский трактор-
ный завод», РУП «НПЦ НАН Беларуси 
по механизации сельского хозяйства», 
ОАО «Белгорхимпром», ОАО «Минский 
автомобильный завод» провели пре-
зентации выпускаемой продукции и 
услуг, а ОАО «Савушкин продукт» и УП 
«Минский мясокомбинат» организова-
ли дегустацию мясной и молочной про-
дукции. 

В ходе форума также состоялась це-
ремония вручения благодарности Пре-
мьер-министра Республики Беларусь 
Почетному консулу Республики Бела-
русь в Мьянме д-ру Аунгу Мое Миинту 
за развитие дружественных отноше-

На фото:  церемония встречи 
белорусской делегации в Мьянме

На фото: образцы продукции 
Минского тракторного завода
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ний между Республикой Союз Мьян-
ма и Республикой Беларусь. Михаил 
Мятликов, в  свою очередь,  вручил до-
кументы о его назначении обществен-
ным представителем Белорусской тор-
гово-промышленной палаты в данной 
стране.

По окончании  заключительной ча-
сти форума состоялись двусторонние 
переговоры между белорусскими и 
мьянманскими бизнесменами. Сторо-
ны обсудили вопросы поставок пище-
вой продукции, калийных удобрений, 
тракторов, сельхозтехники, закупок из 
Мьянмы рыбы и морепродуктов, кау-
чука.

Таким образом, по итогам визита 
Премьер-министра Республики Бела-
русь во Вьетнам и Мьянму подписано 
15 соглашений и заключено  10 кон-
трактов на сумму 275 млн. долларов 
США.  Механизм реализации достиг-
нутых договоренностей предусма-
тривает масштабное вхождение Бела-
руси на рынок Юго-Восточной Азии. 
При этом  Глава государства Алек-
сандр Лукашенко особо акцентиро-
вал внимание на том, что необходимо 
создавать совместные предприятия, 
соответствующую представитель-
скую инфраструктуру, чтобы через 
капитал входить на рынок Юго-Вос-
точной Азии, не ограничиваясь разо-
выми и эпизодическими поставками 
товаров.

Заключены контракты 
на поставку калийных 
удобрений 

Владимир Николаенко 
Генеральный директор БКК

«Белорусская калийная компания 
заключила контракты с четырьмя круп-
ными вьетнамскими компаниями на по-
ставку калийных удобрений во Вьетнам 
в 2012 году. Общая  сумма  контрактов 
превышает 250 млн. долларов США.

Заключены также соглашения о со-
трудничестве БКК с этими компаниями 
на 2012-2014 годы. Подписанные доку-
менты говорят о стабильности нашего 
партнерства с вьетнамскими компани-
ями». 

Беларусь и Вьетнам 
создадут совместный 
центр нефтегазового 
сервиса

Игорь Войтов 
Председатель Государственного 
комитета по науке и технологиям 
Республики Беларусь

«Достигнута договоренность о соз-
дании центра в области нефтегазового 
сервиса.  Мы договорились также о соз-
дании инновационных центров, кото-
рые будут осуществлять разработки в 
области сельского хозяйства, электро-
ники, машиностроении, других направ-
лениях. К примеру, Беларусь заинтере-
сована в сотрудничестве с Вьетнамом 
в области производства коммунальной 
техники. В случае успешной работы но-
вых центров страны рассматривают воз-
можность создания совместных пред-
приятий по указанным направлениям». 

Игорь Войтов проинформировал, 
что в рамках заседания совместной 
белорусско-вьетнамской смешанной 
комиссии по научно-техническому со-
трудничеству подписана программа ин-
новационного партнерства двух стран 
на 2012-2013 годы. Документ предус-
матривает выполнение около 30 новых 
совместных проектов в материалове-
дении, химии, энергетике, медицине, 
микроэлектронике, машиностроении.

Беларусь поможет 
Вьетнаму получать 
электроэнергию 
из отходов

Игорь Войтов

«Беларусь примет участие во Вьет-
наме в выполнении инновационного 
проекта по получению электроэнер-
гии из коммунальных отходов. Вьетнам 
остро ощущает проблему отходов, и 
вопрос в том, чтобы не просто органи-
зовать их переработку, но и получать 
из них электроэнергию. Кроме того, 
Беларусь и Вьетнам изучают возмож-
ности создания совместного произ-
водства медицинской техники. Мы на-

На фото: в  Международном  центре конгрессов (г.Нейпьидо) 
состоялся деловой форум «Беларусь – Мьянма» 

ЗАО «Белорусская калийная ком-
пания» - эксклюзивный поставщик 
калийных удобрений производства 
ОАО «Беларуськалий» (г.Солигорск, 
Беларусь) и ОАО «Уралкалий» (Рос-
сия) на зарубежные рынки и ве-
дущий мировой экспортер этой 
продукции. БКК создана в 2005 году. 
Акционерами компании являются 
«Беларуськалий» (45%), «Уралка-
лий» (50%) и Белорусская железная 
дорога (5%).
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целены совместными усилиями рабо-
тать над аппаратами магнито-, фото- и 
светотерапии, УЗИ-приборами и тест-
системами. Ряд белорусских компаний 
уже проявил готовность создавать во 
Вьетнаме производства в этих сферах».

Вьетнам заинтересован 
в закупках белорусских 
тракторов малой 
мощности

Чан Минчи 
Президент компании 
«Меконг Машинери»

«Вьетнам заинтересован в закупках 
белорусских тракторов малой мощно-
сти. Об этом сообщил президент компа-
нии «Меконг Машинери» (дилер Мин-
ского тракторного завода) Чан Минчи. 
Руководитель компании рассказал, что 
МТЗ подписан контракт на поставку в 
2012 г. во Вьетнам более 600 белорус-
ских тракторов. Это примерно на 15% 
больше по сравнению с 2011 годом. 

Особым спросом у вьетнамских 
потребителей пользуется тракторная 
техника малой мощности». Чан Минчи 
пояснил, что около 70% сельхозугодий 
Вьетнама - это небольшие участки зем-
ли, на которых и нужна такая техника. 
При этом белорусские тракторы зани-
мают около 80% вьетнамского рынка 
тракторной техники.

Белорусские ученые 
разработают 
для Вьетнама 
технологию сушки риса

Владимир Самосюк 
Генеральный директор 
Научно-практического центра 
Национальной академии наук 
Беларуси по механизации 
сельского хозяйства

«Белорусские ученые разработают 
для Вьетнама технологию сушки риса. 
Вьетнам испытывает проблемы по при-
менению техники в ряде отраслей сель-
ского хозяйства, в частности, недоста-
точно механизированы процессы суш-
ки риса, а его собирают в этой стране 
около 40 млн.т. Вопрос хранения – так-
же одна из важнейших проблем аграри-
ев Вьетнама. Белорусские ученые гото-
вы взаимодействовать с вьетнамскими 
специалистами для решения этой про-
блемы. Мы договорились вместе рабо-
тать. Речь идет о создании технологий 
и совместном изготовлении оборудо-
вания, которое обеспечило бы каче-
ственную сушку риса. Производство 
отдельных узлов для таких установок 
планируется осуществлять в Беларуси. 
Предварительная договоренность об 
этом уже достигнута. 

Образцы продукции Минского 
тракторного завода
на выставке в Хошимине

Деловые  переговоры  между  белорусскими 
и  вьетнамскими  коллегами

Выступление ансамбля 
белорусской песни «Терница»
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 Кроме того, научные центры двух 
стран также обсудили возможности 
сотрудничества по вопросам после- 
уборочной переработки зерна, механи-
зации выращивания сахарного трост-
ника».

Беларусь 
будет расширять 
свое присутствие 
на рынке Юго-
Восточной Азии 

Михаил Мясникович
Премьер-министр 
Республики Беларусь 

«Вьетнам мы рассматриваем как 
стратегического партнера в Юго-Вос-
точной Азии и не только в рамках дву-
сторонних отношений. По результатам 
консультаций в Таможенном союзе и 
конкретно переговоров с Владимиром 
Путиным и нашими казахстанскими 
коллегами рассматривается вопрос о 
заключении договора о зоне свобод-
ной торговли между Вьетнамом и Тамо-
женным союзом. Это значительно упро-
стит развитие взаимной торговли. Речь 
идет не только о Вьетнаме, а о работе 
через эту страну со всеми странами 
ACEAN. Эта тема активно поддержана 
руководством Вьетнама. Таким обра-

зом, мы можем говорить о масштабном 
вхождении на рынок Юго-Восточной 
Азии Таможенного союза с учетом инте-
ресов Беларуси.

Таможенные пошлины на отдель-
ные товары, поставляемые из Беларуси 
во Вьетнам, сегодня достаточно высоки 
и достигают 40%. В случае подписания 
договора о зоне свободной торговли 
эта тарифная защита будет значитель-
но снижена. Таким образом создается 
государственный протекционизм для 
более активного вхождения нашей 
продукции на эти рынки».

«Белшина» заключила 
контракт на поставку 
продукции в Мьянму

Александр Захарченко 
Заместитель генерального 
директора по реализации

«Мы открыли страну в прошлом 
году и уже имеем здесь партнеров. В 
ходе официального визита правитель-
ственной делегации Беларуси в Мьян-
му были проведены переговоры и за-
ключен новый контракт на поставку в 
эту страну шин для грузовых автомоби-
лей на 700 тыс. евро. Мы договорились 
о визите к нам мьянманских специали-
стов и планируем дальше расширять 
объемы поставок в Мьянму».  

Белорусский шинный комбинат создан 
в 1972 г., преобразован в ОАО «Белшина» 
в 2002-м. Это один из крупнейших произ-
водителей шин в Европе, выпускающий 
более 300 типоразмеров и моделей шин. 
Основными потребителями продукции на 
внутреннем рынке являются крупнейшие 
предприятия Беларуси: БелАЗ, МАЗ, МТЗ, 
МЗКТ, «Гомсельмаш», «Амкодор» и другие. 

ОАО «Белшина» включает в себя завод 
крупногабаритных шин, завод массовых 
шин, завод сверхкрупногабаритных шин, 
механический завод и другие подразделения, 
необходимые для организации производ-
ства и сбыта продукции. Благодаря тор-
говым домам в Литве, Сингапуре, ЮАР, Гане, 
Бразилии предприятие ежегодно увеличи-
вает объемы продаж своей продукции.
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«БеларусьЭКСПО» 
в Республике Казахстан

В период с  7 по 10 сентября 2011 г. в Международном 
выставочно-экспозиционном комплексе «Атакент» в г. Алматы 
прошла VI Национальная выставка Республики Беларусь 
в Республике Казахстан.  Организаторами мероприятия 
выступили Министерство торговли Республики Беларусь, 
выставочная компания «Техника и коммуникации»  
при содействии МИДа Беларуси и Посольства  
Республики Беларусь в Республике Казахстан.

Крупные экспозиции традицион-
но представили Министерство про-
мышленности Республики Беларусь, 
Министерство сельского хозяйства и 
продовольствия Республики Беларусь, 
Министерство образования Республи-
ки Беларусь, Министерство транспорта 
и коммуникаций Республики Беларусь; 
концерны «Белнефтехим», «Беллег-
пром» и «Беллесбумпром», а также 
Государственный комитет по науке и 
технологиям Республики Беларусь и 
Национальная академия наук Беларуси. 

Организаторы выставки пресле-
довали 3 главные цели: политические 
– укрепление имиджа Республики  
Беларусь; организация двусторонних 
встреч в правительстве и парламенте 
Казахстана, акимате г. Астаны; эконо-

мические – представление широкой 
гаммы белорусских товаров; установ-
ление партнерских отношений, заклю-
чение контрактов; непосредственная 
розничная реализация продукции на 
выставке; культурно-информационные 
– расширение представления о Бела-
руси как стране-партнере по Евразий-
скому экономическому сообществу и 
Единому экономическому простран-
ству, развитие научно-технологическо-
го сотрудничества, укрепления связей 
между учебными и культурными уч-
реждениями.

7 сентября на открытии экспозиции 
выступил глава белорусской делега-
ции – заместитель Премьер-министра 
Республики Беларусь Валерий Иванов. 
Он отметил особую значимость выстав-

ки для дальнейшего развития торгово-
экономических отношений с Казахста-
ном, который является стратегическим 
партнером Беларуси в Центральной 
Азии.

На выставке была представлены 
продукция и научные разработки бо-
лее 200 белорусских предприятий 
автомобильной, легкой и пищевой 
промышленности, нефтехимии, фар-
мацевтики, деревообработки, строи-
тельства, сельского хозяйства. Кроме 
того, посетители смогли ознакомиться 
с белорусскими достижениями в обла-
сти связи и коммуникаций, транспор-
та и логистики, науки и технологий, 
туризма, здравоохранения и образо-
вания. 

В рамках выставки состоялись  
заседания Белорусско-Казахстанской 
подкомиссии по вопросам развития 
сотрудничества в сфере промышлен-
ной кооперации и взаимной торговли и 
Белорусско-Казахстанской научно-тех-
нической Комиссии. Обсуждены новые 
совместные производственные и науч-
но-технические проекты. 

Кроме того, в рамках мероприя-
тия прошла конференция по банков-
ским информационным технологиям, 
состоялись переговоры руководства 
Могилевской, Гомельской, Восточно-
Казахстанской и Алматинской областей 
по расширению межрегионального со-
трудничества двух стран. 

Создан Деловой совет 
по сотрудничеству 
между БелТПП 
и ТПП Казахстана

7 сентября 2011 г. в ходе Нацио-
нальной выставки Беларуси в Казах-
стане во исполнение Протокола по-
ручений Президента Республики Бела-
русь А.Г.Лукашенко по итогам встречи 
с Президентом Республики Казахстан 
Н.А.Назарбаевым было подписано Со-

На фото: открытие выставки
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глашение о создании Делового совета 
по сотрудничеству между БелТПП и 
ТПП Казахстана.  

С белорусской стороны документ 
подписал заместитель председателя 
БелТПП, генеральный директор Го-
мельского отделения Палаты Василий 
Старовойтов, с казахстанской – вице-
президент ТПП Казахстана Ольга Пен-
тегова. 

Деловой совет создан в целях раз-
вития сотрудничества между белорус-
скими и казахскими предпринимателя-
ми, продвижения национальных това-
ров на рынки двух стран, диверсифи-
кации белорусско-казахстанского взаи-
модействия в деловой сфере, включая 
совместные инвестиционные проекты, 
реализуемые на территории Беларуси, 
Казахстана и в третьих странах. 

«Беларусь всегда была и остается 
важнейшим экономическим партнером 
Казахстана, тем более сейчас наши стра-
ны являются участниками Таможенного 
союза, – подчеркнула Ольга Пентегова. 
– Деловой совет между Казахстаном и 
Республикой Беларусь будет всячески 
способствовать расширению и разви-
тию делового сотрудничества между 
предпринимателями наших республик, 
будет помогать продвигать казахстан-
ский и белорусский бизнес и защищать 
интересы бизнесменов». 

По словам Василия Старовойтова, 
Деловой совет даст новый виток раз-
витию плодотворного сотрудничества 
между двумя странами, позволит за-
полнить информационный вакуум и 
устранить те барьеры, которые воз-
никли при создании Таможенного со-
юза, создаст необходимые условия по 
улучшению инвестиционного климата 
Беларуси и Казахстана, станет дополни-

тельной площадкой для конструктив-
ного сотрудничества правительства и 
бизнеса двух государств. 

Гомельскую область 
на выставке представили 
25 предприятий

Среди экспонентов – кондитерская 
фабрика “Спартак”, производственное 
объединение “Кристалл”, БМЗ, Мозыр-
ский машиностроительный завод, “Го-
мельстекло”, Гомельский химический 
завод.

По объему товарооборота с Гомель-
ской областью Казахстан сегодня зани-
мает третье место среди стран СНГ по-
сле России и Украины. Гомельчане экс-
портируют молочную продукцию, обои, 
плиты ДСП, а закупают аммофос для 
производства удобрений, ферроспла-
вы, аккумуляторы, подшипники.

– Казахстан для нас – большой по-
тенциальный партнер, – считает на-
чальник управления внешнеэкономи-
ческих связей комитета экономики об-
лисполкома Геннадий Бойкачев. – Пока 
этот рынок для Гомельщины – целина, 
поднять которую очень важно. Потен-
циал для торгово-экономического со-
трудничества у нас огромный.

Выставка подтвердила: казахстан-
цы заинтересованы в поставках бело-

Товарооборот между Беларусью и 
Казахстаном вырос с 81,0 млн. долла-
ров США в 2003 г. до 867,2 млн. долларов 
США в 2010 г. В 2011 г. сохраняется по-
зитивная динамика развития взаимной 
торговли Республики Беларусь с Казах-
станом.

В январе – июне 2011 г. товарооборот 
составил 368,5 млн. долларов США и по 
сравнению с аналогичным периодом про-
шлого года увеличился в 1,2 раза. Основу 
белорусского экспорта за данный период 
составляли поставки следующих това-
ров: молоко и молочные продукты, трак-
торы и седельные тягачи, шины, сахар, 
грузовые автомобили, мебель, изделия 
из пластмасс, изделия из дерева, лекар-
ственные средства, холодильники, – гово-
рится в пресс-релизе выставки.
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русской продукции. Нашу  мебель в 
Казахстане  уже оценили по достоин-
ству. В выставочном центре “Атакент” 
работает павильон по ее продаже. Ин-
тересует Казахстан также белорусская 
легкая промышленность. – Сразу по-
сле закрытия выставки мы связались 
с предприятиями легкой промышлен-
ности – с фабриками “8 Марта” и “Ко-
минтерн”, – рассказал Геннадий Бойка-
чев. – Вся информация о выпускаемой 
ими продукции будет представлена в 
посольство Беларуси в Казахстане для 
распространения среди крупнейших 
сетевых компаний. А вот молока пока 
поставляем мало – только консервиро-
ванное и сухое. Сегодня же вполне ре-
ально выйти на казахстанский рынок со 
своей цельной продукцией, продавать, 
в частности, стерилизованное молоко. 
Этим вопросом уже занимается Гомель-
ская мясо-молочная компания, – отме-
тил представитель облисполкома. 

Во время работы “Беларусь ЭКСПО- 
2011”  представители Гомельщины про-
вели деловые переговоры, встрети-
лись с потенциальными партнерами, 
посетили ряд предприятий в Костанае. 
Среди них – “АгромашХолдинг”, где на-
лажено совместное с “Гомсельмашем” 
сборочное производство комбайнов. 
Создание подобных СП – одно из пер-
спективных направлений сотрудниче-
ства. Сейчас благоприятное время для 
их организации: в Казахстане принята 
программа форсированного индустри-
ально-инновационного развития.

Официальная делегация области 
во главе с  заместителем председате-
ля Гомельского облисполкома Болес-
лавом  Пирштуком провела также ряд 
встреч с представителями акиматов 
Северо-Казахстанской и Алматинской 
областей, Алматы. Стороны подписали 
протокол о намерениях сотрудниче-
ства между акиматом Алматинской об-
ласти и Гомельским облисполкомом, 
а также соглашение о сотрудничестве 
между администрацией СЭЗ «Гомель – 
Ратон» и Костанайской областной тор-
гово-промышленной палатой.

Фотографии к материалу предоставлены  ЗАО «Техника и коммуникации»
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В Бресте содействуют 
здоровому образу жизни

14 – 16  сентября 2011 г. в Бресте прошла Международная 
выставка-ярмарка «Содействие здоровому образу жизни».  
Ее организаторами выступили Брестский облисполком, 
Брестский областной центр гигиены, эпидемиологии и 
общественного здоровья, а также Брестское отделение 
Белорусской торгово-промышленной палаты.

Как отметил на церемонии откры-
тия выставки заместитель председа-
теля Брестского областного исполни-
тельного комитета Леонид Цуприк, 
главная цель этого ежегодного  вы-
ставочного форума - формирование 
у населения мотивации к изменению 
привычек и стереотипов поведения в 
пользу сохранения и укрепления здо-
ровья, улучшения качества жизни, ин-
формирование населения о меропри-
ятиях, направленных на сохранение и 
укрепление здоровья.

Участие в нынешнем выставочном 
форуме приняло около 140 специали-
зированных учреждений, организаций 
и предприятий, в том числе делега-
ции Ростовской области и г.Люблина 
(Польша).

Посетителям был  представлен ши-
рокий спектр натуральных и безопас-
ных продуктов питания, профилакти-
ческих и лечебных средств, оздоро-
вительных и реабилитационных услуг, 
технических средств для поддержания 
и укрепления здоровья. 

В программе мероприятий прошли  
тематические семинары, круглые сто-
лы, лекционные встречи со специали-
стами республиканских и областных 
учреждений здравоохранения, разно-
образные физкультурно-массовые и 
культурно-развлекательные меропри-
ятия, акции, конкурсы, викторины, по-
каз видеофильмов по вопросам здоро-
вого образа жизни.

На снимках: моменты Международной выставки-
ярмарки «Содействие здоровому образу жизни»
в Бресте
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«Витебщина – 
за здоровый образ жизни»

Более 20 программ, реализуемых в Витебской области, 
направлено на формирование у населения здорового образа 
жизни. Об этом заявил начальник управления здравоохранения 
Витебского облисполкома Юрий Деркач на открытии 
IV Специализированной выставки-ярмарки «Витебщина – 
за здоровый образ жизни», которая прошла  в г.Витебске 
15–17 сентября 2011 г.

Организаторами выставки-ярмарки 
выступили Областной центр гигиены, 
эпидемиологии и общественного здо-
ровья и Витебское отделение БелТПП 
при поддержке Витебского облиспол-
кома.

Участниками выставки-ярмарки 
стали  более 50 промышленных пред-
приятий, лечебных, образовательных и 
общественных организаций Витебска. 
Сформированная выставочная экс-
позиция дала возможность получить 
представление о широком спектре 
продукции и услуг, способствующих 
здоровому образу жизни. 

Посетители смогли  получить кон-
сультации кардиолога, педиатра, эн-
докринолога, аллерголога, онколога, 
стоматолога и других специалистов, 
оформить паспорт здоровья, сделать 
запись ЭКГ и измерить артериальное 
давление. 

Проведение выставки сопровожда-
лось  многочисленными презентация-
ми товаров и услуг участников.

«Областные программы «Чистая 
вода», по развитию придорожного сер-
виса, интенсификации растениевод-
ства и многие другие через реализацию 
определенного комплекса мероприя-
тий ставят перед собой цель повысить 
уровень и качество жизни людей, а 
соответственно, и их здоровье», – под-
черкнул Юрий Деркач. 

Говоря о проведении  ярмарок 
здоровья, массовых спортивно-раз-
влекательных мероприятий с участием 
различных категорий граждан, пред-
ставитель облисполкома отметил, что 

все они ставят перед собой задачу при-
влечь внимание населения к вопросам 
поддержания собственного здоровья 
как высшей ценности, мотивировать 
вести здоровый образ жизни и полу-
чить как можно больше информации по 
этому вопросу. «И мы видим возрастаю-
щий интерес людей к таким мероприя-
тиям», – подытожил он.
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День Бреста 
в Северной столице

Делегацию брестских деловых кру-
гов возглавил председатель горисполко-
ма Александр Палышенков. По его сло-
вам, белорусская продукция,  особенно 
сельскохозяйственная,  пошла на «ура». 

Знакомясь с городом на Неве, чле-
ны белорусской делегации  посетили 
Императорский фарфоровый завод, на 
котором в середине XVIII века русский 
химик, сподвижник Михаила Ломоно-
сова Дмитрий Виноградов освоил про-
изводство одного из лучших в мире 
видов фарфора, увидели воссозданную 
Янтарную комнату. С руководством рай-
она были обсуждены вопросы градо-
строительства. Безусловно, в вопросах 
управления городом между Брестом 
и Невским районом Санкт-Петербурга 
имеются отличия. Хотя бы потому, что 
в Бресте плотность населения состав-

В период с 26 сентября  
по 2 октября 2011 г. в Невском 
районе Санкт-Петербурга 
проходила традиционная 
выставка-ярмарка товаров, 
произведенных в Брестской 
области. В первый день 
работы выставки состоялось 
проведение Дня Бреста.

На верхнем фото (слева направо): Глава Администрации  Невского района г. Санкт-Петербурга 
Ситдиков С.А., Председатель Брестского горисполкома Палышенков А.С.

Для питерцев белорусы организовали  концертную программу – выступал  бело-
русский городской  духовой оркестр под управлением Валерия Коваля, его солисты 
Андрей  Кунцевич и Василий  Ильюк, народная  эстрадная  группа «Маленький принц».

Так получилось, что визит белорусов совпал с празднованием Дня пожилых людей. 
Администрацией Невского района был арендован Большой концертный зал Санкт-
Петербурга, в котором были заняты все 4,5 тыс. мест. Четырем ветеранам были 
вручены подарки от имени брестчан. Кроме того, пожилых петербуржцев поздравлял 
государственный ансамбль «Песняры».

ляет 2000 человек на квадратный км,  
а в Невском районе – 7000 человек.  

Выставки-ярмарки в Невском райо-
не брестчане проводят с 2005 года. По 
словам заместителя генерального ди-

ректора Брестского отделения БелТПП 
Дениса Непши, в 2011 г. это был уже 
третий выезд, причем самый масштаб-
ный за все годы. Свою продукцию пред-
ставили около 60 предприятий госу-
дарственной и частной собственности, 
индивидуальные предприниматели и 
фермеры. 

Учитывая успех продаж, достигну-
та договоренность о выделении спе-
циальной площадки на оживленном 
участке возле станции метро «Ломо-
носовская», куда на выходные смогут 
прибывать по три фуры с белорусскими 
товарами (сельхозпродукцией, молоч-
ными и мясными изделиями).



Выставочные мероприятия

Меркурый  №3-4,  2011 31

В Невском районе Санкт-
Петербурга проживает 452 тыс. че-
ловек. 

Сегодня Невский район – один 
из самых крупных районов Санкт-
Петербурга. Высок его промышлен-
ный, научный и культурный потен-
циал. Здесь сосредоточены пред-
приятия военно-промышленного 
комплекса, крупнейшие предприятия 
легкой и пищевой промышленности, 
строительные организации и научно-
исследовательские институты. На 
его территории работает в общей 
сложности 32,5 тыс. предприятий, 
филиалов, обособленных подразде-
лений, в том числе около 60 крупных 
промышленных предприятий.

По количественному составу ор-
ганизаций преобладающей отраслью 
в районе остается торговля и обще-
ственное питание, затем – промыш-
ленность, их удельный вес составля-
ет около 80 % в общем количестве 
организаций района.

По объему промышленного произ-
водства в Невском районе лидирует 
пять отраслей промышленности:

- пищевая промышленность (36%);
- производство электрооборудо-

вания, электронного и оптического 
оборудования (14,1%)

- химическая промышленность 
(12,7%);

- производство неметаллических 
минеральных продуктов (11,6%);

- производство машин и оборудо-
вания (7,3%);

Предприятия района вносят ве-
сомый вклад в решение социальных 
и экономических вопросов, опера-
тивно откликаются на участие в 
традиционных районных меропри-
ятиях. Несмотря на экономические 
сложности, прославленные предпри-
ятия Невского района по-прежнему 
остаются  в строю и наращивают 
объёмы производства. Это ОАО ГОЗ 
«Обуховский завод», ОАО «Пролетар-

ский завод», ЗАО «Невский завод», ОАО 
«Звезда», ООО «Пивоварня Хейнекен», 
ЗАО «Невская косметика», ОАО «Им-
ператорский фарфоровый завод», 
ОАО «Октябрьский электровагоно-
ремонтный завод», Завод турбинных 
лопаток филиал ОАО «Силовые маши-
ны», ФГУП НПП «Сигнал», ОАО «Завод 
металлоконструкций» и ряд других 
предприятий.

На территории района действу-
ет 150 учебных и воспитательных 
учреждений.

 Очень эмоционально в Брестском 
парке прошла посадка деревьев, приве-
зенных из Бреста. 

Парк, заложенный в 2005 году, полу-
чил официальное название «Брестский». 
Он расположен на пяти гектарах вокруг 
мемориального комплекса «Журавли». В 
1970 году здесь увековечена память 50 
тысяч мирных жителей города, умерших 
в блокаду, и защитников Ленинграда, 
скончавшихся от ран в военном госпи-
тале, который располагался неподале-
ку. Каждый год гости из Бреста привоз-
ят с собой саженцы деревьев, на этот 
раз в Петербург прибыли 15 экземпляров 
серебристого клена. Брестский парк  в г.Санкт-Петербурге

фото: negagarin.livejournal.com
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Малый и средний бизнес представил 
свою продукцию в Гомеле на выставке-ярмарке 

«Бизнес в регионах»
26–29 октября 2011 г. в г.Гомеле прошла VIII Международная 
универсальная выставка-ярмарка товаров и услуг предприятий 
малого и среднего бизнеса «Бизнес в регионах».

Организаторы мероприятия – Го-
мельское отделение Белорусской тор-
гово-промышленной палаты и Гомель-
ский областной исполнительный ко-
митет – ставили перед собой цели про-
демонстрировать потенциал малого и 
среднего бизнеса и перспектив его раз-
вития в Беларуси, продвижение про-
дукции белорусских производителей, 
а также активизировать поиск деловых 
партнеров, установление торгово-эко-
номических связей между регионами. 

В рамках выставки была представ-
лена разнообразная продукция произ-
водственно-технического назначения и 
товары народного потребления более 
чем 40 фирм и индивидуальных пред-
принимателей из Бреста, Бобруйска, Ви-
тебска, Гомеля, Минска и Светлогорска: 
бытовая техника, галантерея, одежда и 
обувь, трикотажные изделия, сувенир-
ная продукция, строительные материа-
лы, автомобили и комплектующие, про-
дукты питания. Свои стенды размести-
ли Оршанский льнокомбинат, СП ОАО 
«Кондитерская фабрика «Слодыч», ОАО 

«Красный Мозырянин», ООО «Ивента», 
ОАО «1-я Минская птицефабрика», опе-
ратор мобильной связи «Лайф» и другие. 

Среди участников выставки был 
проведен конкурс по нескольким но-
минациям, победителями которого ста-
ли ООО «Гомельский центр строитель-
ства и ремонта» – в номинации «Лучшее 
оформление стенда»; НП ЗАО «Малкут» 
– «Приз зрительских симпатий»; ООО 
«Автонова» и СООО «Голес» – «Лучшая 
презентация продукции»; ИП Листопад 
О.И. – «Лучший новичок выставки». 

Победителям конкурса был вручен 
подарочный сертификат на 20-процент-
ную скидку на участие в одной из выста-
вок, проводимых Гомельским отделени-
ем БелТПП, а также предоставлена воз-
можность размещения на безвозмезд-
ной основе информации о производи-
мых товарах в разделе «Виртуальные 
выставки» (www.virtualexpo.by) на сайте 
Гомельского отделения БелТПП. 
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БелТПП – Европалата: 
обучение специалистов малого и среднего бизнеса

В октябре 2011 г. Белорусская тор-
гово-промышленная палата совместно 
с Европалатой провела серию учебных 
семинаров для представителей малого 
и среднего бизнеса в рамках проекта 
EAST – INVEST.  

Основная задача семинаров заклю-
чалась в содействии росту экспорта 
малых и средних предприятий в страны 
ЕС. 

Менеджерами проекта EAST – 
INVEST было отобрано  39 белорусских 
компаний: 16 фирм для уровня «квали-
фицированные» (имеющие опыт рабо-
ты в ЕС) и 23 компании для уровня «на-
чинающие» (не имеющие опыта работы 
в ЕС, но планирующие такую деятель-
ность).

Для проведения занятий были при-
глашены эксперты из стран ЕС, а также 
белорусские специалисты, прошед-
шие обучение в ходе первого проекта 
БелТПП и Европалаты, состоявшегося 
в июне этого года.

Представителями ЕС в качестве 
наиболее перспективных были опре-
делены шесть отраслей, требующих 
активного развития в Республике  
Беларусь: 

• информационные и коммуникаци-
онные технологии; 

• транспорт и логистика; 
• переработка сельхозпродукции; 

• туризм; 
• строительство (с акцентом на энер-

гоэффективность); 
• текстильная промышленность. 
Семинары проходили в 2 этапа: 17 – 

21 октября были организованы занятия 
для белорусских предпринимателей, 
экспортирующих свою продукцию в ЕС;   
24 – 28 октября  – обучение проходили 
бизнесмены, не имеющие опыта рабо-
ты со странами Евросоюза, но  планиру-
ющие поставлять продукцию собствен-
ного производства в ЕС.

Лекции и практические занятия 
были не только интересны, но и полез-
ны, так как преподаватели из стран ЕС 
помимо законодательства ЕС, хорошо 
знали наши внутренние проблемы и 
уделяли им особое  внимание. 

Все слушатели, прошедшие обу-
чение, получили сертификаты EAST–
INVEST. 

Согласно планам работы Проекта 
прошедшие обучение специалисты бу-
дут участвовать в 2012 г. в деловых ви-
зитах на специализированные ярмарки 
и выставки, проходящие в Европейском 
союзе.  Главная цель визитов  – налажи-
вание деловых контактов, нахождение 
партнеров и, как главный результат, 
увеличение экспортных поставок бе-
лорусских МСП в страны Европейского 
союза.

Мнения участников 
семинаров:

Александр Цыбульский
заместитель директора ООО «Ваймикс» 

Хотелось бы поблагодарить БелТПП 
за то, что она помнит о тех компаниях,  
с которыми сотрудничала раньше, и при-
глашает их к участию в новых проектах. 

Наша компания работает в области 
разработки ПО для мобильных плат-
форм. 90% своей продукции мы постав-
ляем на экспорт в страны ЕС: Германию, 
Литву, Швецию. 

Среди 16 компаний, принимающих 
участие в первой сессии семинара, 6 – 
представители именно IT-отрасли. Это 
говорит о том, что  данное направление 
очень хорошо развито в Республике Бе-
ларусь, тем более что 4 компании – ре-
зиденты Парка высоких технологий.
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Дмитрий Суворов
директор компании EXONIT

Данный семинар позволяет вывести 
маркетинг на новый уровень. До сих пор 
многое держалось на личных контактах, 
а это, в свою очередь, приводило к сокра-
щению количества заказчиков. БелТПП 
при помощи подобных семинаров под-
сказывает, где нужно искать новые идеи 
и новые выходы. Здесь нам показывают 
общие принципы деятельности, которые 
работают на всех уровнях  маркетинго-
вой политики во всех странах.

Андрусь Адамчик
директор компании OBJECTSTYLE

Наша компания является рези-
дентом ПВТ, оказывает услуги по раз-
работке программного обеспечения.  
Мы разрабатываем услуги, в основном,   
для Америки и Австралии, а также для 
нескольких европейских стран. 

Мы видим большую пользу данного 
семинара для малого и среднего бизне-
са. Дело в том, что у МСП нет возможно-
сти самостоятельно делать подобные 
исследования и разрабатывать стра-
тегии выхода на европейский рынок, 
которые предлагаются  в рамках дан-
ного семинара. Здесь же даются прак-
тические советы. Безусловно, многие 
вещи довольно абстрактны для моего 
бизнеса, но для остального сегмента 
присутствущих компаний –  он доволь-
но конкретен, т.к здесь показана общая 
модель ведения бизнеса, которая ха-
рактерна практически для любой ком-
пании. 

Наталья Пенкрат
Специалист по тестированию 
компании «ВирусБлокАда»

Наша компания является резиден-
том  Парка высоких технологий и зани-
мается разработкой антивирусных про-
грамм. В частности, предлагаем разра-
ботку программ по желанию заказчика 
на основе нашего антивирусного ядра. 

«ВирусБлокАда» является един-
ственным в Республике Беларусь ком-
панией, которая тестирована Опера-
тивно-аналитическим центром при 
Президенте Республике Беларусь, что 
позволяет, чтобы наша продукция была 
установлена в  министерствах, различ-
ных ведомствах, Национальном банке. 

В принципе, у нас был опыт экс-
порта в ЕС – в Германию, есть дилеры 
в Великобритании, Болгарии, а также в 
Японии, Китае, Иране. Однако они ра-
ботают не совсем эффективно, и нам бы 
хотелось найти новые способы выхода 
на европейский рынок. 

Участие в семинаре позволило нам 
переформулировать и пошагово кон-
кретизировать наши цели.  Общение с 
лекторами дало очень хороший опыт с 
точки зрения получения конкретных от-
ветов на конкретные вопросы. Мы при-
выкли работать на белорусском рынке: 
знаем, как развиваться, как искать пар-
тнеров, чем они должны заниматься. 
Однако есть специфика работы со стра-
нами ЕС. И  этот семинар дал общие вво-
дные понятия о том, как формировать 
общую картину работы со странами ЕС.  

В рамках программы «Восточное партнерство» разработан проект «Инвести-
ции на Восток» (EAST–INVEST) – самый большой из всех проектов Европейского сою-
за по количеству партнеров. В нем участвует 85 партнеров из стран Евросоюза и 
шести стран Восточного Партнерства – Азербайджана, Армении, Беларуси, Грузии, 
Молдовы, Украины (в основном это торгово-промышленные палаты), а также 15 ас-
социированных партнеров из различных стран.

Основная цель проекта – оказание помощи малым и средним предприятиям 
(МСП), а также организациям, содействующим предпринимательству (ОСП), шести 
стран-партнеров в росте экспорта, привлечении инвестиций и улучшении систем 
управления и маркетинга.

Национальным координатором про-
екта «Инвестиции на Восток» в Республи-
ке Беларусь определена Белорусская тор-
гово-промышленная палата. 

Проект рассчитан на трехлетний пе-
риод (2011 – 2014 гг.), в течение которого 
торгово-промышленные палаты и другие 
организации стран-партнеров под об-
щим управлением Европалаты должны 
проводить комплекс работ (ежегодные 
конференции, инвестиционные форумы, 
семинары, обучающие программы) по раз-
витию экспорта малых и средних пред-
приятий  и  привлечению ими иностран-
ных инвестиций.

Общий бюджет проекта составляет 
8,7 млн. евро, при этом донорский вклад 
Европейской комиссии равен 7 млн. евро. 

В 2011 г. в рамках проекта состоялась встреча председателя БелТПП Михаила Мятли-
кова с президентом Европалаты Алессандро Барберисом и ее генеральным директором 
Арнальдо Абруццини, в ходе которой были определены направления дальнейшего сотруд-
ничества. На площадях БелТПП в рамках первого совместного проекта с Европалатой 
был проведен семинар для специалистов из стран Восточного партнерства по вопросам, 
касающимся организации экспортных поставок в ЕС и законодательной базы Евросоюза. 
Кроме того, специалисты БелТПП прошли обучение в Академии EAST – INVEST в г.Киеве.
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Минское отделение БелТПП 
получило сертификат качества 

переводческих услуг
30 сентября 2011 г. Минское отделение Белорусской торгово-
промышленной палаты получило сертификат соответствия 
системы менеджмента качества на оказание услуг по устному и 
письменному переводу. Теперь переводческие услуги Минского 
отделения соответствуют требованиям СТБ ISO 9001-2009.

Сертификат вручил председатель 
Госстандарта Беларуси Валерий Кореш-
ков. По его мнению, это высокое дости-
жение предприятия в сфере оказания 
услуг по переводу. Теперь Минское от-
деление БелТПП будет иметь высокую 
конкурентоспособность на рынке пе-
реводческих услуг. Наличие сертифика-
та свидетельствует о стабильной рабо-
те предприятия, высоком качестве ока-
зываемых услуг. Система менеджмента 
качества, соответствующая требовани-
ям ISO, позволяет анализировать ситу-
ацию, выстраивать мониторинг, совер-
шенствовать иные процессы. Это дис-
циплинирует персонал, повышает куль-
туру оказания услуг, выявляет новые 
кадровые ресурсы, уменьшает риски. 

Генеральный директор УП «Минское 
отделение БелТПП» Александр Федор-
чук отметил, что стратегической целью 

предприятия на ближайшую перспек-
тиву является поддержание и постоян-
ное повышение качества оказываемых 
услуг, обеспечивающих стабильную 
прибыль и удовлетворенность потре-
бителей в целях сохранения долгосроч-
ных партнерских отношений. 

Решение о создании системы ме-
неджмента качества оказания услуг по 
устному и письменному переводу было 
принято в мае 2011 г. В сентябре 2011г. 
Белорусским государственным инсти-
тутом повышения и переподготовки 

кадров по стандартизации, метрологии 
и управлению качеством был проведен 
сертификационный аудит, в результате 
которого было установлено, что систе-
ма менеджмента качества оказания 
услуг по устному и письменному пере-
воду УП «Минское отделение Белорус-
ской торгово-промышленной палаты» 
соответствует требованиям СТБ ISO 
9001-2009. При этом следует отметить, 
что Минское отделение является пер-
вым в системе Белорусской торгово-
промышленной палаты, получившим 
данный сертификат. 

Отдел переводов Минского отде-
ления БелТПП имеет 50-летний опыт 
работы в области оказания перевод-
ческих услуг. Переводчики предпри-
ятия ежегодно выполняют более 7000 
заказов, объем которых увеличивается 
с каждым годом. В отделении работает 
5 основных и около 200 внештатных 
переводчиков. Минское отделение 
БелТПП осуществляет переводы на 38 
языков. Однако наиболее распростра-
ненные переводы – с английского, не-
мецкого, польского, литовского, рус-
ского языков и на них. Осуществляют-
ся переводы и на редкие языки, в том 
числе фарси (персидский язык), иврит, 
тамильский язык, на котором говорит 
население южной Индии, а также се-
верной половины Цейлона. Внедрение 
системы качества является отправной 
точкой в дальнейшем совершенствова-
нии деятельности предприятия. 

Руководство Минского отделения 
намерено продолжать работу по серти-
фикации других видов услуг, оказывае-
мых предприятием.
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Развитие оценочной 
деятельности в Республике 

Беларусь
”Оценка не является наукой, что бы ни говорили некоторые 

из ее поборников. Не является она и объективным поиском 
истинной ценности, как бы ни желали этого идеалисты. 
Используемые при оценке модели, возможно, и относятся к 
количественным, однако входные данные оставляют много 
простора для субъективных суждений. Соответственно 
итоговая ценность, полученная при определенной модели, 
будет отмечена влиянием привнесенных в процесс оценки 
предубеждений. В действительности же оценка зачастую 
следует за уже установившимися ценами...»

Асват Дамодаран

Несмотря на кажущуюся противоречи-
вость приведенного в эпиграфе высказыва-
ния признанного мэтра американской школы 
оценки, оценочная деятельность уже давно 
считается самостоятельной прикладной дис-
циплиной и все активнее используется как со-
ставляющая рынка прав собственности.

При этом необходимо отметить, что оце-
ночная деятельность как инструмент регули-
рования и стимулирования развития рынков 
соответствующих активов в большей или 
меньшей степени применяется во всех стра-
нах вне зависимости от государственного 
устройства и принципов регулирования эко-
номики.

И это закономерно, ведь прежде чем 
принять любое решение, в результате ко-
торого может произойти изменение прав 
собственности, необходимо определиться с 
величиной стоимости, исходя из принципа 
полезности объекта оценки для общества или 
конкретного обладателя, то есть провести 
оценку.

Ни один здравомыслящий собственник 
не примет решение о юридически значимом 
действии со своим имуществом, не удостове-

рившись, что его имущественные права будут 
соблюдены, а его действия приведут к макси-
мально возможной прибыли без нарушений 
норм и требований законодательства.

И отправной точкой для такого решения 
будет объективное, профессиональное опре-
деление стоимости объекта гражданских 
прав, то есть независимая оценка.

Только потом свои услуги смогут оказать 
иные участники рынка прав собственности: 
юристы, аудиторы, риелторы, специалисты по 
ценным бумагам и биржевым операциям.

При этом оценка является не только од-
ним из инструментов владельцев, управляю-
щих активами своих предприятий, но и одним 
из инструментов перераспределения огром-
ных материальных и нематериальных акти-
вов как внутри отдельно взятой страны, так и 
в международном масштабе.

Если представить рынок как единое це-
лое, в котором постоянно учитывается все, 
что вовлечено или может быть вовлечено в 
гражданский оборот, становится очевидной 
недопустимость существенного завышения 
или занижения стоимости одних и тех же объ-
ектов оценки. 

На самом деле недооценка или завышен-
ная оценка имущества при переходе его из 
государственной в частную собственность 
и наоборот, при организации залоговых 
операций и заключении договоров аренды 
отрицательно влияют на хозяйственную де-
ятельность предприятий и общее состояние 
экономики.

Институт оценки любой страны представ-
ляет собой цельную взаимосвязанную струк-
туру нормативных правовых актов, методо-
логических документов и разработок, устояв-

шихся взаимоотношений между участниками 
рынка оценки, информационную осведом-
ленность широких кругов общественности 
в целях полноценного профессионального 
признания.

В этой связи в отношении института оцен-
ки как некоего комплекса можно говорить, 
что и в нашей стране, и в других странах про-
исходит его формирование.

Даже если рассмотреть богатую, почти ве-
ковую историю развития оценки в Соединен-
ных штатах Америки, можно констатировать, 

Петр Ануфриев
Ведущий специалист по экспертизе и сертификации 
службы экспертизы и сертификации БелТПП
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что формирование национального института 
оценки продолжается и сейчас.

При этом наиболее активное развитие 
оценочной деятельности происходит именно 
в период проявления кризисных тенденций.

Безусловно, можно говорить о некоторой 
степени «виновности» оценки в последнем 
мировом экономическом кризисе. Ведь имен-
но некоторая недостаточная обоснованность 
подходов кредитной политики США привела 
в 2006 году к краху ипотечного кредитования, 
а в дальнейшем – к финансовому  и мировому 
экономическому кризису.

С другой стороны, именно дальнейшее 
развитие и становление оценочной деятель-
ности, а именно – определение рыночной 
(справедливой) стоимости может стать той 
отправной точкой, с которой начнется стаби-
лизация экономической ситуации.

Если говорить об истории развития оцен-
ки в Республике Беларусь, надо констати-
ровать, что, несмотря на наличие ряда школ 
оценки, довольно долгий период времени, 
до принятия Указа Президента Республики 
Беларусь от 13 октября 2006 г. № 615 «Об оце-
ночной деятельности в Республики Беларусь» 
(далее – Указ 615), единообразное регулиро-
вание оценочной деятельности фактически 
отсутствовало.

Такая ситуация не позволяла полноцен-
но и эффективно использовать рынок оце-
ночной деятельности для целей развития 
промышленного потенциала страны, транс-
парентности рынка активов и, как следствие, 
инвестиционной привлекательности нашего 
государства.

Ведущие игроки рынка оценки начиная 
со второй половины 90-х годов прошлого 
века поднимали вопрос о необходимости из-
менений и преобразований для создания и 
развития условий, соответствующих текущим 
экономическим реалиям.

Вступление в действие Указа № 615 обе-
спечило соблюдение прав и законных интере-
сов граждан и юридических лиц при проведе-
нии оценки стоимости объектов гражданских 
прав, соблюдение экономических интересов 
Республики Беларусь.

Принятие Указа № 615 в значительной 
мере способствовало широкому признанию 
оценочной деятельности со стороны государ-
ственных органов власти, органов местного 
самоуправления и различных слоев общества.

Теперь, по прошествии пяти лет после 
принятия Указа № 615, можно говорить о 
положительном эффекте принятия данного 
нормативного правового акта, а также давать 
взвешенную оценку предпринятым для его 
развития мерам.

Во-первых, Указ № 615 «легализовал» 
оценочную деятельность, четко разграничил 
понятия внутренней и независимой оценок, 
определил обязанности и ответственность 
субъектов оценочной деятельности.

Во-вторых, было установлено едино- 
образие терминов, видов стоимости, мето-
дов оценки и методов расчета стоимости, что 

сделало услуги по оценке в большей степени 
прозрачными и доказательными для пользо-
вателей, а также обеспечило защищенность 
оценщика.

Но наиболее значимыми стали дальней-
шие действия Государственного комитета по 
имуществу Республики Беларусь как органа, 
осуществляющего координацию общей по-
литики по реализации мер, направленных на 
развитие оценочной деятельности.

В целях реализации норм и требований, 
заложенных в Указе № 615, для разработки го-
сударственных стандартов оценки объектов 
гражданских прав Государственным комите-
том по имуществу Республики Беларусь были 
приглашены все участники рынка оценочных 
услуг.

В разработке стандартов по оценке сто-
имости объектов гражданских прав приняли 
участие не только подведомственные органи-
зации Госкомимущества, но и многие негосу-
дарственные объединения и компании,  как, 
например, Белорусская торгово-промышлен-
ная палата, Общественное объединение «Бе-
лорусская ассоциация экспертов и сюрвейе-
ров на транспорте», группа компаний «ИПМ-
Консалт» и другие.

Надо отметить, что развитие оценочной 
деятельности не ограничилось разработкой 
стандартов. Дальнейшее практическое при-
менение установленных норм и требований 
в области оценки выявило необходимость 
дальнейшего совершенствования норматив-
ных правовых актов. И снова все участники 
создания стандартов были привлечены Госко-
мимуществом.

Поскольку нормативные правовые акты 
об оценочной деятельности разрабатыва-
лись в условиях уже сложившейся практики 
оценки имущества, приходилось увязывать 
все влияющие факторы: действующее зако-
нодательство в области прав собственности, 
сложившуюся практику оценки, общую тен-
денцию развития оценки как прикладной 
экономической науки и многое другое.

Действительно, реализуя Указ № 615, 
участники рабочей группы стремились к 
установлению определенного единообразия 
в регулировании различных аспектов рыноч-
ной деятельности. Ведь вплоть до этого оце-
ночная деятельность не находила должной 
правовой регламентации в законодательстве. 

В результате проделанной работы по 
разработке нормативных правовых и техни-
ческих актов самопроизвольно сформиро-
валась группа наиболее инициативных пред-
ставителей ведущих оценочных организаций.

Данной рабочей группой фактически 
было реализовано государственно-частное 
партнерство в виде тесного взаимодействия 
и обратной связи Государственного комитета 
по имуществу Республики Беларусь как орга-
на, курирующего оценочную деятельность, и 
всех исполнителей оценки вне зависимости 
от формы собственности и организационно-
правовой структуры.

Логичным развитием данного взаимодей-
ствия было официальное признание и созда-
ние 13 ноября 2009 г. постановлением Госу-
дарственного комитета по имуществу Респу-
блики Беларусь Экспертно-консультативного 
совета по оценочной деятельности.

Основная цель Совета – разработка реко-
мендаций по формированию единых принци-
пов и подходов в оценке объектов граждан-
ских прав в Беларуси. Работа Совета по со-
вершенствованию оценочной деятельности 
ведется на основе взаимодействия Государ-
ственного комитета по имуществу с госорга-
нами, а также с практикующими оценщиками, 
научными организациями и индивидуальны-
ми предпринимателями, осуществляющими 
оценочную деятельность.
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Новый этап развития оценочной деятель-
ности в Республике Беларусь начался с введе-
ния в действие в феврале 2011 г. Указа Пре-
зидента Республики Беларусь «О внесении 
изменений и дополнений в Указ Президента 
Республики Беларусь от 13 октября 2006 г. № 
615» от 6 августа 2010 г. № 410 (далее – Указ 
№ 410).

И если изменения в существовавшие нор-
мативные правовые акты, вводимые Указом 
№ 410, можно рассматривать как штатную до-
работку, основанную на практическом опыте, 
то введение такой нормы, как «экспертиза 
достоверности оценки», необходимо рассма-
тривать как новый этап развития оценочной 
деятельности.

Относительно новизны данной проце-
дуры необходимо отметить, что это не было 
«изобретением велосипеда». Такая норма 
содержалась ранее в законодательстве в от-
ношении имущества, вносимого в качестве 
неденежного вклада в уставный фонд. Кроме 
того, у наших соседей, в Российской Федера-
ции и Украине, существует аналогичная про-
цедура рецензирования отчетов об оценке, 
требования и условия проведения которой 
предусмотрены национальным законода-
тельством.

Экспертиза – это особо ответственная 
процедура, и от аналитической работы она 
отличается тем, что во многом определяет 
дальнейшую судьбу как самого объекта экс-
пертизы, так нередко и судьбу его авторов и 
владельцев.

Любая оценка стоимости объектов граж-
данских прав всегда порождает несогласие с 
определенной величиной стоимости.

Это объясняется тем, что между участ-
никами процессов перехода прав собствен-
ности практически всегда объективно воз-
никает конфликт: продавец желает продать 
имущество как можно дороже, покупатель 
– купить как можно дешевле; кредитор счи-
тает, что закладываемое имущество стоит 
дешевле, а кредитополучатель уверен, что 
стоимость отдаваемого в залог имущества 
велика, и т.д. 

Таким образом, как бы непредвзято и 
профессионально ни была выполнена оцен-
ка, всегда будет сторона, оспаривающая со-
блюдение оценщиком всех требований тех-
нических нормативных правовых актов.

Разрешить этот объективно возникаю-
щий конфликт интересов и призвана проце-
дура экспертизы достоверности, по резуль-
татам которой компетентно, беспристрастно 
и аргументированно дается заключение о до-
стоверности выполненной оценки.

Именно поэтому высокая ответствен-
ность экспертизы и определила особенности 
и особый правовой статус специалиста по 
экспертизе достоверности оценки, а также  
организаций, уполномоченных на проведе-
ние таких работ, что и нашло отражение в По-
ложении о порядке проведения экспертизы 
достоверности.

Так, исполнителем экспертизы достовер-
ности оценки теперь может являться юри-
дическое лицо, имеющее в соответствии с 
законодательством право на осуществление 
оценочной деятельности, в штате которого 
состоит не менее пяти оценщиков, для кото-
рых данная организация является основным 
местом работы. Кроме того, такая организа-
ция должна получить одобрение Экспертно-
консультативного совета по оценочной дея-
тельности при Государственном комитете по 
имуществу.

Особые требования предъявляются и 
к конкретному специалисту, который непо-
средственно будет выполнять такие работы. 
Во-первых, эксперт по проведению экспер-
тизы достоверности оценки должен быть ат-
тестован на право проведения независимой 
оценки соответствующего вида объектов 
гражданских прав и состоять в штате упол-
номоченного исполнителя экспертизы. Во-
вторых, он должен иметь стаж работы в сфере 
оценочной деятельности не менее трех лет.

Такие нормы направлены на установле-
ние единообразного, максимально объек-
тивного выбора исполнителей экспертизы 

достоверности вне зависимости от формы 
собственности, ведомственной принадлеж-
ности или иных факторов. Основные кри-
терии – профессионализм и незапятнанная 
репутация.

Стоит отметить, что наряду с иными ве-
дущими оценочными организациями Респу-
блики Беларусь все областные унитарные 
предприятия БелТПП были одобрены Экспер-
тно-консультативным советом при Государ-
ственном комитете по имуществу Республики 
Беларусь в качестве организаций, уполномо-
ченных на проведение экспертизы достовер-
ности оценки.

Как показывает практика проведения 
таких работ, участники рынка оценки с 
удовлетворением отмечают положитель-
ный эффект от введения экспертизы досто-
верности. Это выражается в том, что у заказ-
чиков (пользователей) оценки появилась 
возможность получить дополнительные 
гарантии качества оказанных услуг; испол-
нители оценки стимулированы для повы-
шения профессионального уровня и теперь 
имеют возможность использовать внешний 
независимый аудит работы своих специ-
алистов;  судебные, правоохранительные, 
надзорные и контролирующие органы по-
лучили долгожданный инструмент приня-
тия решений в спорах и разбирательствах, 
основой которых являлись отчеты и заклю-
чения об оценке.

Подводя итоги, можно с уверенностью 
сказать, что с момента принятия Указа № 615 
отечественный институт оценочной деятель-
ности развивался динамично и чрезвычайно 
интенсивно, все предпринятые меры по ре-
ализации общей политики по развитию оце-
ночной деятельности были обоснованными и 
направленными на становление прозрачного 
рынка оценки. 

В настоящее время уровень оценки и сло-
жившаяся система регулирования оценочной 
деятельности соответствуют международным 
тенденциям развития оценки.
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Продукция собственного производства.
Либерализация законодательства 

в 2011 году

9 августа 2011 г. вступило в силу поста-
новление Совета Министров Республики 
Беларусь от 29 июля 2011 г. № 1028 «О вне-
сении изменений и дополнений в постанов-
ление Совета Министров Республики Бела-
русь от 17 декабря 2001 г. № 1817».

Данным постановлением утверждена 
новая редакция Положения об отнесении 
продукции (работ, услуг) к продукции (ра-
ботам, услугам) собственного производ-
ства, направленная на совершенствование 
и либерализацию условий отнесения про-
дукции к продукции собственного произ-
водства.

Новая редакция Положения разрабо-
тана на основе практической деятельности 
Белорусской торгово-промышленной пала-
ты по проведению экспертиз и выдаче сер-
тификатов продукции собственного произ-
водства и призвана учесть интересы широ-
кого ряда товаропроизводителей.

Следует отметить, что существовавшие 
ранее критерии отнесения к продукции 
собственного производства не изменились, 

и, следовательно, принятие постановления 
№ 1028 не уменьшит количество произво-
дителей продукции собственного произ-
водства.

Основные нововведения касаются воз-
можности использования кооперации при 
изготовлении продукции собственного 
производства, а также определения поня-
тия «производитель» в рамках отнесения 
продукции (работ, услуг) к продукции (ра-
ботам, услугам) собственного производства.

Ранее производитель, претендующий 
на получение сертификата продукции 
собственного производства, должен был 
осуществлять весь технологический цикл 
производства продукции собственными 
силами. Однако в ряде случаев, особенно 
предприятиям малого и среднего бизнеса, 
экономически нецелесообразно самосто-
ятельно осуществлять отдельные техноло-
гические операции, например, такие, как 
нанесение гальванического покрытия, за-
калка, окраска, стерилизация и т.д., так как 
для этого требуется наличие специализиро-
ванного дорогостоящего оборудования.

Новая же редакция Положения допу-
скает использование производителем про-
дукции собственного производства работ 
и услуг производственного характера, вы-
полняемых (оказываемых) на основании 
договоров подряда иными юридическими 
и физическими лицами, индивидуальными 
предпринимателями, но при двух условиях:

1) производители должны выполнять 
операции производственного и технологи-
ческого процесса, обеспечивающие прида-
ние исходным материалам свойств готовой 
продукции;

2) стоимость работ и услуг производ-
ственного характера, выполняемых (оказы-
ваемых) на основании договоров подряда 
иными юридическими и физическими лица-
ми, индивидуальными предпринимателями, 
не должна превышать 15 процентов в себе-
стоимости продукции производителя.

По мнению БелТПП, данное нововве-
дение будет способствовать развитию ко-
операции и повышению эффективности 
использования станочного парка машино-
строительных предприятий страны.

Помимо этого нововведения в новой 
редакции Положения имеются незначи-
тельные уточнения в перечень полностью 
изготовленной производителем продукции 
(пункт 6 Положения), а также дополнения в 

перечень так называемых «простых опера-
ций», не обеспечивающих придание исход-
ным материалам свойств готовой продук-
ции, перечисленных в пункте 5 Положения.

В частности, добавлены такие «простые 
операции», как:

• затачивание, помол или разрезка, 
которые не приводят к существенному от-
личию полученных изделий от исходных 
материалов;

• разборка изделий по частям;
• разделение продукции на компонен-

ты, которое не приводит к существенному 
отличию полученных компонентов от ис-
ходной продукции;

• разделка (сортировка) мяса.
Конкретизирована такая «простая опе-

рация», как «обеспечение сохранности про-
дукции во время хранения или транспор-
тировки», которая заключается в покрытии 
антикоррозийными либо иными предохра-
няющими от порчи средствами и покрытия-
ми (эмалью, лаком, краской, окисью, маслом 
или другими веществами), помещении про-
дукции в раствор, охлаждении продукции 
или содержании ее при определенных тем-
пературно-влажностных условиях либо осу-
ществлении специфических операций, ко-
торые не направлены на изменение свойств 
исходных материалов.

Следует отметить, что наличие сертифи-
ката продукции собственного производства 
позволяет его обладателю воспользовать-
ся установленными законодательством 
налоговыми и другими льготами и иными 
преимуществами, например, при проведе-
нии тендеров и госзакупок. В этой связи на 
практике часто встречаются случаи, когда 
предприятия, особенно малого бизнеса, 
стремятся воспользоваться льготами и пре-
имуществами, реализуя продукцию, полу-
ченную ими, как правило, из импортных 
материалов и комплектующих путем выпол-
нения исключительно «простых операций», 
создавая при этом конкуренцию белорус-
ским предприятиям, производящим анало-
гичную продукцию с действительно глубо-
кой степенью переработки.

Поэтому совершенствование перечня 
«простых операций» направлено, прежде 
всего, на создание здоровой конкуренции и 
исключение возможности необоснованно-
го пользования установленными законода-
тельством льготами.

Сергей  Коржов
Ведущий специалист по экспертизе и сертификации 
службы экспертизы и сертификации БелТПП
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Особенности управления 
интеллектуальной собственностью 

при осуществлении экспортной 
деятельности

Управление интеллектуальной соб-
ственностью (ИС) включается в экс-
портную стратегию субъекта хозяй-
ствования, по меньшей мере, по трем 
основаниям:

· поставками продукции не должны 
нарушаться права ИС, принадлежащие 
на территории экспорта третьим лицам; 

· субъекту хозяйствования целесоо-
бразно защитить свои права ИС на экс-
портном рынке от возможных наруше-
ний и злоупотреблений;

· на основе лицензирования и дру-
гих форм коммерциализации ИС вы-
страивается подконтрольный правооб-
ладателю алгоритм отношений с контр-
агентами.

Нарушение прав ИС способно при-
вести к осложнению или срыву поста-
вок продукции на экспортный рынок. 
Лицо, чьи права ИС нарушены (конку-
рент), вправе приостановить выпуск то-
варов, предполагаемых контрафактны-

ми, обратившись в таможенные орга-
ны. Особые пограничные меры защиты 
предусмотрены Соглашением по торго-
вым аспектам прав интеллектуальной 
собственности 1994 года (ст. 51 – 60) 
и применяются как в странах-членах 
Всемирной торговой организации, так 
и многих других государствах. Наруши-
тель привлекается к административной 
либо уголовной, а также к гражданско-
правовой ответственности. В случае 
доказанности факта нарушения прав 
ИС правообладатель в соответствии с 
законодательством страны, в которой 
данное нарушение выявлено, может 
требовать передачу ему контрафакт-
ного товара, уничтожения товара, на-
ложения штрафа в размере стоимости 
товара и т.д. 

На практике даже добросовестный 
участник экономической деятельности 
не застрахован от нарушения чужих 
прав: коммерческое обозначение, ди-
зайн, технология производства про-
дукции, добросовестно используемые 
экспортером на родном рынке, могут 
случайным образом совпасть с обозна-
чением, дизайном, технологией, также 

добросовестно используемыми участ-
ником экспортного рынка. При возник-
новении спора преимущество по умол-
чанию будет у того, за кем закреплены 
права ИС на данной территории. Для 
того чтобы предупредить риск наруше-
ния прав третьих лиц, при планирова-
нии поставки продукции на зарубеж-
ный рынок проводится исследование с 
целью выявления используемых в ней 

Валентин  Рачковский
и.о. директора УП «Белпатентсервис» БелТПП

Один из флагманов белорусского экспорта  – 
ОАО «Бабушкина крынка».
Благодаря неизменно высокому качеству
продукция предприятия завоевала широкое 
признание как среди отечественных, так 
и зарубежных потребителей
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объектов ИС (товарных знаков, про-
мышленных образцов, изобретений и 
др.), права на которые охраняются на 
предполагаемой территории экспорта 
и, следовательно, могут быть нарушены 
указанной поставкой. Если у субъекта 
хозяйствования отсутствует патентовед 
или иной специалист, компетентный в 
проведении исследования патентной 
чистоты продукции, информационных 
поисков, для этих целей приглашаются 
патентные поверенные или заказыва-
ются услуги ведомства ИС.

Выявление объектов ИС, права на 
которые нарушаются планируемой по-
ставкой продукции, далеко не во всех 
случаях означает необходимость от-
каза от этой поставки, но предполагает 
урегулирование отношений по поводу 
спорных прав. 

Существует  несколько стандартных 
вариантов урегулирования конфликта 
интересов.

1. Субъект хозяйствования может 
приобрести лицензию на использова-
ние объекта ИС у его законного вла-
дельца или выкупить права на данный 
объект. Очевидный плюс такого ре-
шения в его оперативности, ведь по-
требуется только согласовать условия 
лицензионного договора или договора 
уступки, а в некоторых государствах 
зарегистрировать сделку (передачу 
прав). Заключение договора уступки 
более предпочтительно, поскольку та-
ким образом субъект хозяйствования 
получает уже действующие в данном 
конкретном государстве регистрацию 
товарного знака, патент на промышлен-
ный образец, изобретение и др. Минус 
в случае заключения лицензионного 
договора в том, что субъект хозяйство-
вания будет вынужден производить 
лицензионные отчисления владель-
цу исключительного права (патента, 
свидетельства), в дальнейшем будет 
связан ограничительными условиями 
лицензии (по количеству, качеству то-
вара, сроку или другим параметрам) и в 
целом зависим от титульного правооб-
ладателя. Следует учитывать, что владе-
лец объекта ИС может быть и не заинте-
ресован в выдаче лицензии или уступке 
прав на товарный знак либо запросить 
неприемлемую для субъекта хозяй-
ствования цену лицензии (уступки). А 
для таких объектов, как географиче-
ские указания, возможность получения 
лицензии и уступки прав в принципе 

не предусмотрена. Поэтому, например, 
белорусскому производителю коньяка 
и шампанского придется позаботиться 
об их переименовании перед поставка-
ми продукции на экспортный рынок, на 
котором данные видовые по белорус-
скому праву обозначения признаются 
географическими указаниями, проис-
ходящими от названия французских 
провинций Cognac и Champagne.  

2. Субъект хозяйствования может 
оспорить регистрацию объекта ИС, 
принадлежащую другому лицу. Зако-
нодательства предусматривают, напри-
мер, возможность прекращения (отме-
ны) действия регистрации товарного 
знака по причине его неиспользования 
(в течение трех – пяти лет или иного 
установленного срока), на основании 
совпадения с известным в данном го-
сударстве фирменным наименованием 
и т.д. Специфичное, но не редкое осно-
вание для прекращения действия реги-
страции товарного знака – установле-
ние в действиях, связанных с регистра-
цией, признаков недобросовестной 
конкуренции. Патенты, как правило, 
оспариваются по несоответствию запа-
тентованного объекта установленным 
критериям патентоспособности. Для 
этого, в частности, достаточно доказать 
существование где-либо в мире ана-
логичного (в идеале – тождественно-
го) решения, ставшего известным еще 
до даты приоритета оспариваемого 
патента. Плюс оспаривания регистра-
ции в том, что она позволяет добиться 
устранения препятствия для поставки 
продукции на зарубежный рынок через 
прекращение спорных прав, а минус – 
в том, что процедуры по прекращению 
действия регистрации могут иметь за-
тяжной характер, поскольку далеко 
не всегда ограничиваются решением 
одной инстанции. Они также влекут 
сопутствующие расходы: оплату услуг 
патентного поверенного, судебных из-
держек, проведения социологических 
исследований и т.д.

3. Субъект хозяйствования может 
адаптировать продукцию к правовым 
характеристикам экспортного рынка, 
изменив используемый товарный знак, 
дизайн и др. Преимущество такого ре-
шения в том, что субъект хозяйствова-
ния избегает необходимости проведе-
ния переговоров с владельцем объекта 
ИС, права на который могут быть нару-
шены, и судебных перспектив. Но изме-

нение известного потребителю товар-
ного знака на новое обозначение мо-
жет иметь негативный маркетинговый 
эффект и потребовать дополнительных 
расходов на продвижение продукции, 
в частности, на рекламу. Разработка но-
вого дизайна и замена реализованных 
в продукции технических решений их 
аналогами не только будут связаны с 
дополнительными производственны-
ми затратами, но и отразятся на техно-
логичности товара.

Обеспечение охраны прав ИС на за-
рубежных рынках, прежде всего, пред-
полагает учет различий в правовом 
регулировании процедур регистрации 
соответствующих объектов. Наряду с 
национальными регистрациями объ-
ектов ИС на территории конкретного 
государства могут действовать между-
народные (например, регистрация то-
варного знака по процедуре Мадрид-
ского соглашения о международной 
регистрации знаков от 14 апреля 1891 г. 
и Протокола к этому Соглашению от 27 
июня 1989 г.) и региональные регистра-
ции (например, евразийский или евро-
пейский патент, товарный знак Евро-
пейского союза), если данное государ-
ство является участником соответству-
ющих международных и региональных 
соглашений. То есть регулирование 
регистрации прав ИС обеспечивается 
сочетанием норм национального права 
и международных соглашений. Выбор 
между национальной и международ-
ной (региональной) процедурами дела-
ет сам субъект хозяйствования. Однако 
же международные при необходимо-
сти обеспечения охраны прав на соот-
ветствующий объект одновременно в 
нескольких государствах считаются бо-
лее экономичными и удобными.

Так, международные заявки на то-
варные знаки по Мадридской системе 
подаются в национальный патентный 
орган, который проверяет их и пере-
сылает в Международное бюро Все-
мирной организации интеллектуаль-
ной собственности (оно расположено 
в г.Женеве (Швейцария); осуществляет 
управление Мадридской системой). 
Это существенно упрощает оформле-
ние охраны на товарные знаки бело-
русских субъектов за пределами Бе-
ларуси: нет необходимости контакти-
ровать с зарубежными ведомствами, 
привлекать зарубежных патентных по-
веренных, проходить специфические 
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национальные процедуры и т.д. Итогом 
процедуры является получение между-
народной регистрации товарного зна-
ка, которая по своей юридической силе 
эквивалентна регистрациям, произве-
денным непосредственно ведомством 
той или иной страны. Существенно, что 
все стадии международной процедуры 
строго регламентированы по срокам, 
а пошлины по странам в своей основ-
ной массе унифицированы. Мадрид-
ская система, таким образом, весьма 
прозрачна и выгодна. К примеру, по-
лучение международной регистрации 
словесного товарного знака сразу в 10 
странах с использованием Мадридской 
системы обойдется по действующим 
на сегодняшний день ставкам патент-
ных пошлин в сумму менее 2000 дол-
ларов США, в 50 странах – менее 6000 
долларов США. Несложно представить 
себе степень экономии по сравнению 
с перспективой обращения в каждое 
из соответствующих национальных ве-
домств.

Важно также учитывать, что реги-
страция объекта ИС может произво-
диться под ответственность заявителя 
(без проведения проверки заявленно-
го объекта на соответствие критериям 
охраноспособности) либо может пред-
усматривать такую проверку. Напри-
мер, выдача патента на изобретение, 
как правило, предполагает проведение 
патентной экспертизы, тогда как патент 
на полезную модель выдается преиму-
щественно без проведения эксперти-
зы технического решения по существу. 
Процедуры могут не предусматривать 
экспертизу заявленного обозначения 
на предмет тождества или сходства с 
уже зарегистрированными товарными 
знаками, а ограничиваться предостав-
лением для заинтересованных лиц пе-
риода времени на подачу возражений 
(оппозиций) против регистрации. 

Если в определенном государстве 
процедуры предоставления охраны 
объекту ИС не включают его проверку 
на соответствие всем либо отдельным 
установленным законодательством 
критериям охраноспособности, то 
субъекту хозяйствования, произво-
дящему его регистрацию, необходимо 
самостоятельно получить подтверж-
дение такого соответствия (заказать у 
компетентного лица исследование и 
получить его заключение). Это пред-
упредит возникновение споров об 

охраноспособности, гарантирует от 
издержек, связанных с прекращением 
правовой охраны объекта ИС, и, как 
следствие, позволит субъекту хозяй-
ствования более уверенно планиро-
вать коммерческую деятельность. 

В отношении объектов авторского 
права и смежных прав общим прави-
лом является отсутствие требований 
об их регистрации для удостоверения 
принадлежности исключительного 
права конкретному субъекту. Но ре-
гистрация (депонирование) данных 
объектов (всех или отдельных видов) 
на добровольной основе является до-
вольно распространенным явлением 
(осуществляется в Беларуси, России, 
США и др. странах) и повышает эффек-
тивность противодействия нарушени-
ям прав правообладателя.

Выстраивание отношений с контр-
агентами актуализирует вопросы ис-
черпания прав на объекты ИС и орга-
низации контроля оборота продукции 
на основе лицензирования указанных 
прав. По общему правилу товар, в ко-
тором использован объект ИС, может 
реализовываться (распространяться) 
только с согласия правообладателя 
соответствующего объекта. Введение 
товара в гражданский оборот самим 
правообладателем или с его согласия 
снимает (исчерпывает) данное право-
вое ограничение. Всего известно три 
модели исчерпания прав: междуна-
родное, региональное и национальное. 
Какая именно из указанных моделей 
применяется для всех объектов ИС или 
для отдельных их видов, устанавлива-
ется национальным законодательством 
либо условиями международных согла-
шений, а в отдельных странах опреде-
ляется лишь судебной практикой.

Международное исчерпание прав 
не так широко распространено, как на-
циональное. Применяется в Гонконге, 
Сингапуре, Японии,  некоторых других 
государствах. 

Наиболее распространено наци-
ональное исчерпание прав – оно по-

зволяет правообладателю объекта ИС 
контролировать каждое перемещение 
товара, содержащего данный объект, 
через таможенную границу. Так, в Бела-
руси в отношении поступающих извне 
товаров по общему правилу действует 
принцип национального исчерпания 
прав на объекты ИС. Исключение из 
этого правила (региональное исчер-
пание прав) предусматривается для 
товарных знаков Соглашением о еди-
ных принципах регулирования в сфере 
охраны и защиты прав интеллектуаль-
ной собственности 2010 года, согласно 
которому не является нарушением ис-
ключительного права на товарный знак 
использование этого товарного знака 
в отношении товаров, которые были 
правомерно введены в гражданский 
оборот на территории Таможенного 
союза Беларуси, Казахстана, России 
непосредственно правообладателем 
или другими лицами с его согласия. 
Региональное исчерпание в целом 
свойственно интеграционным образо-
ваниям, действующим на принципах 
единого экономического и таможенно-
го пространства, таким, как, например, 
Европейский союз. 

Региональная модель исчерпания 
прав в Таможенном союзе Беларуси, 
Казахстана, России привносит новые 
аспекты в требования к территори-
альной охране товарного знака. Реги-
страция товарного знака только лишь 
на территории Беларуси уже не гаран-
тирует его владельцу невозможности 
возникновения конфликтных ситуаций 
на общем рынке трех государств, в каж-
дом из которых действует собственная 
система охраны знаков. Выработка еди-
ного механизма регистрации товарных 
знаков в масштабе всего Таможенного 
союза – вопрос ближайшего будуще-
го. Пока единственным превентивным 
средством от возможного столкнове-
ния интересов различных владельцев 
прав на одни и те же знаки является 
дополнение белорусской регистрации 
товарных знаков аналогичной (или 
международной) регистрацией на тер-
ритории России и Казахстана.

Наличие регистрации прав на то-
варный знак, патентов открывает воз-
можность использования системы их 
лицензирования для развития и кон-
троля товаропроводящей сети. Ее суть 
заключается в определении на основе 
заключения лицензионного договора 

Одна из широко известных в мире 
торговых марок - GEFEST
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субъектов, которые будут иметь экс-
клюзивное право поставлять на рынок 
определенного государства продук-
цию, маркированную зарегистриро-
ванным товарным знаком и (или) со-
держащую запатентованные решения. 

Выделяют, в частности, исключи-
тельную лицензию, по которой права-
ми использования объекта наделяется 
только один субъект, и неисключитель-
ную (простую) лицензию, по которой 
правами использования товарного 
знака (патента) может быть наделено 
неограниченное число субъектов. Воз-
можен и вариант наделения субъекта 
товаропроводящей сети исключитель-
ным полномочием (по исключительной 
лицензии) на самостоятельную выдачу 
простых сублицензий третьим лицам, 
что позволяет охватывать системой ли-
цензирования сложные, многоуровне-
вые товаропроводящие сети. Наиболее 
продвинутой формой лицензирования 
является выдача франшиз (заключение 
договора франчайзинга), ориентиро-
ванная на создание организованных 
по унифицированным стандартам фир-
менной сети пунктов продаж, выноса 
на внешние рынки всего цикла либо 
отдельных этапов производства про-
дукции, фирменного сервиса. 

Преимуществом использования 
для регулирования товаропроводящей 
сети системы лицензирования исклю-
чительных прав перед системой, на-
пример, агентских и подобных отноше-
ний является возможность применения 
к субъектам, не являющимся авторизо-
ванными участниками товаропроводя-
щей сети, или к контрагентам-наруши-
телям предусмотренных законодатель-
ством об интеллектуальной собствен-
ности мер защиты и ответственности. 
Особые меры защиты предусмотрены 
Соглашением ВТО по торговым аспек-
там прав интеллектуальной собствен-
ности 1994 года и применяются как в 
странах-членах Всемирной торговой 
организации, так и многих других го-
сударствах. Производитель (владелец 
товарного знака, патента) вправе, на-
пример, обратившись в таможенные 
органы, приостановить выпуск това-
ров, предполагаемых контрафактными. 
Нарушитель привлекается к админи-
стративной либо уголовной, а также к 
гражданско-правовой ответственно-
сти. В случае доказанности факта нару-
шения прав ИС правообладатель в со-

ответствии с законодательством страны,  
в которой оно выявлено, может требо-
вать передачи ему контрафактного това-
ра, его уничтожения, наложения штра-
фа в размере стоимости товара и т.д. 

Лицензирование прав ИС позволяет 
не только регулировать через манипу-
лирование видами и условиями лицен-
зий круг уполномоченных на распро-
странение продукции контрагентов, но 
и получать лицензионные отчисления 
от продаж товара, проводить согласо-
ванную ценовую политику. 

На основе регистрации прав на то-
варный знак (патентования) и использо-
вания системы их лицензирования вы-
страивается подконтрольный произво-
дителю продукции алгоритм отношений 
с субъектами товаропроводящей сети.

Заключение договоров с зарубеж-
ными субъектами в отношении прав ИС 
также имеет свою специфику: нацио-
нальные законодательства устанавли-
вают отличающиеся у каждого государ-
ства требования к договорам, которы-
ми опосредуется гражданский оборот 
объектов ИС, включая требования к их 
форме, регистрации в уполномочен-
ном органе, нередко различным обра-
зом определяют совокупность закре-
пляемых за правообладателем объекта 
ИС имущественных прав и даже содер-
жание базовых терминов и понятий. В 
сфере интеллектуальной собственно-
сти отсутствуют документы, аналогич-
ные ИНКОТЕРМС, поэтому в договоры 
целесообразно включать развернутое 

изложение ожидаемых правовых по-
следствий, а также разъяснение основ-
ных терминов (понятий, определений), 
применяемых сторонами. 

Так, в отношении лицензионного 
договора целесообразно не только 
определить (например, в названии) 
тип лицензии как исключительной или 
простой (неисключительной), но и пря-
мо указать, какие права возникают у 
лицензиата, а какие остаются у лицен-
зиара. В части применяемых терминов 
особенно важно разъяснить, какое со-
держание стороны вкладывают в на-
звание передаваемого имущественно-
го права на объект ИС (формы, способа 
использования объекта ИС). Например, 
право на распространение (в своем 
прямом значении) не включает право 
на импорт (самостоятельное право) 
и может осуществляться только в от-
ношении уже ввезенных в конкретную 
страну или произведенных в данной 
стране товаров. Однако если товар в 
данной стране не производится и ни-
кем правомерно не импортируется, то 
фактически право на распространение 
невозможно будет реализовать без на-
рушения прав правообладателя. Пред-
упредить возникновение коллизии 
можно только через детальное опреде-
ление соответствующих терминов – не-
посредственно в тексте договора либо 
через ссылку на акт законодательства 
или международного соглашения, ко-
торые содержат удовлетворяющее ин-
тересы сторон разъяснения.

Завод «БелАЗ»  – один из лучших экспортеров Республики Беларусь. 
Его товарный знак прост и лаконичен.
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Новые поступления 
в депозитарий объектов  

интеллектуальной собственности 
1. Нераскрытая информация (ноу-хау)

Удостоверение: 
серия  VIII-KH  № 2011001

Наименование: 
Метод комплексного резонансно-вол-

нового тестирования и терапии организма 
человека и ноу-хау по его реализации» («Ме-
тод КРВТ и ноу-хау»)

Правообладатели: 
1. Чегнев Вадим  Леонидович (RU)              
2. Чегнева Лариса Владимировна (BY)          
3. Шикеля Андрей Васильевич (BY)                

4. Сосновский Максим  Сергеевич (BY)
Адрес правообладателей:  
Республика Беларусь,  220035, г. Минск,  

пр-т Машерова, д.78, пом. № 4
Авторы:  
1. Чегнев Вадим Леонидович (RU)                
2. Чегнева Лариса Владимировна (BY)          
3.  Миняйло Владимир Николаевич (BY)
4.  Сосновский Максим  Сергеевич (BY)
Дата поступления заявления: 
07  апреля  2011 г.
Дата депонирования:  
07  апреля  2011 г.
Аннотация:
Предложенный метод относится к об-

ласти медицины, в частности к нетрадици-
онной медицинской деятельности и пред-
назначен для диагностики, профилактики и 
лечения разнообразных заболеваний. 

Новая технология комплексного резо-
нансно-волнового тестирования и тера-
пии (КРВТ) основана на фундаментальных 
работах Р. Фолля (ЭАФ), Х. Шиммеля (ВРТ), 
В. Шмидта и Х. Пфлаума (БФД) и совре-
менных научных представлениях о живых 
системах, которые, по сути, являются ис-
точниками чрезвычайно слабых электро-
магнитных колебаний. Электромагнитные 
колебания в организме – это уровень 
управления, они стимулируют и контро-
лируют все процессы жизнедеятельности 
в организме.

Метод КРВТ представляет собой систе-
му электропунктурной, биоэлектронной и 
нелинейной диагностики электромагнитно-
го спектра живых систем, благодаря которо-
му, по изменению волновых характеристик 
тканей и клеток организма, выявляют от-
клонения от состояния здоровья человека 
на самых начальных этапах появления за-
болеваний и последующей резонансной 
терапии. В основе разработанной методо-
логии тестирования лежит тот факт, что под 
воздействием болезнетворных факторов, 
инфекций возникают новые источники 
электромагнитных колебаний – изменен-
ные физиологические и патологические, 
не характерные для организма. Методика 
тестирования предусматривает измерение 
воздействия токсических нагрузок и нару-
шений составляющих гомеостаза по орга-
низму в целом, спектральный анализ вихре-
вых магнитных полей живых организмов и 
выявление у пациента тех или иных откло-
нений от нормы.

Метод КРВТ включает оригинальную 
авторскую методику исследования, анали-
за результатов тестирования, постановку 
диагноза и последующую терапию путем 
настройки на частоту нервных импуль-
сов, что позволяет организму самостоя-
тельно находить и исправлять дефекты и 
патологии органов и клеток организма с 
использованием комбинации различных, 
специфически модулированных электро-
магнитных колебаний, записанных на мат- 
рицу.

Ноу-хау по реализации метода КРВТ 
касается знаний, навыков и опыта  тестиру-
ющего по выбору из массива информации, 
постановке правильного диагноза у тести-
руемого и подбору соответствующему тако-
му диагнозу наиболее адекватного терапев-
тического назначения.  

Метод КРВТ реализуют с использовани-
ем стандартной аппаратуры, применяемой 
в биорезонансной терапии: аппаратура 
Центра интеллектуальных медицинских 
систем “ИМЕДИС”, аппаратно-програмный 
комплекс «МЕТАТРОН» (разработка Инсти-
тута Прикладной Психофизики, Россия), ПАК 
«ГРВ Камера» (Биотехпрогресс, Россия) для 
исследования ГРВ-грамм (свечения) пальцев 
рук человека.

Депозитарий объектов интеллектуальной собственности «Системы доброволь-
ной идентификации и депонирования результатов интеллектуальной деятельности 
и объектов интеллектуальной собственности» поддерживается унитарным предпри-
ятием «Белпатентсервис» БелТПП и предназначен для добровольной регистрации и до-
кументального удостоверения прав на результаты интеллектуальной деятельности: 
компьютерные программы, литературные, сценарные, научные и другие произведения, 
ноу-хау (секреты производства).

Депонирование – дополнительный источник доказывания принадлежности прав 
на объекты интеллектуальной собственности, для которых не предусмотрена госу-
дарственная регистрация, и эффективный элемент системы защиты исключитель-
ных прав на объекты авторского права и ноу-хау. Депонирование осуществляется  
по усмотрению правообладателя. 

Контакты: тел./факс (017) 288-27-71; моб. +375 44 5509697; ip@cci.by; www.ip-cci.by 
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Удостоверение: 
серия  VIII-KH  № 2011002

Наименование: 
«Технология производства многофунк-

циональных присадок для всех видов ди-
зельного топлива (FP-4000), бензинов (ЕКОН-
300/500) и мазутов (FCFm-250)»

Правообладатель: 
Консалт Корпорэйшн Эл.Пи. (GB)             
Адрес правообладателя: 
Пом. 1, Монтгомери стрит 78, Эдинбург, 

ЕН75JA, Шотландия, Великобритания
Авторы:  
Авторы отказались быть поименован-

ными
Дата поступления заявления: 
19  июля  2011 г.
Дата депонирования:                
15  августа 2011 г.
Аннотация:
Предложенное ноу-хау относится к хи-

мической промышленности, в частности к 
производству присадок для топлива и при-
менимо на автотракторной технике, локо-
мотивах, судах, энергоустановках, котлах, 
работающих на жидком топливе.

Назначение ноу-хау:  Уменьшение рас-
хода топлива, вредных выбросов отрабо-
танных газов в атмосферу, повышение экс-
плуатационной надежности двигателей, 
котлового, топливно-раздаточного обору-
дования.

Ноу-хау касается следующего:
- объемного соотношения и последова-

тельности смешивания компонентов;
- температурных режимов смешивания.
Применение высокоэффективных мно-

гофункциональных присадок, произведён-
ных по технологии, позволяет иметь эко-
номию топлива до 10%, снижение вредных 
выбросов отработанных газов в атмосферу 
на 40-65%, повышение надежности работы 
двигателей, котлов и топливных систем, под-
держание их в идеальном состоянии. 

Произведённые присадки – это сбалан-
сированная композиция органических ин-
гредиентов, повышающих эффективность 
топлива (полнота сгорания и теплопроиз-
водительность), снижающих выбросы в ат-
мосферу и предотвращающих образование 
нагаров и низкотемпературных отложений 
как на цилиндропоршневой группе, так и 
деталях топливной системы в целом. Они 
содержат ингибиторы, минимизирующие 
процессы окисления, обладают высокими 
диспергирующими свойствами, снижают 
энергию поверхности раздела фаз, что при-
водит к распаду глобул воды и к ее рас-
пределению в топливе. Микроорганизмы 
лишаются питательной среды, и воспро-
изводство их прекращается. Все присадки 
содержат эффективный ингибитор корро-
зии (смесь водо-маслорастворимых соеди-
нений в малых концентрациях, способных 

предотвращать электрохимическую корро-
зию металлов в системе «электролит – не-
фтепродукт – металл») и высокоэффектив-
ный детергент-диспергент.     

Присадки используются в топливах, 
склонных к образованию нерастворимых 
продуктов (например, содержащие серу; 
топлива с крекинг-компонентами; дистил-
лятные котельные топлива), и содержат ста-
билизаторы, детергенты-диспергенты (соль-
венты), антистатики.           

Удостоверение: 
серия VIII-KH  № 2011003

Наименование: 
«Арт-терапевтический метод коррекции 

депрессивных состояний человека «Распе-
вающая душа» 

Правообладатель: 
Шестиперова Татьяна Геннадьевна 
Адрес правообладателя: 
д. 43, корпус 1, кВ. 66, пр. Победителей, г. 

Минск, 220035, Республика Беларусь
Авторы:  
Шестиперова Татьяна Геннадьевна 
Дата поступления заявления: 
27  сентября 2011 г.
Дата депонирования: 
04  октября   2011 г.
Аннотация:
Назначение данного метода — ока-

зание эффективной помощи  средствами 
арт-терапии (вокальные упражнения и му-
зыкальное сопровождение) в ослаблении 
симптомов депрессии, которое осуществля-
ется:

 а) посредством овладения комплексом 
вокальных упражнений, позволяющим со-
знательно контролировать ощущение сво-
бодной активности в мышцах, участвующих 
в процессе пения и дыхания; 

 б) процессом пения с эмоциональным 
наполнением под аккомпанемент,  которое  
позволяет купировать негативные пережи-
вания и научиться ощущать удовольствие 
и радость от процесса взаимодействия со 
звуком.

Методы арт-терапии являются эффек-
тивным средством в коррекции депрессив-
ных состояний клиентов.

Данный метод предназначен для ис-
пользования в процессе консультирования 
взрослых клиентов, переживающих депрес-
сию.

Занятия по данному методу выполняют-
ся по следующему плану.

Рекомендуется 2 занятия в неделю, на 
протяжении 8 недель (16 занятий в общей 
сложности).

Работа по данному методу может осу-
ществляться различными способами.

а) Данный метод может быть исполь-
зован арт-терапевтом в  консультативном 
процессе  с клиентами, переживающими 
депрессию.

б) Также метод может быть использован 
арт-терапевтом в процессе консультирова-
ния вокалистов, испытывающих временные 
или постоянные затруднения, связанные с 
процессом фонации. В этом случае,  содержа-
ние вокальной гимнастики сохраняется без 
изменений, а материал распеваний и  мело-
дических упражнений корректируется и ус-
ложняется в зависимости от индивидуальных 
потребностей и возможностей  клиентов.
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2. Программные 
продукты

Удостоверение: 
серия  III-ПП  № 2011001

Название программного продукта: 
«Библиотека классов и контрол-

леров взаимодействия базы данных и  
пользовательского интерфейса  веб-
приложения»  программного комплекса 
«ИСТИНА» (КК БДПИ-WEB ПК «Истина») 
(РБ.УАСР.00101-01)

Правообладатель: Частное произ-
водственное унитарное предприятие 
«Модуль НП» 

Адрес правообладателя: 211400, 
Республика Беларусь, г. Новополоцк,  
ул. Я. Коласа, 14 - 311

Авторы:  Авторы отказались быть 
упомянутыми

Заявка  №:  2011002
Дата поступления заявления: 
15 апреля 2011 г.
Аннотация:
Компьютерная программа: «Библи-

отеки классов и контроллеров взаимо-
действия базы данных и пользователь-
ского интерфейса веб-приложения» 
программного комплекса «ИСТИ-
НА» (КК БДПИ-WEB ПК «Истина») (РБ.
УАСР.00101-01)

Назначение:
Компьютерная программа «Библи-

отеки классов и контроллеров взаимо-
действия базы данных и пользователь-
ского интерфейса веб-приложения» 
предназначена для использования в ка-
честве составных элементов (библиотек) 
для создания прикладного программно-
го обеспечения веб-приложений.

Область применения: 
Компьютерная программа «Библи-

отеки классов и контроллеров взаимо-
действия базы данных и пользователь-
ского интерфейса веб-приложения»  
будет применяться для создания  раз-
личных программных продуктов, в вы-
числительных и информационных си-
стемах.

Тип ЭВМ: IBM PC-совместимый ПК. 
Язык: Java/Groovy
ОС: Любая с поддержкой Java Virtual 

Machine.
Объём программы: 500 Мбайт.

Удостоверение: 
серия  III-ПП  № 2011002

Название программного продукта: 
Система автоматического управ-

ления «EVO.Зарплата и Персонал» 
(«EVO.Зарплата и Персонал»).

Правообладатель: 
Общество с ограниченной ответ-

ственностью «Корпорация Информаци-
онных Технологий» (BY)

Адрес правообладателя: 
220029, Республика Беларусь, г. 

Минск, ул. Коммунистическая, д. 26, 
каб.2

Авторы:  
Шкура Виталий Григорьевич (BY), 

Маринич Максим Михайлович (BY), Ро-
манович Александр Сергеевич (BY).

Заявка  №: 2011002
Дата поступления заявления:
16 мая 2011 г.
Дата депонирования:                 
25 мая 2011 г.
Аннотация:
Система автоматического управле-

ния  «EVO. Зарплата и Персонал» пред-
назначена для комплексной автома-
тизации расчета заработной платы и 
реализации кадровой политики орга-
низаций. 

Система автоматизирует весь набор 
кадровых операций, ведение штатного 
расписания и табельного учета, разра-
ботку и подбор схем мотивации сотруд-
ников, расчет заработной платы и свя-
занных с ней налогов, формирование 
всей необходимой отчетности, в том 
числе и статистической.

Система «EVO. Зарплата и Персо-
нал» включает следующие подсисте-
мы: «Штатное расписание», «Кадровый 
учет», «Табельный учет», «Персонифи-
цированный учет», «Воинский учет», 
«Обучение персонала», «Аттестация 
персонала», «Планирование и набор 
персонала», «Расчет заработной пла-
ты», «Система динамических печатных 
форм», «Монитор руководителя», «Окно 
сотрудника».

Система может применяться в служ-
бах управления персоналом и бухгалте-
риях, а также в других подразделениях, 
заинтересованных в эффективной ор-
ганизации работы сотрудников.

Тип ЭВМ: IBM PC-совместимый ПК. 
Язык: 1С 8.2.
ОС: Windows.
Объём программы: 22,1 Мбайта.
Экранные формы:18 листов из 786.
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Новые школьные 
автобусы будут делать 
в Лиде

К серийному выпуску новых школь-
ных автобусов приступает ОАО «Лид-
ские автобусы «Неман».

Опытные образцы машины были 
созданы в минувшем году и прошли не-
обходимую сертификацию. Сегодня это 
единственная в странах СНГ модель, со-
ответствующая современным стандар-
там транспорта для перевозки детей 
СТБ 2025-2009, введенным в Беларуси 1 
июля 2010 года.

Школьный автобус окрашен в ярко-
желтый цвет, на нем установлены про-
блесковые маячки. Все сиденья в сало-
не снабжены ремнями безопасности и 
кнопками вызова водителя. Удобные 
полки для ранцев, громкоговорящая 
связь, современная система вентиля-
ции и другие ноу-хау обеспечивают 
безопасную и комфортную перевозку 
детей.

Вместимость нового школьного 
автобуса «Неман» – 25(+1) мест, в нем 
также предусмотрены сиденья для со-
провождающих взрослых. Стоимость 
машины около 200 млн. рублей.

Белорусские установки 
будут работать 
в Саудовской Аравии

Белорусские ученые Института теп-
ло- и массобмена НАН Беларуси плани-
руют поставить в декабре в Саудовскую 
Аравию установку для переработки из-
ношенных автомобильных шин. 

Благодаря разработке белорус-
ских специалистов после утилизации 
можно получать новые полезные про-
дукты - топливо (одна из модификаций 
мазута), углерод, металлический корд. 
Заказчиком установки является Науч-
но-технический центр имени короля 
Абдулазиза. В течение примерно двух 
лет после отправки отечественной 
установки белорусские ученые будут 

помогать коллегам из Саудовской Ара-
вии в выработке оптимальных режи-
мов работы установки для различных 
материалов.

Проблема утилизации и вторично-
го использования автомобильных шин 
в Беларуси пока не решена в связи с 
отсутствием достаточных финансовых 
средств. В настоящее время ведутся 
переговоры с предприятиями «Белнеф-
техима» о возможном внедрении бело-
русских установок. Ежегодно в стране 
образуется не менее 60 тыс.т отходов 
шин, которые разлагаются на протяже-
нии более 100 лет и наносят серьезный 
ущерб окружающей среде.

Для французской компании Alpha 
Recyclage ученые Института тепло- и 
массобмена разработали установку для 
переработки углепластиков, применяе-
мых, в частности, в авиастроении. Сей-
час стороны договариваются о сроках 
изготовления. С помощью белорусской 
установки можно будет извлекать угле-
родную ткань для последующего ис-
пользования в промышленности. Для 
Беларуси такие установки не очень 
актуальны, потому что в республике 
не столь активно используют углепла-
стики.

Институт тепло- и массообмена име-
ни А.В.Лыкова существует с 1952 года. К 
основным направлениям его научной 
деятельности относятся процессы теп-
ло- и массообмена в капиллярно-по-
ристых телах, дисперсных системах, не-
равновесных и реологических средах, 
турбулентных неоднородных потоках, 
низкотемпературной плазме и при вза-
имодействии излучения с веществом.

Беларусь в 2012 г. 
поставит в Россию 
3,7 млн. т молочной 
продукции и 220-280 
тыс.т сахара. 

По словам Министра сельского хо-
зяйства и продовольствия Беларуси 
Михаила Русого, соответствующие объ-
емы поставок согласовываются с рос-
сийской стороной.

«Мы предварительно отработали 
с Россией балансы по молоку. На 2011 
год у нас было 3,6 млн. тонн. На следу-
ющий год они нам согласовали 3,7 млн. 
тонн», - сказал Михаил Русый.

Что касается экспорта в Россию са-
хара, то предполагается, что объемы 
поставок составят 220-280 тыс. тонн. 
«Нас это устраивает», - отметил ми-
нистр. Всего, по словам Михаила Русо-
го, в Беларуси будет произведено 580-
590 тыс. тонн свекловичного сахара.

ВВП Беларуси 
за 8 месяцев вырос 
на 9,1% по сравнению 
с прошлым годом

Согласно информации, предостав-
ленной пресс-службой Национального 
статистического комитета Республики Бе-
ларусь, за январь-август 2011 г. валовой 
внутренний продукт Беларуси вырос на 
9,1% по отношению к аналогичному пери-
оду прошлого года и составил 155,1 трлн. 
рублей. Такая динамика выше годовых 
прогнозных показателей. В соответствии 
с прогнозом социально-экономического 
развития в 2011 г. прирост ВВП должен  
составить к соответствующему уровню 
2010 г.  9-10%. 

Производство промышленной про-
дукции за восемь месяцев возросло на 
11% и составило 174,6 трлн. рублей (го-
довой прогноз роста — 9-9,5%). Удель-
ный вес отгруженной инновационной 
продукции в общем объеме отгружен-
ной продукции составил 16,9%, что 

Деловой калейдоскоп
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выше годового прогнозного показате-
ля (12-13%). 

Объем сельскохозяйственного про-
изводства в хозяйствах всех категорий 
вырос на 0,5% (прогноз на год — рост 
на 7-8%), при этом в сельхозорганизаци-
ях производство увеличилось на 1,1%. 

Прирост инвестиций в основной ка-
питал составил 18,9% (годовой прогноз 
16-17%). Введено в эксплуатацию 3 млн. 
168,9 тыс. кв. метров жилья (на 14,2% 
меньше прошлогоднего показателя).

Доля малого и среднего 
предпринимательства 
в ВВП Беларуси 
к 2015 году должна 
вырасти до 30%

К 2015 году доля малого и среднего 
предпринимательства в ВВП Беларуси 
должна вырасти как минимум до 30%, 
сообщили  в отделе связей с обще-
ственностью Министерства экономики 
Беларуси.

Сейчас этот показатель составляет 
около 20%. В сфере малого и среднего 
бизнеса работают около 1,5 млн. че-
ловек, или почти треть экономически 
активного населения страны. В депар-
таменте Минэкономики зарегистри-
ровано 73 субъекта инфраструктуры 
малого бизнеса, в том числе 59 центров 
поддержки предпринимательства. 

«Для увеличения доли малого и 
среднего предпринимательства в ВВП 
страны ведется активный открытый 
диалог власти с деловым сообществом, 
в том числе по обсуждению Националь-
ной платформы бизнеса-2011, - расска-
зали в Минэкономики. - Будет создана 
рабочая группа, которой предстоит 
проанализировать все предложения 
и выработать конкретные решения по 
реализации Национальной платформы 
бизнеса в развитие Директивы №4».

Малый бизнес 
в условиях электронных 
торгов становится 
конкурентоспособным

На электронных аукционах Бело-
русской универсальной товарной бир-
жи по государственным закупкам ма-
лые и средние предприятия становятся 
конкурентоспособными. 

Председатель правления ОАО «Бе-
лорусская универсальная товарная 
биржа» Аркадий Саликов отметил, что 
с помощью электронного аукциона за-
даются равные условия для всех участ-
ников рынка. «Раньше на какие-либо 
конкурсы заказчик мог кого-то не до-
пустить. Здесь же участие анонимное. 
Ты размещаешь приглашение. Все, кто 
имеет возможность поставить товар 
того качества, которое указано в при-
глашении, могут участвовать», - сказал 
председатель правления биржи. При-
чем преимущества у предприятий ма-
лого и среднего бизнеса ввиду неболь-
ших издержек. «Предприятия малого и 
среднего бизнеса могут опустить цену. 
Ведь у крупных предприятий много на-
кладных расходов - детсады, базы отды-
ха, - цену они не могут снизить. А малое 
предприятие в условиях электронных 
торгов становится конкурентоспособ-
ным», - подчеркнул Аркадий Саликов, 
заметив при этом, что тем самым соз-
даются равные условия и перспективы 
для того, чтобы малый бизнес активно 
участвовал в обеспечении госзакупок.

Создание холдинга 
на базе ОАО «МАЗ» 
завершится 
к началу 2012 года

В холдинг войдут предприятия, кото-
рые относятся к ПО «БелавтоМАЗ». При 
этом изучается вопрос привлечения в 
холдинг и сторонних организаций.

По словам первого заместителя ге-
нерального директора ОАО «МАЗ» Ана-
толия Дедкова, производственное объ-
единение «БелавтоМАЗ» уже само по 
себе представляет такую организаци-
онную структуру, как холдинг. «Мы сли-
ты в рамках внутренней кооперации, 

по планированию общих производ-
ственных программ и в других вопро-
сах. Тем не менее нужно окончатель-
но оформить этот вопрос, так как при 
создании такой формы нужны новые 
организационные образования в части 
возможных новых моделей, схем, взаи-
моотношений как с внутренней средой, 
так и внешней», - сказал он. Анатолий 
Дедков отметил, что предприятие вни-
мательно изучает опыт холдинга «Авто-
компоненты» и видит там положитель-
ные моменты.

Витебский «Симург» 
выходит на рынок 
Финляндии

Витебское ЗАО «Медицинское пред-
приятие «Симург» готовит первую пар-
тию медицинских изделий для постав-
ки в Финляндию. Сейчас завершается 
подготовка контракта с партнером из 
этой североевропейской страны, – со-
общил заместитель директора пред-
приятия Сергей Тетюев.

В Финляндию планируется постав-
лять изделия, которые относятся к 
первому (самому безопасному) классу 
потенциального риска. В перспективе 
витебский производитель планирует за-
крепиться на рынке этой страны и рас-
ширять как номенклатуру изделий, так и  
географию поставок в Евросоюз в целом.

Сегодня около 60% типов изделий 
предприятия имеет СЕ-маркировку, 
подтверждающую их соответствие тре-
бованиям Директивы Евросоюза по 
безопасности и качеству медицинских 
изделий. Для расширения области при-
менения такой маркировки, в том числе 
на изделия 2-го и 3-го классов потенци-
ального риска (самых высоких), пред-
приятие готовится пройти сертифика-
цию системы менеджмента качества на 
соответствие требованиям стандарта 
ISO 13485 в уполномоченном органе 
Евросоюза. Это специализированный 
стандарт для медизделий, внедрение 
которого даст возможность «Симур-
гу» охватить маркировкой всю гамму 
выпускаемых изделий и повысить экс-
портные возможности предприятия на 
высококонкурентном рынке Западной 
Европы, пояснил Сергей Тетюев. Ранее 
предприятие поставляло небольшие 
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партии изделий в Польшу, Чехию, Вен-
грию, Румынию и Кипр.

В текущем году еще одним новым 
направлением экспорта для «Симур-
га» стал Туркменистан, где витебский 
производитель зарегистрировал два 
изделия для гинекологии. Кроме того, 
предприятие завершило регистрацию 
восьми изделий в Казахстане, одного 
изделия в Узбекистане, расширив свое 
присутствие на рынках этих стран. 

В странах СНГ витебский произво-
дитель уверенно удерживает позиции. 
Продукция «Симурга» имеет устойчи-
вую репутацию медизделий европей-
ского качества, что позволяет постоян-
но наращивать объем поставок. Так, за 
январь-август предприятие увеличило 
объем экспорта на 30% по сравнению 
с аналогичным периодом 2010 года. 
Объем производства продукции вырос 
примерно на 25%, при этом около 70% 
изделий экспортируется.

ЗАО «Медицинское предприятие 
«Симург» образовано в 1991 году и 
специализируется на выпуске меди-
цинских изделий для акушерства, ги-
некологии и урологии, в том числе вну-
триматочных контрацептивов, зондов и 
другого инструментария. На предпри-
ятии освоено производство 10 типов 
и около 50 модификаций изделий всех 
трех классов потенциального риска 
применения по классификации Евросо-
юза, действующей в отношении меди-
цинских изделий. Система менеджмен-
та качества «Симурга» сертифицирова-
на на соответствие требованиям меж-
дународного стандарта ИСО 9001:2009. 
В инновационной деятельности компа-
ния активно сотрудничает с Витебским 
государственным медицинским уни-
верситетом и Институтом технической 
акустики НАН Беларуси.

Специалисты из Венесуэлы 
проходят обучение 
на МТЗ и МАЗе

В сентябре  2011 г. в Минск прибыли 
первые группы технических специали-
стов из Венесуэлы для прохождения 
трехмесячного обучающего курса на 
МТЗ и МАЗе. 

По словам Чрезвычайного и Полно-
мочного  Посла Боливарианской Респу-
блики Венесуэла в Беларуси Америко 
Диас Нуньеса, венесуэльские специ-
алисты впоследствии будут работать на 
совместных белорусско-венесуэльских 
производствах тракторов и самосвалов 
в Венесуэле.

Глава венесуэльской дипломатиче-
ской миссии напомнил, что в настоящее 
время с участием белорусской стороны 
ведется строительство в Эль Торенье 
штата Баринас трех сборочных произ-
водств автотехники и тракторов МТЗ и 
МАЗ. 

Америко Диас Нуньес отметил, что 
с начала этого года посольство ведет 
постоянный мониторинг данного стро-
ительства, находясь в непосредствен-
ном контакте со специалистами Мини-
стерства науки, технологий и промыш-
ленности, которые непосредственно 
работают на стройплощадках.

«Можно с уверенностью утверж-
дать, что работы по строительству двух 
сборочных производств - тракторов 
МТЗ и автотехники МАЗ - идут планово 
и скоро будут готовы к сдаче в эксплуа-
тацию», - подытожил посол Венесуэлы в 
Беларуси. 

Инвестиции в лесную 
отрасль Беларуси 
за январь-август 2011 г. 
выросли на 35%

Объем инвестиций в лесную от-
расль Беларуси за январь-август 2011 
года возрос на 35,2% до 177,2 млрд.ру-
блей. Об этом сообщил министр лесно-
го хозяйства Михаил Амельянович.

Около половины привлеченных 
инвестиций направлено на закупку им-
портной лесозаготовительной техники 
– харвестеров и форвардеров. На эти 
цели были привлечены иностранные 

кредитные линии. Лесхозы заключили 
контракты с зарубежными фирмами и 
закупили технику. К 2015 году лесхозы 
Беларуси планируют 70% объема лесо-
заготовок производить многоопераци-
онными машинами (сейчас осуществля-
ется 11%). 

«К 2015 году мы планируем иметь 
не менее 200 машин харвестеров и 400 
форвардеров, что позволит освоить 
70% объемов лесозаготовок много-
операционными машинами. Это задача, 
которую мы ставим перед лесхозами», 
– подчеркнул руководитель министер-
ства. 

Для рубок ухода планируется заку-
пить 26 машин импортного производ-
ства, которые отличаются высокой ма-
невренностью и производительностью. 
Такая техника в нашей республике не 
производится, уточнил министр. На се-
годняшний день предприятия отрасли 
имеют 67 харвестеров, из них 27 машин 
импортного производства, а также 122 
форвардера, большая часть из которых 
отечественного производства.

Михаил Амельянович также сооб-
щил, что до конца пятилетки в каждой 
области будет создано по два совмест-
ных предприятия лесозаготовительной 
отрасли и деревообработки. «Это могут 
быть и комплексные предприятия, ве-
дущие одновременно лесозаготовки и 
переработку заготовленной древеси-
ны», - сказал он. 

В настоящее время в лесхозах до-
статочно сырья, чтобы осуществлять 
заготовку и переработку древесины. 
Объем лесосеки освоен в прошлом 
году на 86%, в текущем году планиру-
ется достичь 90%. Чтобы переработать 
весь объем заготовленной древесины, 
необходимы дополнительные мощно-
сти, поэтому ставится задача создать 
по два новых предприятия в каждой 
области по лесозаготовкам. Особенно 
это актуально для Гомельской и Витеб-
ской областей, где имеются свобод-
ные ресурсы. В Гомельской области, 
к примеру, самая крупная лесосека. В 
настоящее время ведется проработка 
проектов по созданию СП, имеются до-
говоры о намерениях с иностранными 
фирмами.

Вторым направлением, где мо-
гут создаваться СП, является отрасль 
переработки древесины. По словам 
Министра лесного хозяйства, - это бу-
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дут предприятия по выпуску пеллет и 
топливных брикетов. «Ставится задача 
создать в каждой области по два таких 
производства. Сырье для таких пред-
приятий есть», - подчеркнул Михаил 
Амельянович.

В целом объем инвестиций, направ-
ленных с начала года в деревообра-
ботку, составили 16,5 млрд.рублей, или 
9,4% от общего объема инвестиций. 

Сегодня для деревообрабатываю-
щих производств приобретается новое 
технологичное лесопильное и строгаль-
ное оборудование, устанавливаются су-
шильные комплексы, рубильные уста-
новки, оборудование для производства 
пеллет, брикета, древесного угля. 

По мнению Министра, реализация 
стратегических направлений, увеличе-
ние инвестиций в лесозаготовку и де-
ревообработку позволят повысить до-
ходы лесхозов и к 2015 году получить 
выручку от реализации продукции в 
размере 1,2 трлн.рублей.

В экономику 
Речицкого региона 
планируется привлечь 
более 8 млн. долларов

10-11 ноября 2011 г. в городе Речи-
це прошел III Экономический форум 
«Речицаинвест – 2011». Мероприятие 
организовано в целях укрепления эко-
номического и экспортного потенциа-
ла, расширения внешнеэкономических 
связей и создания благоприятного ин-
вестиционного климата.  В этом году 
он собрал представителей бизнес-кру-
гов и дипломатических миссий России, 
Украины, Чехии, Италии, Словакии и 
других стран ближнего и дальнего за-
рубежья. На форуме было представле-
но 26 бизнес-предложений. По итогам 
его работы в развитие Речицкого ре-
гиона планируется привлечь более 8,5 
млн. прямых инвестиций.

На форуме были достигнуты догово-
ренности о реализации 6 инвестицион-
ных проектов, по которым состоялось 
подписание протоколов о намерениях. 
Один из самых значимых - строитель-
ство завода по утилизации лигнина и 
производству тепловой энергии, в ко-
торый украинская компания поэтапно 
планирует вложить свыше 5,7 млн. дол-

ларов США, создав около 80 рабочих 
мест.

С участием российского капитала 
в Речицком районе намечена органи-
зация выпуска одноразовых медицин-
ских инструментов, а также открытие 
швейного предприятия. В эти проекты 
партнеры планируют инвестировать 
более 1,5 млн. долларов США. Латвий-
ский бизнес будет участвовать в ор-
ганизации выпуска полиграфической 
продукции с вложением 1 млн. долла-
ров США и созданием 30 рабочих мест. 
Белорусские предприниматели плани-
руют открыть здесь еще одно швейное 
производство.

11 ноября форум посетила делега-
ция Выборгского района Ленинград-
ской области под руководством главы 
муниципального образования «Вы-
боргский район» Геннадия Орлова.

В ходе пленарного заседания между 
Выборгским районом Ленинградской 
области и Речицким районом Гомель-
ской области Республики Беларусь 
было подписано Соглашение о сотруд-
ничестве в торгово-экономической, 
научно-технической, культурной и со-
циальной областях. Подписание доку-
мента состоялось в рамках реализации 
Соглашения между Правительством 
Ленинградской области и Гомельским 
областным исполнительным комитетом 
о торгово-экономическом сотрудниче-
стве от 30 июня 2004 года.

«Белкоммунмаш» 
и мэрия Кишинева 
подписали Соглашение 
о совместной сборке 
в Молдове белорусских 
троллейбусов

Совместную сборку белорусских 
троллейбусов на основе машиноком-
плектов ОАО «Белкоммунмаш» пла-
нируется начать весной 2012 года в 
г.Кишиневе. Соответствующее  согла-
шение подписали генеральный дирек-
тор ОАО «Белкоммунмаш» Владимир 
Король, мэр муниципия Кишинев До-
рин Киртоакэ и начальник Управления 
городского электрического транспорта 
Кишинева Георгий Моргоч в рамках 13-
го заседания Межправительственной 

Молдавско-Белорусской комиссии по 
торгово-экономическому сотрудниче-
ству, которое состоялось в Кишиневе в 
октябре 2011 г.

Объем инвестиций в организацию 
совместной сборки белорусских трол-
лейбусов «Белкоммунмаш» в Кишиневе 
составит 4-5 млн. евро. Эти средства 
инвестирует в запуск проекта мэрия и 
Управление городского электрическо-
го транспорта Кишинева.

Совместная сборка белорусских 
троллейбусов будет осуществляться на 
модернизированной линии по ремонту 
троллейбусов Управления электриче-
ского транспорта муниципия Кишинев, 
которая станет своеобразным заводом 
по производству новых троллейбусов. 

Планируется, что первый новый 
троллейбус «Белкоммунмаш» сойдет с 
конвейера в июне 2012 года. До конца 
2012 года намечено собрать около 30 
троллейбусов. В будущем молдавская 
сторона намерена ежегодно произво-
дить до 50 троллейбусов в Кишиневе. 
Для полной модернизации троллей-
бусного парка молдавской столицы не-
обходимо будет произвести около 150-
200  новых троллейбусов.

В перспективе планируется постав-
лять выпускаемые троллейбусы для об-
новления парков в городах Тирасполь 
(Приднестровский регион) и Бельцы 
(северная столица Молдовы).  Кроме 
того, современные троллейбусы пла-
нируется продвигать на европейские 
рынки с учетом имеющихся у Молдовы 
преференций в торговле с Европей-
ским союзом.

По словам генерального директора 
ОАО «Белкоммунмаш» Владимира Ко-
роля, на начальном этапе сборка трол-
лейбусов «Белкоммунмаш» в Кишиневе 
будет вестись преимущественно на 
основе импортируемых из Беларуси 
машинокомплектов, деталей, узлов 
для троллейбусов производства ОАО 
«Белкоммунмаш». Однако в перспекти-
ве производство некоторых деталей и 
компонентов может быть организовано 
в Кишиневе.

Мэр муниципия Кишинев Дорин 
Киртоакэ считает, что создание бело-
русско-молдавского предприятия по 
производству троллейбусов позволит 
открыть в молдавской столице новые 
рабочие места, даст импульс развитию 
промышленности страны.
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Поддержать инновации – 
обеспечить прорыв

Рекордный 
товарооборот

В форуме участвовали представите-
ли исполнительной и законодательной 
власти, региональных администраций 
Республики Беларусь и Российской Фе-
дерации, органов Союзного государства, 
а также научных кругов и делового со-
общества.

Последний раз этот форум в ранге Го-
сударственного секретаря СГ вел Павел 
Бородин. Как известно, в середине дека-
бря на эту должность заступает Григорий 
Рапота.

Павел Бородин отметил, что в нынеш-
нем году товарооборот между двумя стра-
нами впервые может достичь 40 млрд. 
долларов, что выглядит впечатляющим 

результатом по сравнению с 1999 годом, 
когда товарооборот равнялся 6,9 млрд. 
долларов. За это время было поднято «с 
колен» 28 тысяч предприятий, создано  
5 млн. рабочих мест. При этом значитель-
ную часть товарооборота между двумя 
странами составляет продукция машино-
строения, станкостроения, приборостро-
ения. Более того, как подчеркнул Павел 
Павлович, население Союзного государ-
ства, которое составляет только 2 про-
цента от мирового, производит 33 про-
цента карьерного транспорта, 12 процен-
тов – дизельного автомобилестроения, 
10 процентов – сельхозмашиностроения 
всего мира.

– Я с огромным уважением отношусь 
к президенту Назарбаеву. В Казахстане 
все есть, но республика тем не менее 
стремится к объединению с нами. Есть 

законы макроэкономики, согласно ко-
торым для эффективного функциониро-
вания регионального рынка требуется  
300 млн. потребителей. Назарбаев писал 
об этом в своих статьях еще 20 лет назад. 
Конечно, это знает и Владимир Путин, 
провозгласивший курс на построение Ев-
разийского экономического союза. Нам 
надо создавать больше крупных сельхоз-
предприятий, совместных производств. 
Нужно садиться за круглый стол и дого-
вариваться, – сказал Павел Бородин.

Дорогу инвесторам

Опыт, наработанный в рамках Союз-
ного государства, может и будет исполь-
зован при формировании новых интегра-
ционных объединений, заявил на форуме 
президент Торгово-промышленной пала-
ты РФ Сергей Катырин.

– Многое из того, что существует се-
годня – Таможенный союз, Единое эко-
номическое пространство и складыва-
ющийся Евразийский экономический 
союз, – было заложено еще в фундамент 
Союзного государства, – заявил он. 

Сергей Катырин отметил, что форум 
уже давно стал авторитетной площад-
кой, на которой идет обсуждение раз-
вития Союзного государства. По его 
мнению, сегодня наша главная задача 
состоит в претворении в жизнь всех 
проектов и наработок. В ТПП РФ для этой 
цели создается инвестпроводящая ин-
фраструктура, которая должна помочь 
предпринимателям внедрить свои раз-
работки в производство и довести их до 
потребителя. 

– За несколько дней до этого форума 
мы встречались с руководством БелТПП, 
обсуждали достижения и проблемы Со-
юзного государства. К сожалению, мы не 
успеваем внедрять все проекты, которые 
генерируют наши специалисты. Надо вы-
страивать более эффективную схему при-
нятия и реализации союзных программ, 
чтобы привлечь инвесторов. Я думаю, 
дискуссия на форуме поможет нам реа-
лизовать задуманное, – сказал президент 
российской ТПП.

Таможенный союз и ЕЭП ускорят совершенствование механизма 
принятия совместных программ. В Торгово-промышленной 
палате России прошел VI Форум «Программы Союзного 
государства: цели и перспективы». Его организовал Постоянный 
комитет Союзного государства совместно с секретариатом 
Парламентского Собрания Союза Беларуси и России при 
участии Посольства Республики Беларусь в Российской 
Федерации.
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Подготовка изменений
Первый заместитель председателя 

Комиссии Совета Федерации по образо-
ванию и науке, председатель Комиссии 
Парламентского Собрания Союза Белару-
си и России по экономической политике 
Виктор Косоуров обратил внимание на 
то, что только на прочном фундаменте со-
вместной работы можно начинать гово-
рить о перспективах Таможенного союза, 
ЕЭП и создании Евразийского экономиче-
ского союза. 

– Шестой форум союзных программ 
станет яркой строкой в истории Союз-
ного государства, – уверен Виктор Косо-
уров. – За прошедшие годы совместные 
программы стали ключевым элементом 
социально-экономической политики на-
шего Союза. Конечно, для более эффек-
тивного развития мы не должны замал-
чивать проблемы. 20 октября в Бресте 
на заседании Комиссии Парламентского 
Собрания по экономической политике 
мы обсуждали вопросы, касающиеся 
принятия и реализации совместных про-
ектов. 5–6 лет назад уровень исполнения 
союзного бюджета составлял 50–60 про-
центов. А ведь большая часть бюджета 
предназначена именно для программ. 

Виктор Косоуров отметил, что в по-
следние годы бюджетная дисципли-
на значительно возросла. Однако по-
прежнему есть случаи, когда конкурсы 
по программам проводятся поздней осе-
нью, и получается, что исполнители про-
грамм даром теряют целый год. Остается 
и проблема длительности согласования 
программ. Порой на это уходит несколь-
ко лет, и темы, заявленные в проектах, 
просто утрачивают свою актуальность. 

– Конечно, все надо делать быстрее, – 

сказал Виктор Косоуров. – 23 апреля 2010 
года был принят новый порядок приня-
тия программ, однако в призме Таможен-
ного союза и Единого экономического 
пространства приходит понимание, что 
уже нельзя подходить к этому со старыми 
мерками. Мы проанализируем результа-
ты 2011 г. и постараемся внести дополни-
тельные изменения в порядок принятия 
программ. Хотелось бы, чтобы на форуме 
громче звучала эта тема. Наша комиссия 
открыта для сотрудничества, мы готовы 
принять любые предложения. 

Первый заместитель Ответственно-
го секретаря Парламентского Собрания 
Михаил Сосонко также отметил чрез-
вычайную важность скорейшего совер-
шенствования механизма принятия про-
грамм и добавил, что Секретариат Парла-
ментского Собрания готов оказать любое 
содействие в этом вопросе.

Об уникальности системы совмест-
ных программ говорил с трибуны и заме-
ститель председателя Исполнительного 
комитета – Исполнительного секретаря 
СНГ Евгений Новожилов.

– За прошедшие годы сложился дей-
ственный механизм совместного выпол-
нения программ в Союзном государстве. 
В рамках СНГ главы правительств приня-
ли Межгосударственную программу ин-
новационного сотрудничества на период 
до 2020 года. В работе над этой концеп-
цией мы использовали интеграционный 
опыт Союзного государства. На сегод-
няшний день мы рассмотрели уже около 
трехсот проектов. Именно они и станут 
центральным звеном взаимодействия на 
постсоветском пространстве, эти про-
граммы помогут реально продвинуть ин-
теграционные процессы в СНГ, – отметил 
Евгений Новожилов.

Москва зовет

Министр Правительства Москвы Сер-
гей Черемин заявил на форуме, что сто-
личное правительство и дальше будет ра-
ботать над созданием привлекательных 
условий для белорусского бизнеса.

– Как известно, Москва является 
крупнейшим экономическим субъектом 
РФ с валовым внутренним продуктом в 
320 млрд. долларов, а значит, работать 
с Москвой престижно и выгодно, – ре-
зюмировал Сергей Черемин. – На се-
годняшний день 60 процентов поставок 
продовольствия в столицу из стран СНГ 
приходится на Беларусь. Мы всегда рады 
видеть белорусских фермеров на ярмар-
ках выходного дня. Сейчас, когда реше-
нием руководства страны территория 
Москвы была увеличена практически 
в 2,5 раза, открываются поистине уни-
кальные возможности для инвесторов. 
Очень важным направлением является 
строительство на новых территориях 
Москвы. Мы крайне заинтересованы в 
привлечении белорусских строителей, 
архитекторов, проектных организаций. 
Более 60 млрд. долларов будет инвести-
ровано в развитие инфраструктуры го-
рода, в том числе в строительство дорог 
и линий метро. Белорусским партнерам 
стоит подумать над тем, каким образом 
можно поучаствовать в освоении этих 
средств.

Министр Правительства Москвы от-
метил, что столица хотела бы сотруд-
ничать с белорусами в сферах высоких 
технологий, здравоохранения и многих 
других. Однако он заострил внимание на 
том, что согласование многих вопросов 
идет крайне медленно.

– Мы два года вели переговоры с бе-
лорусским ОАО «Интеграл» о выпуске вы-
сокотехнологичной продукции. Однако 
в итоге так ни к чему и не пришли. Из-за 
этого был упущен целый ряд возможно-
стей, что недопустимо в современном 
мире, где царит жесткая конкуренция, – 
подчеркнул Сергей Черемин.

Он также проинформировал, что Мо-
сква собирается в ближайшие годы инве-
стировать в медицинские центры около 
3,5 млрд. долларов. Предприятия Белару-
си также могли бы поучаствовать в этой 
программе.

– Московские бизнесмены активно 
вкладывают деньги в Беларусь, однако 
белорусские инвестиции в Москву не 
столь велики. Значит, мы должны создать 
для белорусских предпринимателей бо-
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лее привлекательные условия. Прави-
тельство Москвы сделает все возможное, 
чтобы наши белорусские партнеры чув-
ствовали себя здесь как дома, – пообе-
щал Сергей Черемин.

Кооперация 
академий наук

– После последних заседаний Совми-
на СГ и Высшего Госсовета мы фактически 
получили новую реальность союзного 
строительства, – заявила заместитель Го-
сударственного секретаря Союзного го-
сударства Анна Дейко. – Высший Госсовет 
отметил, что следующим этапом должна 
стать углубленная консолидация наших 
научных потенциалов для производства 
конкурентоспособной продукции с по-
следующим ее выводом на рынки тре-
тьих стран.

Анна Дейко также сообщила, что По-
стоянный Комитет СГ активно продвигает 
инициативу учреждения премии в обла-
сти науки и техники. Госорганы Беларуси 
и России встретили эту идею позитивно. 
Сейчас идет согласование процедуры 
присуждения этой награды.

Конечно, в инновационном сотрудни-
честве двух стран первостепенную роль 
играют академии наук – РАН и НАН Белару-
си. О работе двух структур на форуме рас-
сказал первый заместитель председателя 
президиума НАН Беларуси Петр Витязь.

– Этот форум уже в шестой раз про-
водится по инициативе Павла Бородина, 
за что я хотел бы выразить ему особую 
благодарность, – сказал Петр Витязь. – 
Приоритетные направления научных 
исследований Беларуси и России во 
многом схожи, что существенно облегча-
ет наше взаимодействие. Чрезвычайно 
эффективными оказались проекты серии 
«Космос». Сейчас мы очень ждем запуска 
белорусского спутника на российской ра-
кете. Будем сотрудничать по системе ГЛО-
НАСС и другим направлениям. Хотел бы 
попросить ускорить согласование новых 
космических программ для их скорейше-
го претворения в жизнь. Постепенно со-
юзные программы становятся все более 
нацеленными на получение практиче-
ской выгоды. Такими, например, являют-
ся новые проекты в сфере высокопроиз-
водительных вычислений «Скиф-Союз», 
«Скиф-Недра», «Биосфера», «ОРБИСС». 
Обсуждается уже третья программа по 
трансгенным козам, которая позволит 

в будущем производить из белка лакто-
феррина лекарства и продукты питания 
нового поколения. Сейчас в Беларуси мы 
готовимся к строительству АЭС, и в этом 
ключе весьма перспективна программа 
по переработке отходов атомных стан-
ций. Вместе мы должны занять то место 
в мировой экономике, которого мы до-
стойны.

Петр Витязь проиллюстрировал  ска-
занное на союзных космических про-
граммах. Так, разработка и успешная 
реализация первого союзного проек-
та в космической области «Космос-БР» 
(1999–2004 годы) способствовали опре-
делению сторонами приоритетов разви-
тия отрасли. Благодаря проекту «Космос-
СГ» разработаны технологии обработки 
информации, изображений, установок 
для испытания космических аппаратов, 
моделирования различных ситуаций, 
отработана система навигации с исполь-
зованием сигналов спутников, созданы 
новые двигательные установки на осно-
ве современных технических решений, 
элементы единой системы обеспечения 
космической информацией. 

По программе «Космос-НТ» созданы 
Белорусская система дистанционного 
зондирования Земли, новое поколение 
оптико-электронных комплексов россий-
ских космодромов для контроля запуска 
ракет-носителей и научной аппаратуры 
для мониторинга состояния атмосферы, 
интегрированные экогеоинформацион-
ные системы учета и рационального ис-
пользования природных ресурсов.

Вывод белорусских и российских 
ученых о необходимости проведения 
разработок и внедрения принципиаль-
но новых стратегических технологий в 
части, касающейся создания материа-
лов, устройств и систем космической 
техники, кардинально улучшающих 
многие тактико-технические характе-
ристики, способствовал принятию про-
екта «Нанотехнологии-СГ» (2009–2012 
годы).

В будущем ученые планируют по-
лучить уникальные результаты и 
от программ «Стандартизация-СГ», 
«Мониторинг-СГ» и «Технология-СГ».

По словам Петра Витязя, Националь-
ная академия наук Беларуси вместе со 
своими российскими партнерами прово-
дит планомерную работу в части разра-
ботки и реализации союзных программ, 
которые нацелены на достижение значи-
мых результатов, соответствующих миро-
вым подходам.

Петр Витязь также заострил внима-
ние участников форума на том, что при 
подготовке нового порядка принятия и 
осуществления программ необходимо 
помнить, что не все в старом порядке 
было плохо. Например, по его мнению, 
нельзя исключать понятие «головного 
исполнителя» и передавать его функции 
государственному заказчику. Заведомо 
известно, что отсутствие кадровых и фи-
нансовых ресурсов для реализации ука-
занных функций не позволит госзаказчи-
ку обеспечить качественное выполнение 
программных мероприятий. 
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Развитие электроники
– Минпромторг является одним из 

наиболее крупных заказчиков союзных 
программ, в этом году мы ведем четыре 
проекта с общим финансированием свыше 
одного миллиарда рублей, – сообщил ди-
ректор Департамента радиоэлектронной 
промышленности Минпромторга России 
Александр Якунин. – В список входят про-
граммы «Микросистемотехника», «Траек-
тория», «Основа» и «Прамень». Особенно 
долго готовилась программа «Основа» – на 
это ушло 7 лет. В 2010 году ее утвердил  
Совмин СГ. Она будет выполняться до  
2013 года, и мы надеемся получить уни-
кальные результаты. Хочу также сообщить, 
что сейчас в разработке находятся еще три 
перспективных проекта – «Автоэлектрони-
ка», «ОРБИСС» и «Союзный тепловизор».

О программе «Автоэлектроника» бо-
лее подробно рассказал заместитель ген-
директора по инновациям – генеральный 
конструктор ОАО «НПО «Радар ММС» Ген-
надий Сапожников.

– Сегодня электронная начинка во 
многом определяет конкурентоспособ-
ность автомобиля на рынке. Программа 
«Автоэлектроника» способна придать 
новый импульс развитию отечественного 
автопрома, который, в свою очередь, мо-
жет позитивно повлиять на многие секто-
ры экономики. Новая электроника важна 
и для обеспечения безопасности дорож-
ного движения, что особенно актуально 
в наших реалиях, когда в дорожно-транс-
портных происшествиях гибнут тысячи 
людей. Среди потребителей новой элек-
троники мы видим «ГАЗ», «УАЗ», «КамАЗ», 
«АвтоВАЗ», «МАЗ», «БелАЗ», «УралАЗ». 

По словам Геннадия Сапожнико-
ва, два года назад на рынке не было ни 

одной заслуживающей внимания от-
ечественной системы автоэлектроники, в 
докладах чиновников звучала безысход-
ность. За это время наши фирмы сумели 
создать блоки управления бензиновыми 
двигателями стандарта Евро-4 и Евро-5, 
которые потеснили продукцию зарубеж-
ных конкурентов на нашем рынке. 

В рамках будущей союзной програм-
мы предлагается создать комплексные 
системы управления силовым агрега-
том, трансмиссией и подвеской, систе-
мы и устройства ближней навигации для 
автотранспорта, системы управления 
электрооборудованием кабины и кузова, 
датчики и радиоэлектронные элементы 
систем автомобиля и многое другое.

– Сейчас согласование программы 
«Автоэлектроника» остановилось в рос-
сийском Минэкономики. Хотел бы по-
просить союзные органы помочь в про-
движении данного проекта. Кроме того, 
архиважно решить наконец на государ-
ственном уровне вопрос с определением 
статуса союзной собственности, – сказал 
Геннадий Сапожников. 

Материалы будущего
Гендиректор ОАО ЦК МПФГ «Фор-

маш» Юрий Карасев рассказал на форуме 
об использовании результатов програм-
мы Союзного государства «Современные 
технологии и оборудование для произ-
водства новых полимерных материалов, 
химических волокон и нитей», которая 
была продлена на 2012 год.

По его мнению, весьма обширны пер-
спективы промышленной реализации 
разработанных 25 принципиально новых 
технологических процессов, спроекти-
рованных и изготовленных 18 опытных 
установок и 70 опытных образцов конку-
рентоспособного оборудования для про-
изводства полимеров, волокон, нитей, 
новых композиционных материалов и из-
делий на их основе, изготовленных опыт-
ных партий 118 новых видов продукции. 

Среди инноваций – технологии син-
теза и химического модифицирования 
биодеградируемых полимеров на основе 
молочной кислоты для производства раз-
лагаемой пластиковой тары и рассасыва-
ющихся химических волокон, оборудова-
ние для оснащения производства высо-
копрочной нити из высокомолекулярно-
го полиэтилена, технологии для выпуска 
непрерывной базальтовой нити и др.

– Программы «Формаша» приносят 
достаточно весомые результаты, – сооб-

щил Юрий Карасев. – Об этом свидетель-
ствуют данные Постоянного Комитета СГ, 
по поручению которого профессиональ-
ные оценщики провели  экспресс-диагно-
стику завершенных проектов, в том числе 
и программы «Создание и организация 
серийного производства оборудования 
для выпуска специальных химических 
волокон на 2002–2007 годы» – второй из 
реализованных нами программ. В своем 
заключении по результатам выполнения 
этого проекта специалисты  отметили 
высокую экономическую эффективность 
этих работ. Если на разработку конструк-
торской документации и производство 
опытных образцов оборудования в 2002–
2004 гг.  было  затрачено  около 90 млн. 
российских рублей, то капитализирован-
ная рыночная стоимость созданного за 
эти средства массива собственности на 
сегодня оценивается в 2,75 млрд. рублей. 
То есть коэффициент капитализации по 
указанной программе составил 29 ру-
блей, тогда как по другим программам на 
каждый вложенный рубль создавалось 
союзной собственности на 11–17 рублей.

«СКИФы» наступают
На каждом из ежегодных форумов 

одним из главных выступлений считается 
доклад директора Института программ-
ных систем им. Айламазяна РАН Сергея 
Абрамова, посвятившего себя созданию 
уникальных суперкомпьютеров. 

– Программы серии «СКИФ» при-
знаны очень результативными, – сказал 
ученый. – За десять лет из бюджета было 
потрачено не более миллиарда рублей, в 
то время как такую же сумму составляет 
экономический эффект от работы наших 
суперЭВМ только за один прошлый год. 
Есть у нас достижения, которые были от-
мечены на международном уровне. Су-
перЭВМ «СКИФ-Аврора ЮУрГУ» по ряду 
показателей вообще не имеет аналогов. 
Так, к примеру, мы первые в мире приме-
нили систему охлаждения водой, которая 
позволяет сократить в два раза расходы 
на электроэнергию. Здесь, на форуме, го-
ворят и о космосе, и о нанотехнологиях, 
но без суперкомпьютеров рассчитать все 
это будет проблематично.

Сергей Абрамов напомнил, что голов-
ными исполнителями программы «СКИФ-
ГРИД» являются Институт программных 
систем РАН и Объединенный институт 
проблем информатики НАН Беларуси. 
Среди исполнителей проекта – около 40 
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организаций от Российской Федерации и 
10 организаций от Республики Беларусь. 
Работы выполнялись по 4 направлениям: 
грид-технологии, суперкомпьютеры, IT-
безопасность, приложения. В суперком-
пьютерном направлении главным яви-
лось создание образцов машин ряда 3 и 4.

Вышеупомянутый «СКИФ-Аврора» 
– суперкомпьютер ряда 4. В настоящее 
время проведены модернизация и рас-
ширение этой установки, что позволило  
в 2011 г. занять 87-е место в июньском 
рейтинге Top500 с производительностью 
100.40/117.00 терафлопс. 

Сейчас идет формирование двух но-
вых программ – «СКИФ-Недра» и «СКИФ-
Союз». Главной целью проекта «СКИФ-
Недра» является создание комплекса ин-
формационно-вычислительных техноло-
гий на суперкомпьютерных платформах 
семейства «СКИФ», ориентированных на 
решение сложных геолого-геофизиче-
ских задач, обеспечивающих увеличение 
эффективности разведки и использова-
ния ресурсного потенциала углеводо-
родного сырья Союзного государства. 

«СКИФ-Недра» обеспечит создание 
нового класса вычислительных сервисов, 
необходимых для решения прикладных за-
дач в области поиска и разработки место-
рождений углеводородного сырья, позво-
лит существенно сократить зависимость 
отечественного нефтегазового сервиса от 
иностранного присутствия, увеличить кон-
курентные преимущества наших компа-
ний и в результате укрепить энергетиче-
скую безопасность Союзного государства.

Главная задача программы «СКИФ-
Союз» – создание инфраструктуры и 
комплекса вычислительных технологий 
на платформах семейства «СКИФ», ори-
ентированных на решение ресурсоемких 
задач, обеспечивающих эффективное ин-
новационное развитие экономики Союз-
ного государства. 

Инновации для здоровья

Программа создания технологии по-
лучения и использования лекарствен-
ного белка человека лактоферрина по 
программе «БелРосТрансген-2» успешно 
выполняется в содружестве белорусских  
и российских ученых. Об этом сообщила 
на форуме заместитель директора Ин-
ститута биологии гена РАН Елена Садчи-
кова. 

– Все основные этапные задачи про-
граммы своевременно достигнуты. По-

лучены и размножены животные, про-
дуцирующие с молоком лактоферрин 
человека. Разработаны технологии выде-
ления лактоферрина человека из моло-
ка коз. Проведенными исследованиями 
установлена идентичность этого белка 
по физико-химическим параметрам, по 
биологической активности, природно-
му лактоферрину человека. В частности, 
установлено его противомикробное (в 
том числе и в отношении форм, устойчи-
вых к антибиотикам), противовирусное 
и противогрибковое действие, а также 
способность в разы усиливать эффект 
антибиотиков. Разрабатываются пищевые 
продукты и лекарственные формы на ос-
нове лактоферрина человека, проводятся 
его доклинические исследования и сер-
тификация, – доложила Елена Садчикова. 

В связи с непрерывностью проведе-
ния работ, связанных с животными, в на-
стоящее время разрабатывается новая 
программа «БелРосФарм» для создания 
промышленной технологии получения 
этого бактерицидного белка человека, 
разработки образцов новых лекарствен-
ных средств, проведения широкомас-
штабных клинических испытаний, а также 
для сохранения и увеличения стад живот-
ных-продуцентов.

Другой перспективной программой 
в области здравоохранения может стать 
проект «Детская онкология и гематоло-
гия». Об этом поведала Анна Зборовская, 
заместитель директора РНПЦ детской он-
кологии, гематологии и иммунологии по 
организационно-методической работе.

Концепция этой программы нацелена 
на внедрение высокозатратных медицин-
ских технологий через создание Националь-
ных регистров доноров стволовых клеток  
и костного мозга в Беларуси и России. 

Предпосылки для разработки данной 
концепции следующие – более 20 лет 
успешно функционирует мировой банк 
данных о потенциальных донорах ство-
ловых клеток и костного мозга, куда не 
входит информация о жителях Беларуси 
и России. В мире непрерывно растет чис-
ло людей, готовых, в случае необходимо-
сти, стать донорами стволовых клеток, и 
растет число трансплантаций, проводи-
мых с использованием этих клеток. Соот-
ветственно неуклонно растет количество 
спасенных при помощи трансплантации 
жизней. Имеющиеся технологии делают 
донорство абсолютно безопасным. 

В наших странах есть 15-летний опыт 
успешного проведения трансплантаций, 
в том числе и детям, но, не имея Наци-
ональных регистров потенциальных 
доноров, сегодня мы не обеспечиваем 
этим видом высокотехнологичной ме-
дицинской помощи всех нуждающихся. 
Возможности поиска донора в мировом 
банке ограничены высокой стоимостью 
и сложностями транспортировки клеток, 
а также не обеспечивают имеющиеся по-
требности.

Сегодня можно с уверенностью ска-
зать, что дальнейший прогресс в лечении 
онкологических, многих гематологиче-
ских и ряда наследственных заболеваний 
сдерживается из-за отсутствия союзной 
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сети регистров типированных доноров 
и ее интеграции в мировой банк данных.  

Основная цель программы «Детская 
онкология и гематология» – создание 
правовой, материально-технической и 
информационной основы  функциони-
рования союзной сети регистров типи-
рованных доноров стволовой клетки и 
костного мозга для внедрения иннова-
ционных методов диагностики и лечения 
онкологических, гематологических и на-
следственных заболеваний у детей.

Картофель – всему голова
О программе «Инновационное раз-

витие производства картофеля и топи-
намбура на 2012–2015 годы» докладывал 
заместитель директора ВНИИКХ им. Лорха 
Россельхозакадемии Виктор Старовойтов. 

Развитие картофелеводства и произ-
водства топинамбура является важной 
стратегической задачей отечественного 
растениеводства как культур, обладаю-
щих наиболее  высоким пищевым, энер-
гетическим и кормовым выходом с еди-
ницы возделываемой площади.

Концепция союзного проекта пред-
усматривает повышение эффективности 
и конкурентоспособности картофеле-
водства, обеспечение Беларуси и России 
картофелем высокого качества, семе-
нами для промышленной переработки. 
Запланировано увеличение экспортных 
поставок, а главное – обеспечение про-
довольственной безопасности. Произ-
водство отечественного картофеля долж-
но составлять не менее 95 процентов от 
общей потребности.

Проектом предусматривается раз-
работка унифицированной технологии 
промышленного производства и пере-
работки топинамбура, а также форми-
рование рынка производства продуктов 
здорового питания из него.

Реализация программы создаст условия 
для обеспечения населения отечествен-
ными продуктами питания, экологически 
чистыми добавками к топливу и дешевы-
ми кормами, будет способствовать ускоре-
нию темпов развития аграрного сектора  
и в целом экономики Беларуси и России. 

Тепличные вкусности

Программу «Повышение эффективно-
сти производства овощей и грибов в за-
щищенном грунте на основе прогрессив-
ных технологий и техники на 2012–2015 
годы» представлял главный научный со-
трудник РУП «НПЦ НАН Беларуси по меха-
низации сельского хозяйства» Александр 
Аутко.

В проекте предусматривается выпол-
нение целого комплекса технических и 
технологических задач, обеспечивающих 
повышение эффективности и снижение 
импортозависимости тепличного овоще-
водства  Республики Беларусь и Россий-
ской Федерации. Планируется выполне-
ние совместных научно-исследователь-
ских и опытно-конструкторских работ 
по созданию современных энергосбере-
гающих остекленных и с полимерными 
покрытиями теплиц при максимальном 
замещении импортных материалов и 
оборудования с последующим их произ-
водством на предприятиях обеих стран. 

Реализация Программы позволит 
увеличить объем производства высо-
кокачественной, экологически чистой 
овощной продукции в широком ассорти-
менте и грибов при одновременном сни-
жении энергетических, трудовых затрат и 
себестоимости производства.

Робот для коровы
Заместитель гендиректора по науч-

ной и инновационной работе РУП НПЦ 
Беларуси по механизации сельского хо-
зяйства Вадим Китиков рассказал о про-
грамме «Повышение конкурентоспособ-
ности и качества животноводческой про-
дукции на основе роботизированных си-
стем управления технологическими про-
цессами в скотоводстве и свиноводстве, 
на кластерной основе производства». 

Цель исследований и разработки 
состоит в том, чтобы ускорить переход 
от управления технологическими про-
цессами и установками к управлению 
рентабельностью животноводческого 
предприятия с использованием новых 
инструментов принятия решений и тех-
нологий автоматизации для повышения 
прибыли и качества продукции, улучше-
ния условий и повышения престижности 
труда специалистов сельскохозяйствен-
ного производства.

В настоящее время в Республике Бе-
ларусь успешно осуществляется курс на 
планомерный и последовательный пере-
вод животноводства на индустриаль-
ную технологию. Взят курс на создание 
крупных комплексов по производству  
молока, оснащаемых современными тех-
ническими средствами. Их количество 
постепенно будет доведено до 800. Для 
дойного стада планируется беспривяз-
ное содержание. Бурное развитие живот-
новодства требует снижения трудозатрат 
на получение животноводческой про-
дукции, в частности молока. Молочное 
производство становится все более эф-
фективным. Исходя из этого, перед про-
изводителями стоит неотложная задача – 
быстрыми темпами увеличивать объемы 
и рентабельность производства. Этому в 
значительной степени могут способство-
вать модернизация и роботизация.

Для доения коров в Беларуси в по-
следнее время созданы отечественные 
доильные установки как для доения в 
стойлах, так и для доения в залах. И хотя 
производительность их высокая и на-
ходится на уровне лучших зарубежных 
образцов, обстоятельства по развитию 
животноводства требуют еще большего 
повышения производительности труда. 

Для доения коров передовые запад-
ные фирмы стали продавать хозяйствам 
доильные роботы. Фирма Lely (Голлан-
дия) в хозяйства Беларуси поставляет до-
ильный робот «Астронавт А4», фирма De 
Laval (Швеция) – доильный робот VMS De 
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Laval, компания Fulwood Limited (Англия) 
– робот «Мерлин» и т.д. 

Автоматически, без участия человека, 
робот выполняет следующие операции: 
полный технологический цикл доения, 
контроль качества молока, очистка и де-
зинфекция сосков, присоединение до-
ильных стаканов, очистка молоковыводя-
щих частей робота, взвешивание коровы, 
доение каждого соска вымени отдельно, 
идентификация коровы, выдача концкор-
ма, сохранение накопленной информа-
ции, отделение первых струек из каждого 
соска и молока больных коров от основ-
ного молока, мойка доильных стаканов и 
обработка их паром после доения каждой 
коровы в процессе каждой дойки, опре-
деление соматических клеток в молоке и 
его цветности, которое способствует ран-
нему обнаружению болезней животных. 

То есть доильные роботы имеют бес-
спорное преимущество. Однако стои-
мость роботов зарубежных фирм до-
вольно высока и их окупаемость пробле-
матична. Вместе с тем доильные роботы 
располагаются в стойловых помещениях 
коровников и для их использования не 
нужно строить доильные залы, преддо-
ильные и последоильные площадки и 
переходы. Удешевление строительства 
из-за отсутствия необходимости исполь-
зования данных помещений позволяет 
прогнозировать, что применение доиль-
ных роботов в будущем будет расширено.

До последней капли... 
нефти

Председатель Совета Группы «ФИД» 
Леонид Груздилович представил на фо-
руме доклад о проекте «Создание ком-
плекса оборудования для реализации 
технологии направленного колтюбинго-
вого бурения».

Целью предлагаемой программы яв-
ляются разработка и внедрение в произ-
водство элементов колтюбингового ком-
плекса для направленного бурения, в том 
числе бурение на депрессии и бурение 
скважин с малым радиусом, адаптация 
оборудования комплекса и технологии 
бурения к различным условиям место-
рождений, расположенных на террито-
рии Союзного государства.

В настоящее время большое количе-
ство месторождений углеводородного сы-
рья на территории Союзного государства 
находится на завершающей стадии эксплу-
атации, когда добыча нефти с использова-
нием традиционных методов повышения 
нефтеотдачи становится все менее рен-
табельной. Кроме того, имеется большое 
количество еще не освоенных месторож-
дений с трудноизвлекаемыми запасами. В 
этой ситуации становится актуальным вне-
дрение новых технологий, позволяющих 
увеличить эффективность добычи. 

В данное время одной из самых пер-
спективных технологий, имеющих широкое 
распространение за рубежом и позволя-
ющих решить вышеуказанные проблемы, 
является колтюбинговое бурение. Приме-
нение этой технологии позволит увеличить 
дебет действующих скважин в 2–5 раз и по-
высить коэффициент извлечения нефти на 
15–20 процентов. Кроме того, значительно 
сократятся расходы на бурение.

В ходе реализации программы пред-
полагается освоить производство обо-
рудования для колтюбингового бурения, 

внедрить в производство, разработать 
технологии бурения применительно к не-
фтегазовым месторождениям Союзного 
государства, что позволит освоить место-
рождения углеводородов с трудноизвле-
каемыми запасами, повысить нефтеотда-
чу скважин, эффективность извлечения 
углеводородного сырья.

Лазерный «меч»
«Программа развития нового поколе-

ния лазерных технологических установок 
на основе мощных полупроводниковых 
лазеров» была представлена заместите-
лем гендиректора ОАО «НПП «Инжект» 
Сергеем Соколовым. 

Цель проекта – создание мощного 
полупроводникового лазерного источ-
ника оптического излучения для высоко-
эффективных лазерных технологических 
установок нового поколения, для лазер-
ной обработки материалов, основанных 
на непосредственном (прямом) воздей-
ствии излучения малогабаритных полу-
проводниковых лазеров, изготовленных 
на наноразмерных гетероструктурах, 
проведения технологических процессов 
термоупрочнения, легирования, наплав-
ки, сварки, пайки в машиностроении и 
других отраслях народного хозяйства.

В результате выполнения проекта 
должны быть созданы конкурентоспособ-
ные, высокотехнологичные, энергосбе-
регающие, малогабаритные и доступные 
по цене установки прямого воздействия 
излучения полупроводниковых лазеров 
на обрабатываемый объект, а также со-
временное производство их составных 
частей. Лазерное термоупрочнение,  на-
пример, деталей из сталей и чугунов в 
2–5 раз повышает срок их службы. При 
этом расходы на изготовление деталей 
увеличиваются лишь на 20–25 процентов. 
Полномасштабное внедрение нового ла-
зерного оборудования и технологий об-
работки материалов в стране обеспечи-
вает экономический эффект порядка 100 
млрд рублей за счет резкого сокращения 
потребностей в запчастях, сокращения 
времени и средств на ремонт оборудова-
ния и транспортных средств. 

К сожалению, даже в рамках данной 
обширной статьи не удалось перечислить 
все предложенные на форуме проекты. 
Однако нет сомнений, что большинство 
из них получит финансирование. Об этом 
красноречиво свидетельствует статисти-
ка форумов проектов союзных программ.
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Коммерческие 
предложения

МОЛДОВА

Крестьянское Хозяйство 
«G.T. Durughian Liviu»

Крестьянское Хозяйство «G.T. 
Durughian Liviu» предлагает агропро-
мышленную продукцию по выгодным 
ценам:

Слива:
Чачанская ранняя (период созрева-

ния II декада июля) – 30 тон
Кабардинка ранняя (период созре-

вания III декада июля) – 60 тон
Чентинар (период созревания III де-

када июля - 1 августа) – 20 тон
Липотница (период созревания III 

декада июля -1 августа) – 60 тон
Президент (период созревания II-III 

декада сентября) – 25 тон
Стенлей (период созревания II дека-

да сентября) – 100 тон
Персик:
Реитхевен (период созревания I-II 

декада июля) – 60 тон
Кардинал (период созревания II-III 

декада июля) – 110 тон
Нектарин (лысые) (период созрева-

ния II-III декада августа) – 120 тон
Яблоки осенние-зимние:
Голден делишес 150 тон
Джонаголд, Симеренко, Флорина, 

Айдаред по 90 тонн каждого.
Для заинтересованных -
телефон +373 22 233274, 
факс +373 22 232508,
моб.  +373 69 005767     

РОССИйСКАЯ 
ФЕДЕРАЦИЯ

Компания 
«СТРОйЭЛЕКТРОИНДУСТРИЯ»

Компания заинтересована в реали-
зации продукции предприятиям и орга-
низациям Республики Беларусь.

Наименование производимой, по-
ставляемой продукции:

Асинхронные двигатели общего на-
значения с короткозамкнутым ротором 
типа 2АДР и 2АДЖ;

Двигатели асинхронные трехфаз-
ные для работы на атомных, тепловых и 
газовых станциях;

Двигатели взрывозащищенные;
Двухполюсные асинхронные дви-

гатели с короткозамкнутым ротором 
с воздухо-воздушным охлаждением 
типа 4АЗМВ1, 2АЗМВ1, 4АЗМВ, 5АЗМВ;

Камера КСО-3 04;
Однофазные преобразователи ча-

стоты серии ППЧВ;
Двигатели асинхронные взрывоза-

щищенные ВРП, ВРПВ 160-225;
Шестиполюсные асинхронные дви-

гатели типа ВАО2Э, ВАОКЭ взрывоза-
щищенный;

Электродвигатели крановые, роль-
ганговые;

Электростанции и электроагрегаты;
Сварочные комплексы, сварочные 

трансформаторы;
Электродвигатели постоянного 

тока серии 2ПБВ;
Кабель;
Цепи;
Компрессоры, в том числе и в мор-

ском исполнении;
Подогреватели водяные систем те-

плоснабжения;
Манометры.
Контактная информация:
Россия, 630033 г. Новосибирск,
тел. 8-383-317-00-95; 
м.т. +7-905-936-13-62      
ул. Оловозаводская, 43-27
Эл.почта: stroyelectroindustriya.
nsk@yandex.ru
konstantin.kulakov@rambler.ru 

Предложение Забайкальского 
краевого союза 
потребительских обществ

Забайкальский краевой союз по-
требительских обществ (г. Чита) при-
глашает производителей из Беларуси 
к сотрудничеству в реализации бело-
русской продукции в оптовых и роз-
ничных сетях Забайкальского края. 
Возможна эффективная реализация 
товаров различных групп, в том числе: 
стройматериалов (сухие смеси, клеи, 
изоляционные материалы, фанера, две-
ри межкомнатные и входные, стеновые 
панели и др.), трикотажа, швейных из-
делий, обуви, белья, корсетных и чулоч-
но-носочных изделий, комбикормов, 
товаров продовольственной группы, 
специальной и коммунальной техники, 
запасных частей к различным видам 
техники.

Контактная информация:
Тел. 8-044-779-40-79, 
E-mail: chita-minsk@mail.ru 

Компания «Нефтетанк»

Московская компания «Нефтетанк» 
является ведущим российским произ-
водителем мягких резервуаров серии 
МР-НТ и поставщиком широкого спек-
тра нефтегазового оборудования «под 
ключ».

Данная компания заинтересована в 
поиске потенциальных партнеров для 
сотрудничества в Республике Беларусь.

Дополнительная информация по 
тел. в БелТПП    017-2907273     (Андри-
евский Юрий Григорьевич)
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УКРАИНА

ООО «Васильков-продукт»

Украинская компания ООО «Василь-
ков-продукт» ищет партнеров по по-
ставкам в Беларусь своей продукции:

1. Желатин пищевой - для производ-
ства мармелада, желе, кондитерских 
изделий, мясных изделий, осветления 
соков и вин, а также в фармацевтике 
для изготовления капсул и т.д., в фото- 
кинопродукции для производства 
эмульсий;

2. Желток яичный сухой ферменти-
рованный - применяется в кондитер-
ской промышленности, для приготов-
ления майонеза, соусов, ликеров;

3. Альбумин яичный (белок яичный 
сухой) - применяется в кондитерской 
промышленности, для изготовления 
молочных продуктов, косметических 
продуктов;

4. Молоко сухое, сыворотка сухая 
молочная, мука и крупа пшеничная. 

В случае заинтересованности 
просим обращаться непосредствен-
но в компанию «Васильков-Про-
дукт», Украина, 03115, г. Киев, пр-т 
Победы, 89. 

E-mail: ats@i.kiev.ua, 
v.ometsinski@gmail.com, 
www.vasilkovprodukt.com.ua, 
тел.  +380 44 452 79 78, 
факс: +380 44 452 77 20, 

ООО «МИК»

ООО «МИК» занимается произ-
водством и торговлей кондитерскими 
изделиями. Украинская компания за-
интересована в заключении прямых 
договоров с белорусскими производи-
телями ориентировочного полистиро-

ла в рулонах, полистирола в рулонах, 
гофрокартона листового марки Т-22 бе-
лого, облачного и бурого цветов.

 
Контактная информация:
50053, Украина, 
Днепропетровская обл.,
г. Кривой Рог, а/я 2634.
тел./ф.  +38 056 404 69 40,
т. моб.  +38 067 2819824.
E-mail: Volodkovi@mail.ru 
Контактное лицо: менеджер 
по развитию предприятия
Володько Валерий Игоревич

ОАО «Цюрюпинская 
швейная фабрика Юность»

Как  сообщает Херсонская област-
ная государственная администрация, 
на территории Херсонской области 
действует ОАО «Цюрюпинская швейная 
фабрика Юность», которое входит в со-
став ООО «Спiвдружнiсть iнiцiативних 
працездатних iнвалiдiв».

Все технологические цеха фабрики 
имеют современное оборудование. Вы-
пускаемые изделия имеют высокое ка-
чество и проходят сертификацию.

Фабрика ищет заказы по изготов-
лению швейных изделий, постельного 
белья, одеял, матрацев, специальной 
одежды, изделий домашнего текстиля и 
других изделий.

К сотрудничеству приглашаются бе-
лорусские организации, предприятия и 
все заинтересованные лица.

Контактная информация: 
Управление внешнеэкономиче-

ской деятельности Херсонской об-
ластной администрации.

E-mail: khersoninvest@yandex.ua, 
тел: +38 0552 22 62 84

Горловский 
городской совет

Руководство Горловского городско-
го совета заинтересовано в научном и 
промышленном сотрудничестве с Ре-
спубликой Беларусь.

Горловка – город областного значе-
ния, расположенный на северо-востоке 
Донецкой области, общей площадью – 
422 кв.км, с населением 282 тыс. чело-
век.

Город Горловка позиционирует-
ся как город с потенциальными воз-
можностями, подтверждающимися 

Генеральным планом развития города 
Горловки, разработанным Украинским 
Государственным научно-исследова-
тельским институтом проектирования 
городов «Гипрогород» по заказу Гор-
ловского городского совета. Согласно 
данному документу определены основ-
ные приоритетные зоны инвестицион-
ного развития города.

Предложены 6 участков под стро-
ительство многоквартирной и усадеб-
ной застройки.

Наличие в городе таких факторов, 
как научный потенциал и высококва-
лифицированные кадры, предоставят 
возможность развития технопарков по 
переработке отвалов породы. Пред-
усматривается создание и развитие 
текстильного производства с размеще-
нием лабораторий, исследовательских 
цехов и новых предприятий по изготов-
лению строительных материалов с ис-
пользованием новых технологий.

В направлении системы обще-
ственного обслуживания планируется 
строительство индустриального парка, 
который включит создание целого ту-
ристического комплекса, общественно-
го центра, в который войдут комплекс 
административных офисных зданий, 
торгово-развлекательных комплексов, 
предприятия общественного питания, 
выставочный центр, автостанция.

Развитие внешней транспортной 
системы предусматривает размещение 
па прилегающих территориях логисти-
ческих комплексов и транспортно-ло-
гистического центра.

В направлении развития культуры 
и туризма планируется создание новой 
рекреационной зоны с туристически-
ми базами отдыха, оздоровительными 
лагерями, туристическими центрами 
спортивно-оздоровительного характе-
ра. Предполагается создание индустри-
ального парка, который станем музеем 
по открытым небом, где разместятся 
выставочные галереи, экспозиционные 
площади для выставок, аттракционные 
площадки, кафе и рестораны.

 
Контактные данные:
84646, Украина, г. Горловка, 
проспект Победы, 67;
тел. (+38 0624)52-06-51 , 
факс (+38 0624)24-31-69
http://gorlovka.dn.ua, 
E-mail: gorisp@ghosl.dn.ua



Круглая дата

Меркурый  №3-4,  201160

БГУ –  ведущий вуз страны

Официальное открытие БГУ состо-
ялось 30 октября 1921 года. 

Три факультета – рабочий, обще-
ственных наук и медицинский –  
первыми приняли 378 студентов.

Сегодня Белорусский государ-
ственный университет – крупнейший 
культурный, образовательный, науч-
ный и инновационно-производствен-
ный центр Республики Беларусь

В состав университета входят 26 факульте-
тов и образовательных учреждений, 13 науч-
но-исследовательских институтов и центров,  
41 научно-исследовательская лаборатория,  
11 унитарных производственных предпри-
ятий.

В вузе обучается более 35 тыс. учащихся, 
работает 290 докторов наук, 1370 кандидатов 
наук, около 2000 научных сотрудников и ин-
женеров-исследователей. 

Ежегодно сотрудниками и аспирантами 
БГУ защищается около 60 кандидатских и 6-7 
докторских диссертаций, свыше 70 студентов 
за активное участие в научной работе награж-
дается специальным фондом Президента Ре-
спублики Беларусь по поддержке талантливой 
молодежи. 

Издательский центр Белгосуниверситета 
выпустил первое в Беларуси учебное пособие 
по ядерной химии «Ядерная химия/ Nuclear 
Chemistry» на английском языке.    Его подгото-
вили преподаватели химического факультета, 
а также общеуниверситетской кафедры ино-
странного языка естественных факультетов 
БГУ. 

О росте международного авторитета БГУ 
свидетельствует количество иностранных 
граждан, получающих образование в БГУ.  
В настоящее время в университете обучается 
2030 человек из 53 стран мира.  

За последние несколько лет БГУ участво-
вал более чем в 100 международных научно-
технических выставках. В его активе десятки 
золотых и серебряных медалей, специальных 
дипломов и призов. 

Интернет-сайт БГУ в 2010 г. удостоен пер-
вого места в номинации «Наука и образова-

ние» на Интернет-конкурсе в рамках Между-
народной выставки-конгресса «Tibo’2010». 

В университете функционирует 17 творче-
ских коллективов (из них 1 со званием «Заслу-
женный любительский», 7 – «Народный»), 74 
творческих объединения (клубы и кружки по 
интересам) с общим количеством участников 
1 493 человека. 

В 2006–2010 гг. студентами БГУ на Олим-
пийских играх, чемпионатах мира и Европы 
завоевано 48 медалей, из них 12 золотых, 15 
серебряных, 21 бронзовая.  

Белорусский государственный универси-
тет не только ведущее высшее учебное заве-
дение в системе национального образования 
страны, но и крупный научно-производствен-
ный комплекс. 

В состав комплекса Белгосуниверситета 
входят следующие унитарные производствен-
ные предприятия:  
•  «Адамас БГУ»; 
•  «Актив БГУ»; 
•  «Издательский центр Белорусского государ-
ственного университета»; 
•  «ИНКОС»; 
•  «Комбинат общественного питания БГУ»; 
•  «Конструкторское бюро специальной техники»; 
•  «Унидрагмет БГУ»;
•  «Унитехпром БГУ»; 
•  «Унихимпром БГУ»;
• «Центр информационных ресурсов и комму-
никаций»; 
•  «Щемыслица».   

Белгосуниверситет на практике  реализо-
вал цепочку «идея – разработка – производ-
ство – реализация продукции».

Унитарные предприятия комплекса Бе-
лорусского государственного университета 
активно участвуют в реализации различных 
государственных и научно-технических про-
грамм, в том числе Государственной програм-
мы инновационного развития Республики 
Беларусь. 

Основные направления деятельности 
унитарных предприятий: разработка тех-
нологий и переработка сырья, содержащего 
драгоценные металлы, изготовление драго-
ценных металлов и продукции на их основе; 
разработка технологий и производство ле-
карственных средств; создание автоматизиро-
ванных систем управления дорожным движе-
нием; организация производства химической 
продукции и топлива на основе растительного 
сырья;  разработка и внедрение программно-
го обеспечения; производство синтетических 
алмазов промышленного и ювелирного на-
значения; изготовление медицинского обо-
рудования; разработка систем электронного 
документооборота; разработка технологий и 
производство премиксов для предприятий 
пищевой промышленности; выведение новых 
сортов и выращивание декоративных рас-
тений, овощной и цветочной рассады; про-
изводство учебного лабораторного оборудо-

вания для учреждений системы образования 
республики; издательская деятельность. 

Потребителями продукции унитарных 
предприятий являются компании Австрии, 
Бельгии, Великобритании, Германии, Израиля, 
Индии, Испании, Италии, Латвии, Казахстана, 
Кыргызстана, Молдовы, Норвегии, России, 
США, Украины, Чехии, Швейцарии, Японии.

БГУ –  член Европейской и  Евразийской 
ассоциаций университетов, координатор от 
Республики Беларусь в Университетской сети 
Центрально-Европейской инициативы. Прини-
мает участие в деятельности Белорусской ас-
социации содействия ООН, Межуниверситет-
ского центра исследований и сотрудничества 
в Восточной и Юго-Восточной Европе.

Согласно рейтингу известного британ-
ского агентства QS,  Белорусский государ-
ственный университет впервые вошел в 
ТОП-700 лучших университетов мира, попав в 
группу вузов, занимающих 501-550 позиции. 
Среди вузов стран СНГ Белгосуниверситет в 
рейтинге QS занимает 9 место, на этой же по-
зиции он находится и среди вузов Централь-
ной и Восточной Европы.

По данным агентства Webometrics, Бело-
русский государственный университет под-
нялся на 266 позиций и занял 1208-е место из 
12 000 в Мировом вебометрическом рейтин-
ге университетов («Webometrics Ranking of 
World Universities»). В этом рейтинге БГУ опе-
редил все белорусские и украинские вузы, 
а из российских  пропустил вперед лишь 9, 
среди которых МГУ, Санкт-Петербургский и 
Новосибирский университеты.

Международная деятельность. БГУ 
имеет 270 международных договоров с науч-
но-образовательными центрами из 50 стран 
мира. За 2009–2011 гг. подписано более 100 
новых соглашений. 

Наиболее активно развиваются связи с 
вузами России, Германии, Польши, Италии и 
Китая. Межвузовское сотрудничество осу-
ществляется также с вузами Вьетнама, Кореи, 
Японии, Турции. 

БГУ активно сотрудничает с зарубежны-
ми партнерами в реализации международ-
ных проектов по линии программ ТЕМПУС, 
ИНТАС, Трансграничное сотрудничество ЕС, 
VII  Рамочная программа ЕС, МНТЦ и др.

КОНТАКТНАЯ ИНФОРМАЦИЯ:
220030, Республика Беларусь, 
г. Минск, пр-т Независимости, 4.
Тел.: (+375 17) 209 50 44; 
факс (+375 17) 226 59 40.
www.bsu.by;    
e-mail: bsu@bsu.by. 

НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКАЯ ПРОДУКЦИЯ
Тел./факс: (+375 17) 209 53 24; 
тел: (+375 17) 209 54 31, 209 51 64;
www.bsuproduct.by;      
e-mail: exhibition@bsu.by.
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